
Новость о возможном запрете госзакупок 
импортных презервативов взбудоражила даже 
доселе самых терпеливых россиян. Скорее даже, 
наверное, не сама новость, а тот откровенный ци-
низм, с которым она была преподнесена. Бывший 
главный санврач, а ныне помощник председателя 
правительства Геннадий Онищенко заявил, что 
отказ от госзакупок иностранных презервативов 
поможет улучшить демографическую ситуацию 
в стране, заставит россиян быть дисциплиниро-
ваннее в половой жизни, а к здоровью вообще 
никакого отношения не имеет». То есть заболева-
ния, передающиеся половым путем, СПИД (в мае 
глава Федерального центра по борьбе со СПИДом 
Вадим Покровский заявил, что ситуация с рас-
пространением ВИЧ в России достигла уровня 
национальной катастрофы), аборты — все это не 
имеет отношения к здоровью! И это говорит врач, 
причем не просто врач, а главный санитарный 
врач страны, хоть и бывший...

Одиозное высказывание Онищенко не-
сколько заслонило тот факт, что, помимо пре-
зервативов, в список возможных запретов войдут 
высокотехнологичные медицинские изделия 
— рентгеновские аппараты, ультразвуковые 
сканеры, аппараты искусственной вентиляции 
легких, инкубаторы для новорожденных, дефи-
брилляторы, ортопедическая обувь, алмазные 
стоматологические головки, протезы, а также 
костыли, бинты и многое другое. Вся эта про-
дукция, возможно, используется не столь мас-
сово, как презервативы, но по тем, кому она не-
обходима, то есть по людям с 
проблемами здоровья, будет 
нанесен огромный удар. 
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■ ШАРЛИЗ ТЕРОН готова ради ролей на 
перевоплощения, которые иногда можно 
назвать беспощадными. Но и ее коллеги 
не отстают. «мк-Бульвар» провел ревизию 
звезд, которых не узнать в гриме.

■ АЛЕКСАНДР БУЙНОВ превратился в ку-
тюрье, чего раньше с ним не случалось. 
«мк-Бульвар» связался с певцом и получил 
все комментарии из первых рук.

■ А ТАКЖЕ: Гай Ричи устроил свадебный 
переполох, лиза арзамасова стала съе-
добной, анастасия Волочкова подверглась 
нападению, звездные отчеты об отпуске и 
многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РОССИИ  
НЕ НУЖНЫ ЗАПАДНЫЕ 

КОСТЫЛИ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЭФЕМЕРНЫЙ ДУХ 
ХЕЛЬСИНКИ
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Когда-то Юля Зайцева влюбилась, види-
мо, от безысходности. Итог этой любви ока-
зался страшен — Олег Белов с особой жесто-
костью расчленил ту, которая подарила ему 
шестерых детей. Беременную. Не пощадил 
убийца и своих родных малышей.

Бесполезно рассуждать над мотивами по-
ведения больного шизофренией человека. Хотя, 
как говорят соседи, убийца психически нездоро-
вым не казался: прекрасно разбирался в своих 
правах, с расчетливой и циничной холодностью 
вычислял, как выгоднее ему жить, не позволяя жене 

распоряжаться ничем и никем: ни собой, ни детьми, 
ни даже теми крохами, которые выделяло им на 
существование государство. Да и проверяющих 
не жаловал, причем так ловко уходил от контроля, 
что по закону ему и предъявить было нечего. 

Но если с психически больным человеком 
все понятно, то личность его несчастной жертвы 
— жены — остается непонятной. Чтобы угодить 
супругу, Юля перестала общаться с подругами 
и даже с родной матерью, жила всей семьей на 
тысячу рублей в неделю. Почему она терпела та-
кую жизнь? Не боролась? Более того, даже не 

жаловалась? Причем уничтожала как личность 
не только себя, но и шестерых своих детей. Что 
толкало ее на такое поведение? любовь? Или страх 
и безысходность? Ради чего в жертву сначала 
была принесена нормальная жизнь женщины и 
ее детей, а потом и просто их жизни?

как и на что существовали супруги в Нижнем 
Новгороде, почему Белова не лишили родитель-
ских прав и кто еще может оказаться за решеткой 
вместе с убийцей — в материале специального 
корреспондента «мк».
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Расследование спецкора «МК»: «странности» убийцы из Нижнего Новгорода 
были заметны давно, но никто не спешил бить тревогу

ПАРМЕЗАН НА КОРМ ЧЕРВЯМ 

В России, как велели Путин и Медве-
дев, началось уничтожение санкционных 
продуктов. Официально с вкусной контра-
бандой должны начать расправляться 6 
августа, но лавры первопроходцев уже до-
стались сотрудникам Россельхознадзора 

по Самарской области: там торжественно 
уничтожили 114 тонн свинины. Мы выяс-
нили, как именно это сделали и как лучше 
всего уничтожать пресловутый пармезан: 
кормить им дождевых червяков!
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ЧЕРНАЯ 
ВСТРЕЧНАЯ 

ПОЛОСА
Страшная авария произошла в среду, 5 августа, 

около трех часов дня по местному времени на 125-м ки-
лометре трассы Комсомольск—Хабаровск. Лоб в лоб на 
большой скорости столкнулись два встречных автобуса, 
следующих маршрутами 301 и 304. На момент подписа-
ния номера газеты в печать число погибших достигло 16 
человек, раненых более 30, из которых шестеро в крайне 
тяжелом состоянии, а около 25 — средней тяжести. Эта 
авария в очередной раз обнажила транспортно-дорожные 
проблемы России: плохие трассы, безответственные 
рабочие и чиновники, плохое состояние пассажирских 
автобусов... Подробности трагедии узнал «МК».
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Новое ДТП с автобусами унесло  
16 жизней

НАС ЖДЕТ 
ТОПЛИВНОЕ 

ГОЛОДАНИЕ?

В 2017 году наша страна может столкнуться с 
дефицитом бензина объемом в 5 млн тонн. Об этом 
в письме предупредил Владимира Путина глава 
крупнейшей отечественной добывающей компании 
«Роснефть» Игорь Сечин, сообщает РБК. Избежать 
недостатка топлива помогут лишь дополнительные 
льготы для российской нефтепереработки. Напри-
мер, государство может субсидировать процентную 
ставку по займам для перерабатывающих проектов. 
Эксперты указывают альтернативный способ при-
влечения инвестиций — рост цен на топливо.
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Нефтяники предупредили 
президента о возможном 

дефиците 

ЧЕМ СЛУЦКИЙ ЛУЧШЕ 
КАПЕЛЛО?
Министр спорта Виталий Мутко обещал 
до конца недели назвать имя нового 
главного тренера сборной России 
по футболу. «МК» проанализировал 
достоинства и недостатки основного 
претендента

«ПРАВОСЛАВИЕ СТАЛО 
ЧАСТЬЮ МОЕЙ ЖИЗНИ»
Как судьба завела в Россию итальянца, 
ставшего священником

ПОПЫТКА 
РАССТАТЬСЯ  
С СИГАРЕТОЙ 
ВГОНЯЕТ ЗВЕЗД 
СЦЕНЫ  
В ДЕПРЕССИЮ
Пугачева не может 
бросить курить,  
а Киркоров  
не может начать 
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УЖАС ИЗ ТИХОГО ОМУТА

Убийца 
и его 
жертвы.

В ловушке дорожных стро-
ителей оказалась на днях 
иномарка Audi A6 на улице 
Кузнецкий Мост: рабочие не 
решились эвакуировать до-
рогостоящий автомобиль и 
попросту... сняли асфальт 
прямо вокруг него.

  Как стало известно «МК», 
белая иномарка, стоимость 
которой в максимальной ком-
плектации превышает 4 мил-
лиона рублей, была припар-
кована у элитного свадебного 
салона на Кузнецком Мосту 
еще в конце июля. В минув-
шие выходные рабочие на-
чали перегораживать часть 
улицы для проведения там 
ремонтных работ, постепенно 
«вытесняя» с нее автолюби-
телей. В конце концов к утру 
понедельника на отгорожен-
ном участке осталась лишь 
одна Audi A6. По правилам в 
такой ситуации компания-
подрядчик по согласованию 
с местными властями долж-
на переставлять автомобиль, 
мешающий работам. Одна-
ко, посовещавшись между 

собой, рабочие решили не 
связываться со столь слож-
ной процедурой и стали сни-
мать асфальт на Кузнецком 
Мосту, как бы не замечая оди-
нокую «немку». Постепенно 
круг коммунальных работ во-
круг Audi A6 начал смыкаться, 
пока, наконец, гастарбайте-
ры не сняли асфальт у самых 
колес дорогостоящего авто. 
Вся эта история, немало по-
забавившая пользователей 
соцсетей, которые постоянно 
размещали снимки с «места 
событий», длилась всего три 
дня — с понедельника по сре-
ду. Однако днем 5 августа ра-
бочие, наконец, поняли, что 
дальше так продолжаться не 
может, и эвакуировали Audi 
на ближайшую улицу. Что до 
владельца машины (который, 
по слухам, является сотруд-
ником ФСБ и работает в со-
седнем здании), то он до сих 
пор не объявился и, судя по 
всему, даже не знает, через 
какие «приключения» за по-
следние дни пришлось прой-
ти его автомобилю.

ИНОМАРКА ПОПАЛА НА ОСТРОВ 
С ЛЕГКОЙ РУКИ  

ДОРОЖНЫХ РАБОЧИХ Отменить для водителей 
ненаказуемое превышение 
скорости в 20 км/ч предлагают 
активисты движения «Союз пе-
шеходов». Правда, сделать это 
планируется не повсеместно, а 
исключительно на зебрах.

Как рассказали «МК» в 
«Союзе пешеходов», одна из 
главных причин наездов на зе-
брах заключается в том, что 
ПДД не требует от автомоби-
листов снижать скорость на 
переходах, если там не видно 
людей. При этом нередко бы-
вают ситуации, когда водитель 
замечает пешехода в послед-
ний момент — но не успевает 
затормозить. Сегодня допу-
стимая скорость движения в 
городах — 60 км/ч, при этом 
автомобилисты могут превы-
шать ее безо всякого наказа-
ния на 20 км/ч. Таким образом, 
водители фактически ездят со 
скоростью 80 км/ч. 

Чтобы не давать автомо-
билистам разгоняться вбли-
зи зебр, активисты «Союза» 
предлагают отменить при их 
проезде допустимое пре-
вышение скорости. Тем са-
мым они надеются заставить 

водителей проезжать пере-
ходы строго со скоростью 60 
км/ч или меньше, что, в свою 
очередь, даст автомобили-
стам возможность вовремя 
остановиться при виде пе-
шехода или по крайней мере 
уменьшить урон для послед-
него при наезде. Свою иници-
ативу «Союз» уже направил в 
целый ряд ведомств — от пра-
вительства до ГИБДД. Между 
тем, по мнению координатора 
движения «Общество синих 
ведерок» Петра Шкуматова, 
с точки зрения технической 
реализации «пешеходная» 
инициатива вызывает боль-
шие сомнения: «Непонятно, 
каким образом всевозможные 
устройства — от полицейских 
радаров до дорожных камер 
— смогут измерять скорость 
машины на самом пешеход-
ном переходе длиной всего 
несколько метров. Насколько 
мне известно, приборы могут 
фиксировать ее лишь на куда 
больших расстояниях. Куда 
действеннее было бы законо-
дательно запретить нерегу-
лируемые зебры на крупных 
дорогах в 8–10 полос».

НА НАРУШИТЕЛЕЙ СКОРОСТНОГО 
РЕЖИМА НАТРАВЯТ ЗЕБР

Здания со стенами из живых 
растений появятся в центре 
столицы в скором времени. 
Эксперимент по вертикально-
му озеленению жилых домов 
решили затеять чиновники 
района Арбат. Как стало из-
вестно «МК», для своих ланд-
шафтных изысканий они уже 
выбрали три дома на Старом 
Арбате.

Живые изгороди планиру-
ется выращивать на глухих 
боковых стенах. Как пояснил 
глава муниципального образо-
вания Арбат Евгений Бабенко, 
лицевые фасады зданий за-
крывать нельзя, так как они 
все являются историческими. 
Растения будут высаживать в 
кадки, которые установят пря-
мо на стенах. Чтобы сэконо-
мить на поливе, вместо грунта 
решено использовать гидро-
понику. Создавать шедевры 
ландшафтного дизайна начнут 
уже в августе. По словам Ба-
бенко, начинать эксперимент 
придется на исходе лета, так 
как именно сейчас нашелся 
спонсор, готовый взять на 
себя все расходы. Это корен-
ной житель Старого Арбата. 

Если москвичам эксперимент 
придется по душе, живые из-
городи начнут появляться и на 
других зданиях. Более того, 
идею хотят перенять еще в 42 
городах России, в каждом из 
которых есть свой «Арбат».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует ландшафт-

ный архитектор Илья Мочалов: 
«Для живых изгородей лучше 
всего использовать различ-
ные лианы. В нашем климате 
приживутся такие растения, 
как виноград девичий, дре-
вогубец круглолистный, кня-
жек сибирский. Конечно, все 
они листопадные. Но зимой 
на стебли будет живописно 
падать снег, и это тоже может 
выглядеть очень красиво. Са-
жать лучше в грунт, но если 
это невозможно, то лучше вы-
бирать массивные глубокие 
контейнеры. Покрытию стены 
живая изгородь никакого вре-
да принести не может, наобо-
рот, только пользу. Летом она 
поглотит излишнее тепло и 
солнечный свет. Кроме того, 
такие изгороди психологи-
чески очень комфортны для 
восприятия».

СТЕНЫ АРБАТСКИХ ДОМОВ 
БУДУТ ЦВЕСТИ И ПАХНУТЬ

Усилить наказание для во-
дителей, выезжающих на 
железную дорогу наперерез 
электричкам, решили в Мин-
трансе. Ведомство приступи-
ло к разработке соответствую-
щих поправок в КоАП. 

Как стало известно «МК», 
штрафы для торопливых ав-
томобилистов могут подско-
чить в несколько раз. По мне-
нию чиновников Минтранса, 
водители слишком хорошо 
адаптировались к нынешне-
му штрафу за нарушение пра-
вил переезда путей. Сегодня 
он составляет 1000 рублей. 

Напомним, всего два года 
назад ведомство уже пред-
принимало попытки в десять 
раз поднять штрафную планку, 
которая тогда составляла 500 
рублей. Однако в тот раз чи-
новникам удалось только удво-
ить размер наказания. Теперь 
же, как указывают авторы за-
конопроекта в пояснительной 
записке, ситуация приобрела 
черты глобального кризиса. 
По данным чиновников, толь-
ко за семь месяцев текущего 
года по вине нерадивых во-
дителей произошло 149 стол-
кновений с железнодорожным 

транспортом, в результате ко-
торых 151 человек пострадал 
и 33 погибли. При этом транс-
портники сетуют, что выезды 
на красный сигнал семафора 
происходят повсеместно и от-
лавливать нарушителей удает-
ся крайне редко.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий Славнов: «Сейчас 
на переездах часто дежу-
рят компании молодежи че-
ловека по три-четыре. Они 
за 50–100 рублей оказыва-
ют водителям, которые на 
дачу опаздывают, «услугу». 

Когда закрывается шлагба-
ум и поднимаются на дороге 
заграждения с шипами, они 
с двух сторон становятся на 
это заграждение и опускают 
его, чтоб водитель проехал. 
А шлагбаумы у нас обычно 
закрывают только половину 
дороги, легковушка может 
спокойно объехать. Так что 
наказание повышать надо. 
Оптимальным будет повыше-
ние штрафа до 5000 рублей. 
Это та сумма, на которой у во-
дителя включается жадность. 
Штраф в тысячу вообще не 
воспринимается».

ШТРАФ ЗА НЕЗАКОННЫЙ ПРОЕЗД ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ПУТЕЙ 
УВЕЛИЧАТ С УЧЕТОМ ЖАДНОСТИ ВОДИТЕЛЕЙ

Иск ценой более 65 миллио-
нов рублей подал банк «Петро-
коммерц» против известного 
шоумена Николая Фоменко и 
его бизнес-партнера по про-
екту «Маруся Моторс» Ан-
тона Колесникова.

Как сообщили «МК» 
в Тверском суде, 
претензии истцов 
основываются на 
том, что должники 
не платили по кре-
диту. В заявлении 
говорится, что Фо-
менко и Колесников 
взяли крупную сум-
му, но обязательства 
свои не исполняют.

Поэтому банк требует взы-
скать задолженность по за-
ключенному трехстороннему 
соглашению, а также рас-
торгнуть кредитный договор. 
Сначала кредиторы, подав иск 
в апреле нынешнего года, зая-
вили о том, что сумма с учетом 
пени и процентов превышает 
61 миллион рублей. Судебное 
разбирательство толком не 
началось — все время что-то 
мешает. Сами истцы проси-
ли рассмотреть дело заново, 
уточнив свои требования — из-
менился размер суммы, он вы-
рос до 65 миллионов.  Потом 
поменялись участники про-
цесса. Так, в июле истцом в 
деле вместо «Петрокоммерца» 

стал их правопреемник ПАО 
банк «Финансовая корпора-
ция Открытие». В последний 
раз слушание было решено 
отложить на другой день, по-

скольку представители 
банка не представи-

ли доказательства 
по делу. 

Известно, что 
в феврале 2011 
года Фоменко 
брал кредит 
для производ-
ства спорткара 

(нашумевшая 
история, свя-

занная с проектом 
«Маруся Моторс»). Но 

бизнес у руководителей не за-
дался, появились серьезные 
финансовые трудности. Тогда 
еще Тверская прокуратура за-
нималась проверкой, посколь-
ку рабочим и инженерам не 
выплачивали зарплату. В их 
интересах подавались иски в 
суд, которые были удовлетво-
рены. В результате компания 
обанкротилась и прекратила 
существование. 

Кстати, в 2000 году с Фомен-
ко в том же суде бодался дру-
гой банк  — «Эффект-кредит». 
Юристы от финансового 
учреждения заявляли о том, 
что ответчик должен им 200 ты-
сяч долларов. Деньги он взял в 
1996 году, но не вернул.

КРЕДИТОРЫ НЕ МОГУТ РЕШИТЬ, 
СКОЛЬКО ИМ ДОЛЖЕН  
НИКОЛАЙ ФОМЕНКО

Жуткую расправу учинили 
неизвестные головорезы над 
сержантом МЧС на западе 
Москвы. Молодому парню от-
рубили руку и ногу во время 
драки, а потом бросили исте-
кать кровь. К счастью, стопу, 
которую нашли рядом в траве, 
медикам пришить удалось.

Как стало известно «МК», 
23-летний сотрудник Во-
ронежского подразделения 
МЧС Евгений Никулин вместе с 
друзьями приехал в Москву 31 
июля, чтобы поприсутствовать 
на присяге у друга, который 
уходил в армию. В ночь на 2 
августа Никулин и четверо 
его друзей гуляли по Солнце-
ву. В какой-то момент ребята 
услышали невнятные крики, но 
особо не беспокоились: воз-
гласы раздавались довольно 
далеко. Но тут на их пути воз-
никли шестеро неизвестных, 
вооруженные мачете и топора-
ми. Агрессивные незнакомцы 
вышли с детской площадки, 
которая была рядом.

— Я не сразу понял, что 
произошло, увидел, как кто-
то замахивается длинным 
ножом на Евгения, услышал 
вскрик… Когда я обернулся, 
то увидел, что Евгений уже ле-
жит на земле, из левой кисти 
хлещет кровь, он зажимает 
ее другой рукой, — рассказал 
полиции один из товарищей 
молодого спасателя.

Сразу же завязалась по-
тасовка, приятели Евгения 
сумели унести ноги — побоя-
лись, что их просто перережут 
всех до единого. Правда, не-
сколько минут спустя перепу-
ганные юноши все же решили 

вернуться. Они разломали 
лавочку, чтобы вооружиться 
хотя бы досками, и вернулись 
на место бойни. Однако пре-
ступников уже и след простыл. 
Молодые люди увидели, что 
Евгению, который лежал без 
сознания с отрубленной ки-
стью, изверги отрубили еще 
и ногу! По некоторым данным, 
после того, как разбежались 
друзья, Евгений смог доко-
вылять до подъезда, где его 
настигли злоумышленники. 
Здесь ему и отсекли ступню.

В больнице №17, куда до-
ставили несчастного, 
врачи, к счастью, 
смогли пришить 
ступню, а вот 
кисть — нет. 
Ее не смог-
ли найти в 
тот же ве-
чер, лишь 
утром 
кто-то из 
прохожих 
увидел от-
рубленную 
конечность 
и сообщил в 
полицию. Ев-
гений находился 
в крайне тяжелом 
состоянии, но успел 
сказать врачам свою группу 
крови. Возможно, это спас-
ло ему жизнь. Позже он объ-
яснил стражам порядка, что 
ножом ему целились в шею, 
и он машинально попытался 
прикрыться рукой, которую и 
отрубили.

— Пострадавшего и его кисть 
в больницу привезли разные 
бригады «скорой», — отметил 

источник в полиции. — Я такого 
никогда не видел.

В отделе полиции, куда 
доставили товарищей Нику-
лина, их продержали целую 
ночь, тщательно записывая их 
объяснения. Стражи порядка 
по нескольку раз переспра-
шивали одно и то же и, види-
мо, никак не могли поверить 
в услышанное. Показания 
же раз за разом оставались 
теми же: напали неизвестные, 
хотели зарезать их, отсекли 
конечности другу; кричали 
что-то на каком-то иностран-
ном языке; раньше никогда 
не встречались с ними, да и 
не могли — почти все друзья 
Евгения — из Воронежа, в Мо-
скве практически и не бывали 
никогда, а уж тем более — в 
ночном Солнцеве. Никулин, 
по словам знакомых, — тихий, 
добрый парень из тех, что мухи 
не обидит, служил в морской 
пехоте, в университете МЧС 
работал водителем. После 
случившегося молодой че-
ловек пребывает в глубокой 
депрессии и не общается даже 
с матерью, которая приехала к 
нему из Воронежа, как только 
узнала о несчастье.

Полицейские изучают за-
писи камер видеонаблюдения 
в районе, но пока это не при-
несло результатов. Описания 
преступников весьма расплыв-

чатые, о фотороботе не 
может быть и речи. 

По одной из 
версий, ком-

пания Евге-
ния попала 
под раз-
дачу по 
ошибке. 
То есть 
воору-
женные 
люди 

могли 
искать 

кого-то для 
мести или 

грабежа, но 
на пути попался 

Евгений с друзьями. 
Местные жители расска-

зывают, что в окрестностях 
частенько случаются пьяные 
разборки с поножовщиной, но 
такого ужаса здесь до сих пор 
не было.

Кстати, в Сети шокирован-
ные пользователи поспешили 
окрестить кровожадных пре-
ступников, напавших на Евге-
ния, бойцами ИГИЛ.

ВРАЧИ СПАСЛИ СОТРУДНИКА МЧС,  
РАСЧЛЕНЕННОГО МАЧЕТЕ

Место происшествия.

Евгений 
Никулин.
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Нас утешают тем, что закупки 
по всем этим позициям будут 
запрещены лишь при наличии 
аналогичных предложений от 

российских, армянских, белорусских и ка-
захских производителей. Но даже такие не-
хитрые изделия, как презервативы, сильно 
различаются по качеству в зависимости от 
производителя. Как объяснила нам специалист 
по контрацепции, презервативы европейского 
и американского производства соответствуют 
международным стандартам качества, более 
высоким, чем отечественный ГОСТ, принятый 
еще в 1981 году. 

Что уж говорить о высокотехнологичных 
изделиях! Спросите любого человека с огра-
ниченными возможностями — и он вам скажет, 
что отечественные и импортные протезы от-
личаются, как небо и земля. То же касается ин-
валидных кресел и многого, многого другого. 
От качества медицинской аппаратуры напря-
мую зависит, выздоровеет ли больной, будет 
ли жить долго и счастливо. Именно поэтому 
сильные мира сего — нашего, российского 
мира — предпочитают лечиться за рубежом. 

Заверения же, что запрет импортного 
медоборудования даст толчок нашему соб-
ственному производству, которое разовьется 
и начнет выпускать продукцию не хуже ино-
странной, звучат так же цинично. Далеко не 
все доживут до этого обещанного светлого 
времени.

Но самое главное — в современном мире 
высоких технологий одна страна, даже самая 
развитая, не может производить все само-
стоятельно. Зайдите в любую клинику или на 
любой промышленный объект в любой стране 
Запада. И вы услышите: это оборудование 
нам поставляет Япония, это — Германия, а 
это — США. Есть специализация, есть от-
расли, где первые позиции занимают разные 
государства. И они снабжают тем, что делают 
лучше, остальной мир. 

Поэтому любые предложения все делать 
самим — абсурд.  

Хотя Онищенко, наверное, скажет, что 
плохая медицина заставит граждан ответ-
ственнее относиться к своему здоровью и 
поспособствует естественному отбору...

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

...ЗАПАДНЫЕ 
КОСТЫЛИ?
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Госзакупки презервативов 
осуществляют центры про-
филактики и борьбы со СПИ-
Дом, а также больницы и ме-
дицинские центры (они 

используются при некоторых диагно-
стических исследованиях).

Власти решили, что продукты бу-
дут уничтожаться не только на гра-
нице, но и вообще везде, где будут 
обнаружены. На рубежах родины 
этим будут заниматься таможен-

ники и Россельхознадзор, а в ее тылу обязан-
ность возьмет на себя Роспотребнадзор.

Не удивительно, что появившаяся на этом 
фоне новость об уничтожении 114 тонн мяса 
всколыхнула общественность. Кушать все-таки 
хочется всем — а тут одним разом ликвидиро-
вали гору свининки. Неравнодушные россияне 
даже стали собирать подписи под петицией в 
адрес Путина о передаче санкционных продуктов 
беднейшим слоям общества, которых, кстати, по 
итогам 2014 года, по данным Росстата, оказалось 
16,1 млн человек. Бумагу уже подписали свыше 
200 тысяч человек.

В пресс-службе территориального управле-
ния Россельхознадзора по Самарской области 
нам рассказали, что это была за свинина и как 
от нее избавились.

— Мы эту свинину нашли еще в апреле. С 
того момента она хранилась на хладокомбинате, 
так как нам нужно было проверить достоверность 
приложенной к ней документации. В ветери-
нарных свидетельствах было сказано, что мясо 
пришло из Бразилии, поэтому мы отправили туда 
запрос и ждали ответа. После того как бразиль-
ские власти открестились от мяса, мы решили 
его сжечь. При этом свинина была утилизирована 
в соответствии с правительственным поста-
новлением годичной давности «О применении 
отдельных специальных экономических мер в 
целях обеспечения безопасности РФ», а не с 
тем, которое вступает в силу 6 августа. Мы же 
нашли ее в нашей глубинке, а не на границе... 
Если бы это было на границе, мы бы просто 
развернули фуры туда, откуда они приехали. 
Фактически это была контрабанда, от которой 
мы должны были избавиться. Мы делали так и 
раньше, с 2014 года мы сожгли уже 371 тонну 
мясной продукции.

— Есть мнение, что еду можно было бы 
раздать малоимущим, как думаете?

— Как мы можем отправить на прилавки 
продукты, которые не получили ветеринарных 
разрешений? Сложно себе представить, какая 
поднимется волна, если кто-то отравится этим 
мясом, и ведь во всем будут винить именно нас. 
А чтобы самостоятельно провести экспертизу, 
нужно очень много денег, которых у нас нет. По-
этому под высокими температурами всю партию 
свинины два дня обрабатывали и превращали 
в мясо-костную муку, которая будет использо-
вана в животных кормах. Сегодня закончили. 
Операцию выполнил Дубово-Уметский ветса-
нутильзавод по производству мясо-костной 

муки. В Самарской области еще два таких пред-
приятия, так что можем справиться и с большими 
объемами…

А что с пармезаном? Как пояснил нам ру-
ководитель утилизационного завода «Южный 
федеральный перерабатывающий центр» Роман 
Себекин, сжигать его на госгранице можно будет 
в специальных мобильных печах. Та же неза-
видная участь постигнет и сыры всех остальных 
сортов. Такой метод уничтожения быстрый, но не 
вполне безопасный. «Такие печки работают на 
газу, — пояснил Себекин. — При сжигании любо-
го продукта, не только пармезана, в атмосферу 
будут выделяться вредные продукты».

Чтобы минимизировать ущерб для эколо-
гии, печи придется оборудовать современными 
мощными фильтрами. Стоят они баснословных 
денег. Но и это, как уверяет Себекин, не главная 
проблема. Отработанные фильтры тоже придется 
утилизировать, причем как отходы высокого 
класса опасности. Даже под завязку напичкан-
ный химией и пищевыми добавками импортный 
сыр ни в какое сравнение не идет с отжившим 
свое печным фильтром.

По мнению специалистов, способ грамотно 
избавиться от партии санкционного пармезана 
— отдать его на корм... дождевым червям. Червяк 
за сутки съедает столько, сколько весит сам, а 
в его выделениях больше половины полезного 
биогумуса — удобрения, резко повышающего 

урожайность (стоимость тонны в Европе — около 
600 евро). В среднем червь весит грамм. Полу-
чается, что для уничтожения тонны пармезана 
в день нужно иметь под рукой миллион червей. 
На квадратном метре червефермы живет около 
50 000 особей. Так, 20 «квадратов» с червяками 
хватит для съедения тонны пармезана в сутки.

Правда, в России такие фермы пока не 
распространены. Есть несколько мелких пред-
приятий, например в Челябинской области, в 

Сухтелях. По словам Романа Себекина, желаю-
щих заняться червячным бизнесом у нас хватает. 
Но их останавливает необходимость постоянно 
покупать корма для своих прожорливых питом-
цев. А раз пармезан все равно решено выбра-
сывать, получилась бы двойная выгода: и черви 
сыты, и кошельки фермеров целы.

Кстати, из дождевых червей делают и мяс-
ной фарш, который, к примеру, на Филиппинах 
бедняки едят. Нас это тоже ждет?

Татьяна АНТОНОВА,  
Артур АВАКОВ.
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Он возглавляет рейтинг 
самых высокооплачивае-
мых актеров США третий 
год подряд. У нас самыми 
востребованными остаются 
Владимир Машков, Данила 
Козловский, Сергей Безруков, 
Чулпан Хаматова. Но их статус 
и доходы даже сравнивать 
нельзя с американскими 
звездами. «Мы живем с 
американцами абсолютно на 
разных планетах, — коммен-
тирует глава актерского 
агентства Елена ХВАН. — 
Звезды Голливуда получают 
проценты от проката, которые 
могут компенсировать до-
ходы от участия в проекте. 

Там все определяет касса. 
А доходы зависят от успеш-
ности предыдущих проектов. 
У нас не та система проката и 
нет таких звезд, которые бы 
делали кассу. У настоящего 
артиста всегда есть интерес к 
хорошей роли, и размер гоно-
рара — не самое определяю-
щее. Информация о доходах 
конфиденциальная. Есть де-
сяток небожителей, имеющих 
фиксированную ставку. Ино-
гда актер соглашается играть 
за меньшие деньги, если ему 
это интересно. В условиях 
кризиса ставки упали».

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Два состава почти одновременно сошли с рельсов в одном из центральных 
штатов Индии Мадхья-Прадеш. По предварительным данным, жертвами круше-

ния стали не менее 30 человек. Многие пассажиры госпитализированы с серьезными трав-
мами, поэтому число погибших может вырасти, предупреждают медики. Что именно стало 
причиной аварии, пока неясно — по предварительным данным, мост через реку Мачак про-
сто не выдержал вес одного из составов. Второй же поезд проезжал по мосту, но в обрат-
ном направлении — почти сразу же после первой аварии. В результате крушения несколько 
вагонов упали в Мачак.
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ФЕНОМЕН
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зарабатывает в год актер 
Роберт Дауни-младший$80 млн

— Большинство туристов 
интересуются традицион-
ными направлениями. Они 
привыкли ездить на опреде-
ленные курорты, их друзья и 
родственники, как правило, 
выбирают те же места, — 
комментирует директор 
сервиса Level.Travel Дми-
трий Малютин. — Поэтому 
из года в год предпочтения 
по отдыху меняются очень 
медленно. Люди привыкли, 
что в этом месте им было 
хорошо, и они хотят возвра-
щаться туда снова и снова. 
Лишь небольшой процент 
отдыхающих мечтает о 
новых далеких экзотических 
странах.

Соблюдение особой 
диеты помогает замед-
лить старение головно-
го мозга и уменьшает 
риск развития болезни 
Альцгеймера. Это пока-
зали данные исследования, 
опубликованные в журнале 
Alzheimer's&Dementia. Диета 
включает в себя листовые 
и плодовые овощи, цельно-
зерновые продукты, орехи, 
бобовые и свежие ягоды. Ре-
комендуется ежедневно вы-
пивать бокал красного вина, 
минимум дважды в неделю 
есть мясо птицы и раз в не-
делю — рыбу. Как отмечает 
замруководителя Россий-
ского геронтологического 
научно-клинического цен-
тра Надежда РУНИХИНА, 
назвать такую диету профи-
лактикой болезни Альцгей-
мера нельзя: «Патогенез этой 
болезни достаточно сложен и 
нельзя утверждать, что такая 
диета спасет от Альцгейме-
ра. Но для пожилых людей 
она неплоха, мы часто ее 
рекомендуем. К тому же она 
может стать профилактикой 
сосудистых нарушений на 
фоне гипертонии, атероскле-
роза или сахарного диабета». 

12-летняя британская де-
вочка Николь Барр стала 
одной из самых умных 
людей планеты, проде-
монстрировав рекордный 
интеллект — уровень ее IQ 
составил 162 балла, что 
на два очка превысило 
IQ Альберта Эйнштейна. 
Школьница из графства 
Эссекс с раннего возраста 
удивляла родителей тем, что 
находила ошибки в книгах и 
журналах, а в школе прояви-
ла выдающиеся успехи в 
учебе, после чего с ней и 

провели IQ-тестирование. 
Хотя и считается, что на IQ 
оказывают большое влияние 
наследственность и гены, 
родители Николь — не из 
интеллектуальной среды. 
Отец девочки — дорожный 
рабочий, мать — домохозяй-
ка. Комментирует психолог 
и интеллект-тренер Арка-
дий КОЧЕТОВ: «Не нужно 
делать из IQ самоцель. Он 
важен не сам по себе. Массу 
великих открытий совер-
шили люди со среднестати-
стическим коэффициентом. 

Плюс нужно учитывать то, 
что способов проведения 
тестирования много и можно 
целенаправленно подо-
брать методику на резуль-
тат. К примеру, известная 
американская писательница 
Мэри Савант, безусловно, 
неординарная дама, которая 
считается абсолютным 
чемпионом мира по IQ. Ее 
коэффициент интеллекта 
по разным методикам из-
мерения составляет от 160 
до 230 баллов — то есть в 
зависимости от типа тестов 
разница огромна, чуть ли не 
в полтора раза!»

ВЦИОМ выяснил, что по-
ловина подростков узнают 
о сексе от родителей. 
«Разговоры с родителями 
— своеобразный миф, — 
говорит сексопатолог Олег 
ЗИНЬКО. — Я думаю, очень 
немногие узнают о сексе 
таким образом. Родители 
стесняются раскрывать под-
робности помимо тех, что 
отвечают на вопрос: «Откуда 
дети берутся?». Большинство 
сексуально просвещается на 
улице, среди сверстников».

Сотрудники Управления 
ФСБ по Челябинской 
области и Уральского 
таможенного управления 
предотвратили нелегаль-
ный вывоз из России в 

Казахстан танка Т-34-85 
1945 года выпуска. Боевая 
единица следовала в Казах-
стан предположительно на 
продажу. В управлении Мин-
культа России установили, 

что танк является культурной 
ценностью и стоит около 2 
млн рублей. В управлении 
ФСБ по Челябинской об-
ласти «МК» рассказали, что 
«по факту совершенного пре-
ступления следователи про-
водят проверку. Возбуждено 
уголовное дело по статье о 
покушении на контрабан-
ду культурных ценностей. 
Преступники, пытавшиеся 
перевезти его за границу, 
его не повредили. Машину 
вовремя обнаружили на 
железнодорожной платфор-
ме в пограничном пункте». В 
управлении ФСБ не сказали, 
кем были люди, перегоняю-
щие раритетную машину, а 
также где они могли взять 
этот танк.

Ap

КонтРабанДисты пытались вывезти танК 
вРемен вов в Казахстан

КТО ДОЛЖЕН ЗАНИМАТЬСЯ ПОЛОВЫМ ВОСПИТАНИЕМ?
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ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

1. Роберт Дауни-младший — 80 млн долларов 
2. Джеки Чан — 50 млн долларов
3. Вин Дизель — 47 млн долларов
4. Брэдли Купер — 41,5 млн долларов
5. Адам Сэндлер — 41 млн долларов

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

пятерка самых высокооплачиваемых актеров 
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Участники организованного Госдумой 
и МГИМО «круглого стола» поддержали 
идею создания международного трибу-
нала, который бы дал правовую оценку 
американским бомбардировкам Хиро-
симы и Нагасаки в августе 1945 года. 

Вопрос о том, как можно реализовать эту 
идею, не обсуждался.

Заседание, посвященное 70-летию первого 
и единственного в истории случая применения 
боевого ядерного оружия, открыл спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин. «К сожалению, есть влия-
тельные силы, которые стремятся вычеркнуть 
из памяти людей эти злодеяния», — отметил 
он. США не хотят вспоминать историю «из со-
ображений национального престижа, пытаясь 
скрыть лицемерие и цинизм своих тогдашних 
правителей»…

События августа 1945 года, заявил г-н На-
рышкин, «пока еще не стали предметом рассмо-
трения международного военного трибунала, но 
у преступлений против человечности нет срока 
давности». Впрямую предложения создать трибу-
нал в выступлении спикера не было, но участники 
дискуссии оценивали эту идею как озвученную, 
поддерживали ее, и спикер не возражал.

Вице-спикер Андрей Исаев («ЕР») признал: 
те, кто отдавал приказ бомбить (прежде всего 
тогдашний президент США Трумэн) и непосред-
ственно этот приказ исполнял, уже умерли, но 
«правовую оценку самому факту применения 
ядерного оружия человечество дать должно» 
как раз в рамках международного трибунала. А 
Елена Гуськова (Институт славяноведения РАН) 
заявила, что «70 лет безнаказанности приводят 

к повторению преступлений», и заговорила о 
натовских бомбардировках Югославии в 1999 
году, предпринятых без санкции ООН. «Если по-
ставить вопрос о трибунале, надо обязательно 
присоединить еще и этот вопрос», — предложила 
ученая. 

«Между Хиросимой и Белградом был еще 
и Вьетнам, варварское применение напалма», 
— подхватил г-н Нарышкин.

То есть трибунал, по мнению российских 
ученых и политиков, должен заняться всеми 
некрасивыми делишками США — без срока 
давности…

Из выступления завкафедрой международ-
ного права МГИМО Александра Вылегжанина, 
впрочем, следовало, что трибунал не очень ну-
жен, если мы хотим дать бомбардировкам Хиро-
симы и Нагасаки не политическую, а правовую 

О том, что в сфере ритуальных услуг в 
Москве сегодня царит полный бардак, 
мы уже писали в конце июля («Бабки» 
из склепа», «МК» от 30.07.2015). Об 
этой непростой ситуации знают не 
только простые горожане, но и власти 
города, которых она также не устраи-
вает. Каких новшеств стоит ожидать 
москвичам на рынке ритуальных услуг? 
В поисках ответа на этот вопрос корре-
спондент «МК» побеседовал с экспер-
тами ритуальной отрасли столицы.

Учитывая спрос на столичные колумбарии, 
который составляет около 50% ото всех захо-
ронений в городе, власти планируют первым 
делом направить усилия на совершенствование 
этой области ритуальных услуг. А в далекой 
перспективе у чиновников, например, откры-
тие частных кладбищ, разговоры о появлении 
которых в Москве ведутся уже давно. Подобные 
«некрополи», к примеру, могли бы создаваться 
для представителей определенных религиоз-
ных конфессий, в которых обряд погребения 

обладает особой спецификой. Однако появле-
нию подобных частных кладбищ мешает прежде 
всего отсутствие соответствующих законов. 
Кроме того, существует риск, что недобро-
совестные организаторы после заполнения 
кладбища будут попросту бросать его, оставляя 
на попечение государства. Поэтому, прежде 
чем давать добро на подобный проект, необ-
ходимо четко отработать механизм его регу-
лирования. А вот продажа мест под семейные 
захоронения, судя по всему, — перспектива 
вполне реальная.

— Сегодня приобрести участок на клад-
бище может каждый гражданин, — говорит 
руководитель столичного Департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк, — однако для 
этого ему необходимо иметь свидетельство о 
смерти. Но мы планируем совершенствовать 

эту систему и активно изучаем зарубежный 
опыт по продаже мест для создания семейных 
(родовых) захоронений. У нее может быть два 
основных механизма: либо человек сможет при-
обрести такое место через открытый аукцион в 
электронной форме под будущие захоронение, 
либо — напрямую, без торгов, но при наличии у 
него свидетельства о смерти. Чтобы исключить 
какие-либо манипуляции в этой сфере, будет 
создан открытый реестр предоставляемых и 
реализованных участков на кладбищах, а сама 
процедура будет проходить на сайте тендерного 
комитета города Москвы. Мы надеемся, что все 
эти меры позволят изменить к лучшему ситуа-
цию на столичном рынке ритуальных услуг и, в 
конечном итоге, искоренить порочный бизнес 
«теневых» ритуальных агентов.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Столичные власти планируют создать систему продажи 
семейных захоронений

ДЕПУТАТЫ ДЕРЖАТ 
КУРС НА ХИРОСИМУ
Спикер Госдумы намекнул 
на возможность военного 
трибунала против США

В Японии в эти дни вспоминают 
жертв атомных бомбардировок 
в Хиросиме и Нагасаки.

МОГИЛУ МОЖНО БУДЕТ КУПИТЬ НА АУКЦИОНЕ
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О возможном сокращении произ-
водства бензина в России пред-
ставители говорили уже не раз. По 
данным Центрального диспетчер-

ского управления ТЭК, в 2014 году российские 
НПЗ переработали 289 млн тонн нефти и выпу-
стили немногим более 38 млн тонн автобензинов, 
77 млн тонн дизтоплива, 78 млн тонн мазута и 
около 11 млн тонн авиакеросина.

Несмотря на то что инвестиции в нефте-
переработку растут — в прошлом году их объ-
ем составил 290 млрд рублей, — в этом году ее 
объем может быть сокращен до 286 млн тонн. 
По словам представителей ЦДУ ТЭК, причины 
кроются в сокращении спроса на топливо и про-
блемах с получением кредитов российскими 
сырьевыми компаниями. Как известно, после 
введения против России западных экономиче-
ских санкций получить в Европе или США заем 
стало крайне затруднительно. В таких условиях 
стала затруднительной и реализация в срок про-
грамм по модернизации перерабатывающих 
мощностей. Падающие цены на нефть только 
подливают масла в огонь.

По оценкам Игоря Сечина, при сохранении 
нынешнего уровня потребления, если не будет 
введено дополнительных льгот для российской 
нефтепереработки, к 2017 году наша страна ри-
скует столкнуться с дефицитом бензина объемом 
в 5 млн тонн.

Помочь нефтепереработчикам государство 
может несколькими способами. В частности, 
субсидировать процентную ставку по займам 
для инвестиций в проекты модернизации НПЗ 

для тех компаний, которые продолжают эти про-
екты. Кроме того, таким компаниям можно не 
индексировать железнодорожные тарифы.

По мнению экспертов, угроза возникновения 
дефицита бензина на российском рынке дей-
ствительно существует. На фоне сокращения 
переработки увеличиваются поставки готового 
топлива на экспорт. По данным Минэкономраз-
вития, по итогам года объем продаж нефтепро-
дуктов на внешние рынки вырастет на 5,8%, до 
175 млн тонн.

Тем не менее отечественным нефтеперера-
ботчикам вполне по силам справиться с ситуа-
цией и уберечь внутренний рынок от топливной 
голодовки. По словам руководителя аналитиче-
ского департамента компании Amarkets Артема 
Деева, модернизация НПЗ — это действительно 
очень важная часть работы вертикально интегри-
рованных нефтяных компаний. Сейчас доходы от 
экспорта нефти падают. Вместе с этим нефтяным 
компаниям приходится реализовывать масштаб-
ные инвестиционные проекты как в добывающей, 

так и перерабатывающей сфере. «Долговая на-
грузка российской «нефтянки» номинирована в 
долларах. Финансовая нагрузка на отрасль при 
росте курса валюты соответственно возрастает. 
Нефтяники хотят снизить свою финансовую на-
грузку за счет помощи от государства. Однако 
проекты по модернизации НПЗ можно решить и 
рыночным методом. Например, за счет увеличе-
ния цен на топливо», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

НАС ЖДЕТ 
ТОПЛИВНОЕ 

ГОЛОДАНИЕ?

оценку. Она уже дана: факт нарушения США 
норм международного гуманитарного права, 
которое с ХIX века запрещает использовать во 
время войн оружие, приносящее «ненужные 
массовые страдания», зафиксирован в 1963 
году в решении Токийского окружного суда. 
Г-н Вылегжанин напомнил: СССР и США были 
союзниками во Второй мировой войне, а ми-
литаристская Япония была для них вражеским 
государством, но США начали свою атомную 
программу без согласования с СССР, и Трумэн 
дал приказ сбросить атомную бомбу тоже без 
согласования с СССР.  

Завкафедрой дипломатии МГИМО Алек-
сандр Панов рассказал, что японцы никаких 
официальных извинений от США не требуют, но 
«ничего не забыли». В 2016 году саммит стран 
«семерки» пройдет в Японии, и, хотя японская 
сторона хотела вывезти в Хиросиму участников 
встречи, те отказались…

«Раз они не хотят посетить Хиросиму, может, 
нам, представителям Российского историческо-
го общества, во время саммита посетить этот 
город?» — тут же предложил г-н Нарышкин (он, 
как известно, возглавляет РИО). 

Представитель МИДа Александр Илышев-
Введенский от оценки идеи международного 
трибунала уклонился. Он передал спикеру копию 
доклада посольства СССР в Японии, сделанного 
по итогам посещения разрушенных Хиросимы 
и Нагасаки осенью 1945 года, — советскому 
руководству была нужна информация, чтобы 
«правильно оценить последствия бомбардировки 
и принять решение, поддержать эту акцию или 
нет». Доклад ни разу не публиковался в россий-
ский прессе и научных изданиях. 

Г-н Нарышкин пообещал немедленно раз-
местить документ на сайте РИО, там с ним и 
можно ознакомиться.

Марина ОЗЕРОВА.
продолжение темы на 6-й стр.

ПАРМЕЗАН НА КОРМ ЧЕРВЯМ

c 1-й стр.

Для полноты картины мы позвонили главе 
червяковой фермы в Сухтелях Алексею Голубо-
вичу и предложили скормить его червям тонну 
санкционного пармезана.

— Мои черви сыр не едят, они питают-
ся только растительной пищей, — проворчал 
Голубович. 

— А если привезем тонну санкционных 
помидоров или огурцов, они съедят?

— А вы с какой целью интересуетесь? — 
подозрительно спросил фермер.

— Хотим, чтобы продукты не пропадали 
даром, а превращались в биогумус, который 
потом можно будет выгодно продать...

— Это еще найти надо, где его продавать. 
Не так все просто, я-то знаю...

— Ну вот предположим, к вам пришло госу-
дарство и делает такое предложение, они вам 
— овощи, а вы им — биогумус. Согласитесь?

— Зависит от того, кто кому платить 
будет...

В полном смятении мы уточнили, едят ли 
черви пармезан, у Елены Темеревой, доктора 
биологических наук, ведущего научного со-
трудника кафедры зоологии беспозвоночных 
биофака МГУ.

— Дождевые черви жрут все подряд, — со-
общила г-жа Темерева. — Правда, мне кажется, 
что кормить пармезаном — это уже слишком, 
хотя, конечно, это лучше, чем просто закапывать 
его в землю. Около 15 лет назад наша кафедра 
даже занималась производством биогумуса, 
у нас были хоздоговора с различными пред-
приятиями, и даже получалось что-то на этом 
заработать. Но сейчас ничего этого уже нет, 
было бы неплохо, если бы снова появилось. 

Раздать 
бедным51,94%

Отменить эмбарго, 
а потом съесть 
и выпить
Сжечь, закопать, 
вылить — уничтожить
Мне все равно — 
на изыски денег нет

34,32%

4,86%

8,88%

Что нужно делать с санкционными 
продуктами, которые ввезли 
в Россию контрабандой?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе на момент подписания номера 
приняли участие 1500 человек
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Соревнования проходили на берегу 
Каспийского моря в учебном центре 
«Скорпион». Экипажи из России и Ка-
захстана выступали на БТР-80, коман-
да из Китая привезла свои гусеничные 
БМП ZBD 05, которые стоят на вооруже-
нии морской пехоты КНР. Эти машины 
появились на вооружении в 2006 году 
и по своим характеристикам во многом 
превосходят БТР-80.

— У них техника гусеничная, у нас колесная. 
Конечно, отличий много, это все равно что срав-
нивать «Москвич» и «Мерседес», — поделился 
с журналистами главный судья соревнований, 
генерал-лейтенант Александр Колпаченко.

Однако, как выяснилось позже, «Москвичи» 
могут дать серьезный бой иностранной технике 
и даже выйти из него победителями.

Вначале судьи планировали провести на-
земный и водный этапы соревнований, однако 
ветер, нагнавший волну на Каспии, внес кор-
рективы в эти планы. Жара, царившая в это 
время на побережье, в расчет не бралась. Посо-
вещавшись, судьи решили перенести морскую 
часть на более поздний срок. Китайцы, по всей 
видимости, были не очень довольны, так как 
их техника способна развивать скорость на 
воде до 25 км/ч, и они могли сразу получить 
преимущество, однако с природой спорить 
бесполезно.

Сухопутный этап включал в себя прохож-
дение двух кругов, протяженностью более семи 
километров. В ходе этапа нужно было преодо-
леть препятствие «змейка», минно-взрывные 
заграждения, макет колейного моста, а также 
провести стрельбы по мишени, представляю-
щей собой макет БТР, плавающий в Каспии на 
отдалении 700 метров.

В знойное, безоблачное небо взвилась 
белая ракета, старт соревнованиям дан. Взре-
вели моторы машин, и экипажи последова-
тельно выехали на преодоление препятствий. 
Действительно сложно на первый взгляд было 
определить лучшего в заездах. Экипажи уве-
ренно проходили препятствия, точно поражали 

цели, гнали машины на пределе возможностей. 
Наверное, самым запоминающимся эпизодом 
соревнований стал момент, когда российский 
экипаж, стартовавший позже китайского, на 
втором круге умудрился догнать БМП, а после 
огневого рубежа выйти вперед. Аплодисменты 
с трибун и крики «Россия, Россия!» стали пред-
варительной наградой нашим парням.

Первый заместитель министра обороны 
РФ Аркадий Бахин, специально прилетевший 

на соревнования, рассказал: «В «Каспийском 
дерби» участвуют три команды. Мы, в принципе, 
рассчитывали на несколько большее количе-
ство, но в силу специфики конкурса не каждая 
страна смогла выдвинуть команду. Наряду с 
этим проходят состязания наших флотских 
экипажей «Кубок Каспия». Примерно 10 августа 
мы завершим морскую тематику в Армейских 
играх».

Александр СТЕПАНОВ.

В окружении Леонида Ильича Брежнева 
нервничали. Начальнику скандинавского отдела 
внешней разведки Виктору Грушко, имевше-
му канал прямой закрытой связи с советской 
резидентурой в Хельсинки, позвонил первый 
заместитель председателя КГБ генерал Георгий 
Цинев, друг семьи Брежневых:

 — Где сейчас находится Леонид Ильич?
 — Он как раз подъезжает на автомашине к 

дому «Финляндия», в котором будет происходить 
встреча, — доложил Грушко.

 — Далеко ему идти пешком? — забеспоко-
ился Цинев.

 — Нет. Машины остальных глав государств 
останавливаются чуть поодаль, а нашего гене-
рального секретаря подвозят сейчас прямо к 
главному входу.

 — Отлично, — сказал генерал, довольный 
осведомленностью своего подчиненного.

 Первый заместитель председателя КГБ 
не подозревал, что Грушко просто включил те-
левизор и комментировал то, что показывало 
телевидение... 

Сорок лет назад Леонид Ильич Брежнев 
вместе с руководителями всего континента 
подписывал в Хельсинки Заключительный акт 
Совещания по безопасности и сотрудничеству в 
Европе. Но состояние здоровья Брежнева стре-
мительно ухудшалось. Накануне отъезда его с 
трудом удалось вывести из состояния мышечной 
астении и депрессии. Врачи боялись, что срыв 
произойдет на глазах всего мира. Но в Хельсинки 
все прошло как по маслу.

Брежнев был главным мотором Совещания 
по безопасности и сотрудничеству. Подготовка 
продолжалась несколько лет. Дипломаты выра-
батывали нормы взаимоотношений европейских 
государств, способы снижения военной опас-
ности, методы налаживания доверия и сотруд-
ничества. Для Москвы главное заключалось в 
признании послевоенных границ. Для остального 
мира — в защите прав и свобод человека.

Прочитав проект Заключительного акта, 
члены Политбюро испуганно заявляли, что под-
писывать такое нельзя — Запад начнет нам ука-
зывать, что и как делать. Но министр иностранных 
дел Андрей Громыко знал, что Брежнев мечтает 
поехать на конференцию, и покривил душой. Он 
сказал, что на эту часть договоренностей можно 
не обращать внимания:

— Мы в своем доме хозяева. Будем делать 
только то, что сочтем нужным.

Леонид Ильич получил возможность под-
писать исторический документ. 

Совещание в Хельсинки стало вершиной 
европейской разрядки. Брежнев серьезно от-
несся к возможности наладить отношения с 
ведущими державами и тем самым укрепить мир, 
хотя другие члены Политбюро воспринимали 
разрядку как хитрый шаг в борьбе с империа-
лизмом, как паузу для восстановления военного 
паритета. Члены Политбюро либо совсем ничего 
не понимали в мировых делах, либо находились 
в плену фантастических мифов. Сложные чувства 
советские лидеры испытывали в отношении 
американцев — уважение и презрение, зависть 
и пренебрежение. 

Идеологические представления Брежнева 
были не либеральнее, но Леонид Ильич понимал, 
что от него зависит существование государства. 
Он, возможно, был единственным советским 
руководителем, который сознавал свою ответ-
ственность за сохранение мира. Не на словах, а 
на деле пытался сделать все возможное, чтобы 
не разгорелась ядерная война. 

Леонид Ильич опирался на военных и давал 
им все, что они просили. Выступая на совещании 
руководящего состава вооруженных сил, по-
радовал собравшихся:

 — Неплохая практика, на мой взгляд, начи-
нает внедряться и укрепляться. Это награждение 
и рядовых, и офицерского состава за успехи в 
практической деятельности. Так как мы воевать 
не собираемся, нет повода военнослужащим 
получить орден. Рабочий может, колхозник мо-
жет получить орден, ученый может. Учреждение 
какое-то получает. Смотришь, и Мане, и Тане 
какой-то знак почета попадает, а армия? Поэтому 
на награждение я охотно иду — за подвиги в воз-
духе, за всякого рода заслуживающие внимания 
плавания — подводные, надводные, за помощь 
народному хозяйству во время уборки урожая, 
за отличную организацию учебы. Вот недавно 
я подписал представление что-то на девятьсот 
или сколько там человек.

Министр обороны маршал Гречко 
уточнил:

— На две тысячи двести человек.
— Я уже не смотрел число, — продолжал 

Брежнев. — Потому что посмотришь и испуга-
ешься. Говорят, что заслуживают. Подписал.

Он считал себя военной косточкой, гордился 
званиями, орденами, любил армейскую форму. 
Но Брежнев и заставлял военных соглашаться 
на ограничение ядерных вооружений. Помощник 
Генерального секретаря по международным де-
лам Александр Александров-Агентов описывал, 
как Брежнев собрал у себя в ЦК руководителей 
вооруженных сил и оборонной промышленно-
сти. Обсуждался проект договора с США. Во-
енные наотрез отказывались идти на уступки 
американцам, хотя те тоже делали какие-то шаги 
навстречу. Дискуссия шла пять часов. Наконец 
Брежнев не выдержал:

— Ну, хорошо, мы не пойдем ни на какие 
уступки, и соглашения не будет. Гонка ядерных 
вооружений продолжится. Вы можете мне как 
главнокомандующему вооруженными силами 
страны дать здесь твердую гарантию, что мы 
непременно обгоним Соединенные Штаты и 
соотношение сил между нами станет более вы-
годным для нас, чем оно есть сейчас?

Такой гарантии никто из присутствовавших 
дать не решился.

— Так в чем тогда дело? — с напором сказал 

Брежнев. — Почему мы должны продолжать ис-
тощать нашу экономику, непрерывно наращивая 
военные расходы?

В определенном смысле он изменил мир. 
Но разрядка держалась только на его личной 
воле. Накануне съезда партии в Завидове, где 
Брежневу готовили отчетный доклад, Леонид 
Ильич в узком кругу вспомнил Карибский кризис 
1962 года, когда из-за советских ядерных ракет 
на Кубе едва не началась война с Соединенными 
Штатами:

 — А все почему? Никита хотел надуть 
американцев. Кричал на президиуме ЦК: «Мы 
попадем ракетой в муху в Вашингтоне! Мы 
держим пистолет у виска американцев!» А что 
получилось? Позор! И чуть в ядерной войне не 
оказались. Я искренне хочу мира и ни за что не 
отступлюсь. Однако не всем эта линия нравится. 
Не все согласны.

Помощник генсека Александров-Агентов 
возразил:

— Ну что вы, Леонид Ильич. Население стра-
ны двести пятьдесят миллионов, среди них могут 
быть и несогласные. Стоит ли волноваться по 
этому поводу?

Брежнев отмахнулся:
— Ты не крути, Андрюша. Ты ведь знаешь, 

о чем я говорю. Несогласные не где-то среди 
двухсот пятидесяти миллионов, а в Кремле. Они 
не какие-нибудь пропагандисты из обкома, а 
такие же, как я. Только думают иначе!

Многие партийные чиновники были про-
тив политики разрядки. Первый секретарь ЦК 
компартии Украины Петр Шелест записал в 
дневнике: «В «Литературной газете» появился 
снимок: Брежнев, канцлер ФРГ Вилли Брандт и 
его супруга стоят под руку, улыбаются. Кому это 
нужно, неужели мы такие «друзья и приятели», 
чтобы это так рекламировать в нашей печати?»

Разрядка скончалась, едва генеральный 
секретарь стал болеть, лишился способности 
трезво оценивать ситуацию, да и потерял ко 
всему интерес.

Сокращение вооружений и снижение уровня 
конфронтации подрывали основы самой систе-
мы, построенной на ненависти к Западу, Америке, 
вообще внешнему миру!

Правящий класс мог самовластно управлять 
страной, потому что она ощущала себя осаж-
денной крепостью, одиноким воином в кольце 
вековечных врагов, мечтающих ее расчленить. 
Для того людей и убеждали, что все их беды — 
результат козней Запада. 

Для руководства вооруженных сил и военно-
промышленного комплекса разрядка и сокра-
щение вооружений были невыносимы: это же 
сокращение бюджета! А для идеологической 
обслуги падение напряженности — просто вол-
чий билет. Кому нужны торговцы ненавистью, 
если исчезает потребность в ругани?

Незадолго до кончины на заседании по-
литбюро Брежнев поморщился: 

— Что мы показываем по телевидению, пе-
редаем по радио о капиталистических странах? 
Агрессию, кризис, всякие беды да безобразия… 
А между тем там живут народы, которые чего-то 
добились, что-то есть у них хорошее и достойное 
уважения.

Указания Генерального секретаря ловили на 
лету. Но эти слова повисли в воздухе, никто не 
спешил исполнить пожелание Леонида Ильича. 
Как показывали загнивающий и бездуховный За-
пад, которому вот-вот неминуемо придет конец, 
так и продолжали. 

Сами-то высокопоставленные чиновники, 
конечно же, прекрасно знали, что на Западе 
есть хорошего! Они давно приохотились ез-
дить за границу. Посылали туда своих детей и 
внуков работать. С видимым удовольствием 
приобщались к материальным достижениям 
современной цивилизации, на улицах Москвы 
появились новенькие иномарки. Но народонасе-
ление тщательно изолировали от внешнего мира. 
Никого не впускать и никого не выпускать — это 
и важнейший мобилизующий лозунг, и элемент 
самозащиты, чтобы не ездили и не сравнивали 
уровень жизни.

Войска ввели в Афганистан, когда Бреж-
нев был уже совсем болен. Как выразился из-
вестный дипломат Валентин Фалин, «все дела 
обделывались за спиной генерального». По сло-
вам Фалина, Леонид Ильич «переживал упадок 
разрядки, но ничего поделать уже не мог. Если 
бы даже захотел».

Даже министр иностранных дел Громыко, 
сторонник разрядки по должности, стал за-
нимать все более жесткую позицию. Не взгля-
ды изменил, а увидел: разрядка не в моде, на 
мирных предложениях уважения в аппарате не 
заработаешь. Внешняя политика государства 
оказалась почти полностью подчиненной ведом-
ственным интересам Министерства обороны и 
военно-промышленного комплекса. Это было 
время, когда Европу именовали театром во-
енных действий. 

Мир рисовался как арена сражения между 
силами добра (Советский Союз) и зла (Запад). 
Внешний мир воспринимался как враждебный, 
как источник прямой угрозы. Разговоры о ковар-
ном и опасном внешнем враге — черта государ-
ства, плохо управляемого, коррумпированного, не 
способного использовать свои геополитические 
преимущества. К 1985 году СССР производил в 
пять раз больше тракторов и в шестнадцать раз 
больше зерноуборочных комбайнов, чем США. 
И при этом покупали американское зерно! Пик 
закупок пришелся на последний догорбачевский 
год — 1984-й: приобрели у США и Канады 26,8 
миллиона тонн зерна...

Пропагандистская машина перевернула 
представления людей о мире. Противостояние 
с Западом превратилось в ключевой фактор не 
только внешней политики, но и нашей духовной 
жизни, эта вражда не отпускает нас, вновь и вновь 
зажигая сердца.

ЭФЕМЕРНЫЙ ДУХ ХЕЛЬСИНКИ
Разрядка отношений с Западом держалась на личной воле 

главы государства
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НАХОДКА
Почти 40 лет понадобилось стражам по-
рядка из города Гулькевичи Краснодар-
ского края, чтобы обнаружить останки 
человека на чердаке собственного 
здания.

Среди жителей райцентра разговоры о 
страшной находке пошли еще в апреле этого года. 
Во время ремонта крыши здания, где уже много 
десятков лет находится районный отдел полиции, 
на скелет наткнулись строители. Вернее, на его 
третью часть. Остальное, по данным источника, 
близкого к следствию, так и не было найдено.

Информацию о находке в открытый доступ 
полицейские не предоставили. Но избежать утечки 
не удалось. То ли строители проболтались, то ли 
сами полицейские, но весь город очень быстро 
узнал о скелете на чердаке. Официальное же 
молчание лишь подогревало интерес к этому делу, 
которое, естественно, стало обрастать массой 
слухов и предположений. Например, в соцсетях 
появились версии, что на чердаке нашли тело 
якобы запытанного тогда еще милиционерами 
человека.

Завеса тайны приоткрылась только благо-
даря общественным активистам Сергею Земцову 
и Виктору Мартынову. Сначала они пытались по-
лучить разъяснения на местном уровне. Когда 
ничего не получилось, обратились с письмом 

к главе МВД России Владимиру Колокольцеву. 
Лишь после его приказа разобраться с непонятной 
находкой информация начала просачиваться из 
официальных источников.

На сайте СУ СК РФ по Краснодарскому краю 
появился комментарий о находке: мол, действи-
тельно, о ней было известно давно. «14 апреля 2015 
года в чердачном помещении административного 
здания отдела МВД России по Гулькевичскому 
району были обнаружены человеческие останки 

(бедренные и большеберцовые кости, плечевые 
кости, несколько частей черепа и позвонков)». 
По факту нахождения трупа возбуждено уголов-
ное дело по статье 105 УК РФ («Убийство»). По 
результатам экспертизы удалось установить, 
что скелет принадлежит мужчине. С возрастом, 
правда, очень большой разброс: от 23 до 40 лет. 
С момента же смерти прошло 38–40 лет.

Однако остается вопрос: почему тело не было 
обнаружено многими годами раньше? Слабым 
оправданием правоохранителям может служить 
то, что здание, в котором они располагаются, 
еще дореволюционной постройки — прежде оно 
принадлежало местному барину. Ремонт в нем 
не проводился очень много лет. Только совсем 
недавно нашлись средства на то, чтобы привести 
его в порядок. В первую очередь отремонтировали 
подвал, где первый владелец хранил бочки с ви-
ном. Теперь там помещается изолятор временного 
содержания. А как только взялись за крышу, тут 
все и началось.

Сейчас ведется следствие, которое должно 
установить личность погибшего, причины его 
смерти и то, куда делась потерявшаяся часть 
скелета. Но сейчас это дело представляется почти 
стопроцентным «глухарем»: ни зацепок, ни версий, 
ни точной даты смерти, ни возраста…

Игорь ПРИЛУКИН, «МК на Кубани».

В Москве объявили о начале выдачи 
электронных полисов обязательного 
медицинского страхования — процесс 
стартовал 1 августа. Правда, оформ-
ления этого «виртуального документа» 
пациентам придется ждать в течение 
месяца. Об этом сообщил директор 
Московского городского фонда ОМС 
Владимир Зеленский.

Сегодня в Москве 12 миллионов жителей 
застраховано по ОМС, и из них более 7,5 млн 
имеют полис образца 1998 года (зеленая кар-
точка). Остальные перешли на новый (голубой 
листок формата А5), но он, как оказалось, неудо-
бен в использовании. Его нельзя сворачивать, 
так как на месте сгиба расположен штрихкод; 
нельзя ламинировать из-за штампа страховой 
медицинской организации. С электронным до-
кументом все будет гораздо проще.

Как разъяснил господин Зеленский, элек-
тронный полис представляет собой карточку 
с чипом, на обратной стороне которой ука-
зывается подпись и фотография владельца. 
Такую карточку всегда можно носить с собой, 
в том числе брать в отпуск или командировку 
по территории нашей страны. Полис, как и его 
предыдущий обычный собрат, действует на всей 
территории России. При этом по фото и подписи 

владельца врач из любого населенного пункта 
РФ без труда сможет идентифицировать лич-
ность пациента, если тот, к примеру, находится 
без сознания. 

Кое-какая информация, как нетрудно до-
гадаться, будет храниться на электронном чипе. 
Однако пока ее будет совсем немного: данные 
о страховой компании, о месте жительства па-
циента, его месте рождения и гражданстве. 
А вот медицинских данных на такой карточке 
хранить не предполагается. Это не столько прин-
ципиальное решение, призванное защитить 
пользователей от разглашения личной инфор-
мации, сколько вынужденная необходимость. 
Владимир Зеленский признался, что емкость 
нового электронного медицинского полиса 
пока ограничена. «Мы думаем, каким образом 
можно воспользоваться медицинским прило-
жением», — отметил Зеленский. При этом глава 

МГФ ОМС добавил, что уже сегодня инфоматы в 
городских поликлиниках, через которые можно 
записаться на прием к врачу, могут считывать 
универсальные электронные карты.

Как получить новый полис? Нужно обра-
титься в ту медицинскую страховую компанию, 
где вы застрахованы. Вам должны выдать вре-
менное свидетельство. Через 30 дней вас сфо-
тографируют и возьмут у вас подпись на цифро-
вом планшете. А затем предоставят полис в виде 
электронной карты. Эксперты предупреждают, 
что ввод в обращение электронных полисов не 
отменяет действие полисов ОМС, полученных 
ранее. Поэтому, если электронный документоо-
борот вам неинтересен, оставайтесь при своем 
голубом листочке или зеленой карточке. Но не 
забывайте уведомлять страховую медицинскую 
организацию об изменении фамилии, имени, 
отчества, данных документа, удостоверяющего 
личность, места жительства — в течение одного 
месяца со дня, когда эти изменения произошли. 
«К сожалению, граждане не торопятся исполнять 
свою единственную обязанность», — вздыхает 
Владимир Зеленский.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СКЕЛЕТ В ПОЛИЦИИ 
СКРЫВАЛИ  
ОТ ОБЩЕСТВЕННОСТИ
На чердаке районного отдела 
внутренних дел найдены 
останки человека, которым 
почти 40 лет

МЕДИЦИНУ ПЕРЕВЕДУТ НА КАРТУ
Столица вводит в оборот 
электронные полисы 
медицинского страхования

ВОЕННЫЕ ИГРЫ НАЧАЛИСЬ 
НА МОРЕ И В НЕБЕ

Министр обороны Сергей Шойгу в среду 
принял участие в церемонии открытия конкурса 
летного мастерства «Авиадартс-2015» в Рязан-
ской области.

«На протяжении нескольких дней в беском-
промиссной борьбе наиболее подготовленные 
летчики Белоруссии, Казахстана, Китая и России 
будут бороться за право называться лучшими. 
В международном этапе конкурса принимают 
участие более 50 экипажей на самолетах и вер-
толетах 15 типов», — сказал Шойгу, открывая 
состязания.

«Выполнение фигур высшего пилотажа тре-
бует не только безупречных действий пилота, но 
и безотказной работы техники. К сожалению, 
даже самое современное надежное оборудова-
ние иногда дает сбои. Именно это и случилось 
здесь 2 августа. В результате крушения погиб 
командир экипажа (вертолета Ми-28Н. — Ред.) 
полковник Игорь Бутенко, который сделал все 
возможное, чтобы спасти боевую машину, не 
допустить жертв и разрушений на земле», — 
сказал министр.

Он отметил, что в такой ситуации Миноборо-
ны РФ «сочло невозможным продолжать сорев-
нования экипажей в данном классе техники».

«Мной принято решение представить пи-
лотов к государственным наградам. Также в 
целях увековечения памяти летчиков армейской 
авиации, погибших при исполнении воинского 
долга, учреждается кубок имени полковника 
Игоря Бутенко. Им будут награждаться экипажи, 
добившиеся наилучших показателей в боевой 
подготовке», — сказал министр. Он отметил, что 
первый кубок по итогам конкурса «Авиадартс» 
будет вручен лучшему экипажу армейской авиа-
ции на церемонии закрытия игр 15 августа.

После церемонии открытия конкурса Шойгу 
возложил цветы к памятнику командиру пило-
тажной группы «Беркуты» полковнику Игорю 
Бутенко.

На Каспии соревнуются морская пехота  
и флот, а под Рязанью — летчики

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Картина ДТП в принципе стандар-
тна. На дорогах России ежедневно 
происходят сотни подобных аварий. 
Правда, не с таким числом жертв. 

И далеко не каждое ДТП становится объектом 
внимания президента. 

Что же случилось на 125-м километре трассы 
Комсомольск—Хабаровск? Водитель автобуса 
301 выехал на встречную полосу, объезжая место 
проведения ремонтных работ. И протаранил ав-
тобус 304. Всего в двух транспортных средствах 
передвигались более 72 человек. Один автобус 
после столкновения опрокинулся.

По последним данным, в списке погибших 
16 человек. Специалисты весь день извлекали 
жертв из груды металла. Один из них — водитель 
автобуса 301. И скорее всего, погибших будет 
больше — медики говорят, что некоторые пасса-
жиры между жизнью и смертью.

На месте происшествия работали шесть бри-
гад «скорой помощи» из Нанайского района. Еще 
две бригады прибыли из Хабаровского района. На 
место ЧП прилетел вертолет Центра медицины 
катастроф со специалистами на борту и верто-
лет МЧС. Пострадавших доставляли в больницы 
краевого центра. 

Часть раненых госпитализировали в краевую 
больницу №1 Хабаровска. Так, в медучрежде-
ние доставили Владимира Вилкина (ему 48 лет), 
Александру Куликову (ей 23 года) и самую пожи-
лую пассажирку — 84-летнюю Марию Ивановну 
Чернильникову. 

— Ожидается прибытие еще семи пациентов. 
Что касается первых, Вилкин — в крайне тяжелом 
состоянии, в операционной, у Куликовой и Чер-
нильниковой — тяжелые травмы, но не опасные для 
жизни, — пояснил вскоре источник в больнице.

Самая пожилая пассажирка, Мария Иванов-
на, — женщина одинокая. В молодости трудилась 
диспетчером на вокзале. Живет скромно в Ком-
сомольске с гражданским мужем, тоже стариком. 
Практически не выходит из дома. Зачем направ-
лялась в Хабаровск — соседи не знают.

Александра Куликова, землячка Марии Ива-
новны, по профессии категорийный менеджер 
— собиралась в рабочую командировку. Ехала 
в Хабаровск, чтобы затем пересесть на самолет 
до Владивостока.

— Слава Богу, жива осталась. Сломано ребро, 
оторван палец. Но это пустяки по сравнению с 
теми, кто погиб! — восклицают родные.

Еще троих доставили в краевую больницу 

№2. Это Валентина Константиновна Кодяева (ей 
62 года), мальчик (на вид 10 лет) и женщина (на 
вид 60 лет). Все в тяжелом состоянии.

— Валентина Константиновна, пенсионерка, 
возвращалась домой в Комсомольск из Хабаров-
ска. Навещала родных. Знаю, что должна была 
встретиться на прудах с моей мамой. С ней был 
внук Саша. Он в детской реанимации — пере-
лом обеих голеней, — рассказала родственница 
Светлана.

Виновников аварии сразу же стали искать 
на высшем уровне. Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования пострадавшим 
и семьям погибших в ДТП, поручил премьер-
министру Дмитрию Медведеву помочь родным 
и близким и призвал подумать о дополнитель-
ных мерах безопасности на дорогах. И попросил 
замглавы МВД Виктора Кирьянова объяснить, 
что случилось.

«Я рассматриваю как одну из причин — чело-
веческий фактор, и вторая причина — проводили 
там ремонтные работы, устанавливали отбойни-
ки и соответствующим образом не обеспечили 
безопасность при проведении строительных ра-
бот», — заявил замглавы МВД Виктор Кирьянов, 
курирующий безопасность на дорогах.

Как говорят местные жители, действительно 
никаких информационных табличек установлено 
не было. И печальный опыт ничему не учит — месяц 
назад недалеко от этого места по причине отсут-
ствия дорожных знаков автобус с пассажирами 
упал в кювет. Водитель тогда не знал о ремонтных 
работах. В той аварии незначительно пострадали 
женщина и ребенок.

Мы попросили адвоката, специализирующе-
гося на ДТП, Станислава Лагойко, прокомменти-
ровать слова Кирьянова.

— По правилам, в случае проведения ремонт-
ных работ должны быть установлены предупре-
ждающие знаки. Кроме того, если водителям при-
ходится выезжать на встречную полосу, в этом 
месте должен стоять регулировщик из числа со-
трудников ГИБДД. Если его нет, то его функции 
выполняет дорожный рабочий.

А вот в пресс-службе МВД по Хабаровско-
му краю полностью снимают вину со своих со-
трудников: мол, в соответствии с федеральным 
законом ответственность за содержание дорог 
несут собственники дорог. Ответственность они 
перекладывают на кого угодно — Автодор, Мин-
транс. Более того — сотрудники МВД позже стали 
утверждать, что на месте ДТП нужные знаки были 
выставлены — в том числе об ограничении скоро-
сти до 20 километров в час.

После хабаровского ДТП первый вице-
премьер Игорь Шувалов сделал громкое заяв-
ление: Правительство РФ совместно с Госдумой 
планирует законодательно закрепить понятие 
«опасное вождение». Шувалов пояснил, что речь 
идет об опасных ситуациях, специально создавае-
мых водителями автомобилей, которые «теперь 
на дорогах видим достаточно часто».

Губернатор Хабаровского края Вячеслав 
Шпорт взял под личный контроль расследование 
причин очередной аварии. Создана спецкомиссия 
по расследованию ДТП. По словам г-на Шпорта, 
семьям погибших и всем пострадавшим будет 
оказана материальная помощь.

— На месте трагедии будем принимать все не-
обходимые решения. О причинах автокатастрофы 
пока говорить рано, расследованием занимаются 
правоохранительные органы. 6 августа в Хабаров-
ском крае будет объявлен день траура, — заявил 
глава региона.

Пострадавшие и родственники погибших 
пассажиров в результате ДТП могут получить стра-
ховые выплаты до 2 миллионов рублей, пояснил 
президент национального союза страховщиков 
ответственности Андрей Юрьев.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Андрей МИРМОВИЧ, «МК в Хабаровске».

КОМУ ПРИНАДЛЕЖАТ ПОПАВШИЕ В АВАРИЮ АВТОБУСЫ?
Как сообщили на автовокзале Комсомольска, 301-й маршрут обслуживают машины ИП 

Ефимова Т.Я. и ООО «Автоэкспресс». Эти предприятия контролирует известный в городе юности 
предприниматель Андрей Ефимов.

На 304-м маршруте работают автобусы, принадлежащие ООО «Транстур», директором кото-
рого, согласно данным ЕГРЮЛ, значится Владимир Иванович Герасимов, отец уполномоченного по 
правам предпринимателей в Хабаровском крае Олега Герасимова, который до своего назначения 
на эту должность был владельцем транспортной компании, осуществляющей междугородние 
пассажирские перевозки.

Стоит напомнить, что ровно два года назад рейсовый автобус маршрута 301 компании 
«Автоэкспресс» на этой же трассе врезался ночью в стоящий на обочине «КамАЗ». В салоне на-
ходились 27 пассажиров и два водителя. В результате аварии две пассажирки погибли, серьезно 
пострадали двое, 14 пассажиров получили травмы разной степени тяжести.

Директор ООО «Автоэкспресс» Андрей Ефимов тогда заявил нашему корреспонденту, что 
по закону о страховании ответственности перевозчика перед пассажирами страховая сумма по 
каждому пассажиру составляет 2 млн рублей. Такая сумма выплачивается по факту смерти, еще 25 
тысяч — по расходам на погребение. Материальную компенсацию от страховой фирмы «Согласие», 
с которой у перевозчиков заключен договор, должны были получить все пострадавшие.

Очевидно одно: такой страшной трагедии при аварии в Хабаровском крае не было с октября 
1998 года, когда в результате столкновения «Икаруса» с железнодорожным составом на хабаров-
ском переезде 27 человек погибли и столько же получили ранения. Многие из них на всю жизнь 
остались инвалидами.

Насколько помнится, тогда, 17 лет назад, никто за это не понес уголовной ответственности. 
Так же, как и избежал наказания виновник аварии 10-летней давности в Хабаровске, когда на раз-
вязке в районе улицы Ленинградской в утренний час пик перевернулся автобус «ПАЗ», управляемый 
водителем, страдающим эпилепсией. Тогда погибли 4 человека, были ранены более двадцати. 
После аварии надзорные органы провели массовые проверки транспортных предприятий города, 
выявив десятки нарушений на автопредприятиях.
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4 февраля — в Белгородской об-
ласти микроавтобус с 14 пассажи-
рами — гражданами Украины — 
выехал на полосу встречного 
движения и столкнулся с «КамА-

Зом». В результате ДТП в микроавтобусе по-
гибли 11 человек.
15 марта 2015 г. — на трассе Брянск—
Новозыбков микроавтобус выехал на встреч-
ную полосу и столкнулся с грузовым автомо-
билем. На месте погибли 14 человек.
24 июня 2015 г. — на трассе Омск — Нижняя 
Омка автобус выехал на полосу встречного 
движения и столкнулся с грузовиком с по-
луприцепом, который перевозил кирпичи. 
Погибли 16 человек.
9 июля 2015 г. — в Балахтинском районе 
Красноярского края автобус столкнулся с 
микроавтобусом. В результате столкновения 
погибли 11 человек.
21 июля 2015 г. — в Чечне пассажирский 
микроавтобус «Газель», следовавший из 
дагестанского села Анди, сорвался в про-
пасть. В результате катастрофы погибли 11 
человек. 
22 июля 2015 г. — на федеральной автотрассе 
«Сибирь» пассажирский автобус, следовавший 
по маршруту Шарыпово—Красноярск, стол-
кнулся с грузовым автомобилем. Погибли 
11 человек.

Александра Куликова. Валентина Кодяева.

Большинство пассажиров 
оказалось зажато в салоне.

ЧЕРНАЯ ВСТРЕЧНАЯ ПОЛОСА
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То, что власти Рузского района благово-
лят развитию спорта, жители деревни 
Волынщино сельского поселения Вол-
ковское чувствуют на собственном опы-
те. Два года назад в их деревне за ночь 
обмелели общественные колодцы, а из 
колонок стало доноситься только шипе-
ние.

— Беда с этой водой, — вздыхает местная 
жительница Татьяна Пряхина. — Ни огород по-
лить, ни еду приготовить, ни постираться. И это 
в XXI веке…

Действительно, ситуация непростая, и длится 
она не первый день. Два года назад здесь открылся 
филиал учебно-тренировочной базы «Новогорск» с 
пятиэтажной гостиницей. В деревне полагают, что 
руководство этого объекта отрезало крестьянам 
воду от центрального водопровода.

Сначала отключились колонки, из которых 
жители набирали ведра и на коромыслах разносили 
по избам. Сказали: временно, потерпите неделю-
другую…

Но, как известно, нет ничего более постоянно-
го, чем временное. Уже два года без воды — а без 
нее, как известно, и ни туды, и ни сюды.

Беда же не приходит одна. Примерно в то же 
самое время подозрительно резко обмелели и 
два деревенских колодца. Члены районной обще-
ственной организации «Консультативный совет», 
которые лично выезжали на место с проверкой, 
заверяют: в одном — вода на самом донышке и 
грязная. А в другом — уровень здорово упал, ведро 
туда не достает.

Заметим, что деревня находится в 300 м от 
полноводного Озернинского водохранилища. Но 
это в прежние времена оно таковым являлось. Даже 
в нынешнее дождливое лето водоем значительно 
обмелел.

Как же живут-могут крестьяне без воды? 
Писали письма и в администрацию района, и 

даже прокурору. Ни ответа, ни привета. Только вот 
приехали активисты из общественного движения 
«Консультативный совет». Но у них-то прав и полно-
мочий сколько же, как у крестьян. Но хоть пособо-
лезновали и на том спасибо общественникам.

— С деревни к водохранилищу спуск неудоб-
ный, крутой, — жалуются старики. — Пока подни-
мешься на него с ведрами, всю воду расплескаешь. 
Да и ноги там можно сломать, перескакивая с об-
рыва на обрыв…

В общем, выживают деревенские, как правило, 

за счет родственников и знакомых из городов Рузы 
или Москвы. Те приезжают на уик-энды не с пустыми 
руками, а с водой из-под крана, набивают канистра-
ми целые багажники. Если бы не родственники…

Спрашиваю депутата сельского поселения 
Волковское Михаила Кутьинова: куда же смотрят 
народные избранники?

— Я сам писал заявление в органы власти, — 
коротко поясняет он. — Никому ничего не надо…

Оказывается, в свете реформ местного са-
моуправления, которое в Подмосковье идет полным 
ходом, из 37 полномочий, имевшихся у местных 
органов власти, отобрали 24, причем жизненно 
важных. Все делегировали в район. Словом, надежд 
на администрацию поселения особенно питать 
нечего. Не удивительно, что житейские проблемы 
не только у Волынщино. 

Такая же ситуация с пустыми колодцами и в 
соседней деревне Рождествено. Раньше вода в 
колонки здесь подавалась благодаря водонапор-
ной башне. Но после того как развалился совхоз 
«Рузский», за ней некому стало присматривать 
— в конечном итоге «развалилась» и сама баш-
ня. Местных жителей выручает природный ключ, 
который бьет из-под земли недалеко от деревни. 
Так с коромыслами и ведрами у этого источника 
и собирается вся деревня. У них колодцы — как 
частные, так и общественные — тоже пусты.

Близкие к природе крестьяне удивляются: 
отчего в нынешнее дождливое лето так сильно 
упал уровень грунтовых вод, из-за чего обмелели 
колодцы, да и само Озернинское водохранилище? 

Ведь, по идее, все должно быть с точностью до 
наоборот. Некоторые видят в этой аномалии даже 
кару небесную за грехи наши тяжкие. Но есть и 
реалисты.

— Озернинское водохранилище загаживают 
люди, вот оно и мелеет, — утверждают они. — По 
закону по нему можно плавать только на весельных 
лодках. А у нас здесь полно катеров и непонятных 
яхт с двигателями. Все течет в водохранилище, 
туда же сваливается и бытовой мусор. Вот и мелеет 
водоем, обеспечивающий питьевой водой, кстати 
говоря, Москву…

Месяц назад те же вездесущие обществен-
ники «ударили» рейдом по береговой зоне водо-
хранилища. Прямо у кромки воды стоят туалеты 
и душевые кабинки московских дачников. Если 
уровень воды хоть чуть поднимется — все это 
добро поплывет в водохранилище. В Табловском 
заливе экологи в 10–15 м от воды обнаружили 
и запечатлели на камеру несколько свалок бы-
тового мусора — его хватит на воз и большую 
тележку.

По странному стечению обстоятельств при-
мерно в то же время здешнюю экологию «па-
трулировали» и сотрудники подмосковного Го-
садмтехнадзора. И доложили руководству, что 
«акватория и прибрежная зона Озернинского водо-
хранилища — в чистоте и порядке, много рыбаков 
и отдыхающих».

Не исключено, что руководство уверено: в 
рузских деревенских колодцах полно воды…

Владимир ЧУПРИН.
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АЛАБАЙ ПОКАЗАЛ 
БЕШЕНОЙ ЛИСИЦЕ, 

КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН
Защитить своих хозяев от нападения бе-

шеной лисицы смогла шестилетняя собака 
породы алабай, враждебно встретившая не-
званую гостью практически на пороге своего 
дома. Но и уйти с миром рыжей плутовке не 
удалось: четвероногая охрана загнала лису 
в угол и перегрызла ей шею.

Как сообщила «МК» жительница подмосков-
ной Коломны Лариса Синева, лиса забежала 
на ее участок, расположенный в районе По-
ляны, около 5 часов вечера во вторник. Увидев 
хищницу из окна, женщина подумала, что к 
их дому прибился щенок. Чтобы отбить его 
от своей собаки Весты, которая всегда очень 
ревностно охраняла фазенду от неожиданных 
лесных посетителей, будь то ежи или грызуны, 
Синева выбежала из дома и поспешила на вы-
ручку «несчастному животному». Однако было 
уже поздно. Собака загнала лису в угол забора 
и вцепилась ей в горло. Подойдя к мертвому 
животному, женщина увидела жалкое зрели-
ще. Тушка лисицы была практически лысой 
— только на одной лапе и на кончике хвоста 
росла шерсть. Уличная плитка, на которой 
она лежала, была в крови и пене.

Приехавшие на вызов ветеринарные вра-
чи сообщили хозяйке дома, что на днях они 
уже получали вызов от местного жителя, ко-
торого покусала облезлая лисица. Правда, 
тогда «задержать» преступницу не удалось, 
и мужчине просто назначили курс профи-
лактических прививок. Мертвую лисицу от-
правили на экспертизу, но специалисты даже 
не сомневаются, что диагноз «бешенство» 
подтвердится. Весте в срочном порядке была 
сделана прививка от бешенства — в допол-
нение к той, которую она уже перенесла 26 
июня в плановом режиме.

ХРАМ В ПУТИЛКОВЕ 
ПРИМЕРИТ НА СЕБЯ 

МЕДАЛЬОНЫ
Уникальным ярким фасадом будет отли-

чаться храм, возводимый в деревне Путилко-
во Красногорского района. Обитель решено 
украсить медальонами с изображением се-
рафимов, херувимов и престолов.

Как стало известно «МК», в Красногорском 
районе всем миром собирают средства на 
украшение нового храма. Архитекторы реши-
ли создать для обители неповторимый образ. 
Используя технику горячей эмали, они нанесут 
на храм несколько цветных изображений. Диа-
метр четырех больших медальонов составит 
1,3 метра, диаметр восьми маленьких — по 
одному метру. Стоимость каждого крупного 
изображения — 100 тысяч рублей, а стоимость 
каждого маленького — 70 тысяч. 

Благотворители, жертвовавшие свои лич-
ные сбережения на строительство этого хра-
ма, уже помогли архитекторам и художникам 
воплотить в жизнь их первую необычную идею. 
Благодаря спонсорской помощи на барабанах 
куполов храма появились 12 образов архан-
гелов и ангелов-хранителей. 

Особенность новой церкви в том, что все 
медальоны размещены на наружных стенах 
храма. По словам экспертов, ни одна церковь 
Московской области не может похвастаться 
таким количеством живописных изображений 
в овальном обрамлении. Да и в целом по Рос-
сии не так много храмов, которые бы украшали 
два десятка подобных барельефов.

ЖИТЕЛИ ЧЕРНОГОЛОВКИ 
ВСТАЛИ НА ЗАЩИТУ 

ВЗЯТОЧНИКА
Повышенный аппетит к деньгам привел на 

скамью подсудимых бывшего первого заме-
стителя главы администрации подмосковной 
Черноголовки Алексея Артемьева. На днях он 
был признан виновным в получении взятки в 
особо крупном размере.

Как стало известно «МК», доказательств, 
собранных следственным отделом по горо-
ду Ногинску ГСУ СК России по Московской 
области, оказалось достаточно, чтобы осу-
дить бывшего чиновника на 5 лет условно со 
штрафом в размере 1 млн рублей. По данным 
следствия, в феврале 2013 года к Артемьеву 
пришел местный предприниматель Алек-
сандр Галанцев, чтобы одобрить техусловия 
приемки многоуровневого гаража, однако у 
него не оказалось при себе всех необходимых 
документов. Предприимчивый чиновник со-
гласился ему помочь получить разрешение на 
ввод в эксплуатацию этой стоянки за опреде-
ленную сумму — 2,5 миллиона рублей. Первую 
часть взятки — 500 тысяч рублей — Галанцев 
передал Артемьеву около своего офиса на 
Школьном бульваре. Этот процесс был за-
снят сотрудниками УФСБ, и они же повязали 
коррупционера на месте. Чиновник сразу же 
во всем признался и раскаялся.

Примечательно, что значительная часть 
населения Черноголовки приняла сторону 
опального чиновника, посчитав, что Галан-
цев «плюнул в колодец, из которого ему же 
самому приходится пить». Некоторые жители 
усомнились даже в том, что люди в масках, 
задержавшие экс-зама, были сотрудниками 
ФСБ, усмотрев в их фигурах «таджиков, ко-
торые днем ранее асфальтировали дорогу на 
Школьном бульваре».

Кстати, пока Артемьев будет отбывать 
свой условный срок, Галанцев вряд ли суме-
ет ввести в эксплуатацию офисно-гаражный 
комплекс, построенный аж в 2003 году. Для 
разрешения ему не хватает правоустанав-
ливающих документов на землю, градо-
строительного плана земельного участка, 
разрешения на землю, акта приемки объекта 
капитального строительства, документов, 
подтверждающих соответствие построен-
ного объекта требованиям техрегламентов 
и многих других бумаг. 

ГИРОПОРУС ОКАЗАЛСЯ 
СТРАШНЫМ СНАРУЖИ 

И ВКУСНЫМ ВНУТРИ

Еще увлекательнее должна стать «тихая 
охота» в Подмосковье. Экологи обнаружили в 
двух районах области два редких съедобных 
гриба, занесенных в Красную книгу РФ.

Как сообщили «МК» в министерстве эко-
логии и природопользования Московской 
области, у заядлых грибников появился шанс 
наткнуться на уникальные «организмы», до-
селе не встречавшиеся в лесах Московии. 
Специалистами установлено, что в Шахов-
ском районе теперь произрастает гиропорус 
синеющий, а в Сергиево-Посадском — ежо-
вик коралловидный. Гиропорус, он же синяк, 
имеет свойство неприятно синеть на срезе. 
Тем не менее он обладает прекрасными вку-
совыми качествами и относится к категории 
благородных грибов. Его принято не только 
варить и жарить, но он также вполне пригоден 
для сушки. Гиропорус достаточно распро-
странен в Мурманской области, а вот для 
Центрального региона он большая редкость. 
Ежовик, внешне очень напоминающий рас-
кидистый коралл, растет на пнях и стволах 
деревьев. Он также съедобен и применяется 
даже в лечебных целях, для профилактики 
желудочно-кишечных болезней, повышения 
иммунитета, функционирования дыхательной 
системы и регулирования нервных заболе-
ваний. У ежовика более широкий ареал рас-
пространения. Он встречается на Кавказе, 
Урале, в Сибири, Краснодарском крае и на 
Дальнем Востоке.

Вы когда-нибудь принимали участие в 
публичных слушаниях по поводу застройки 
вашего населенного пункта? Выражали свою 
народную волю? Доносили свою гражданскую 
позицию до сведения представителей власти? 
Нет? Ну и правильно! Уверяю, что вы ровным 
счетом ничего не потеряли, оставшись дома, — 
напротив, сохранили в целости и сохранности 
свои нервы и время. И если ваши более созна-
тельные соседи будут вас за такую пассивность 
упрекать, задайте им резонный вопрос: когда 
власть прислушивалась к народному мнению 
в ходе таких публичных слушаний? Уверяю, что 
на этом ваш спор и закончится.

Поселки Томилино и Селятино находятся 
в разных районах Подмосковья. Первый — в 
Люберецком районе, на юго-востоке обла-
сти. Второй — на западе, в Наро-Фоминском. 
Вместе с тем в их судьбе очень много схожего. 
Оба населенных пункта расположены близко 
к Москве, поэтому и там, и там идет бурное 
жилищное строительство. Земля по сосед-
ству со столицей «золотая» — соответственно, 
застройщики стремятся выжать со своего 
земельного участка как можно больше ква-
дратных метров жилплощади. В результате 
каждый старается утвердить этажность домов 
повыше, застройку — поплотнее.

В принципе эти намерения находят со-
звучный отклик у представителей местных 
властей. Потому что чем больше стройка, тем 
она выгоднее муниципальному и областному 
бюджетам. Я сейчас говорю только о госу-
дарственном интересе, о личных интересах 
отдельных чиновников промолчу — это не 
сегодняшняя тема.

И вот тут, когда бизнес и власть практи-
чески уже поют в унисон, появляются местные 
жители этих маленьких поселков и говорят: а 
мы не согласны с этими градостроительными 
планами, мы живем в частном секторе и не 
хотим, чтобы над нами нависали 25-этажные 
дома. Или же они, как, например, жители То-
милина, говорят: у нас и так трафик на дорогах 
ужасный, а вы собираетесь еще несколько 
тысяч человек здесь поселить. Вы сначала 
расширьте дороги, постройте нормальные 
коммуникации, чтобы всем коренным жителям 
и новоселам хватало воды, тепла и канали-
зации, а потом уж выдавайте разрешение на 
строительство.

Вот что говорит народ на этих публичных 
слушаниях — и единогласно голосует против 
нового строительства. По крайней мере, в том 
виде, в каком застройщик презентует свой про-
ект. И что же власть? Выслушивает, записывает 
и выносит постановление: строить можно.

Если говорить про томилинцев, то там 
живут жутко упертые люди. Они уже несколько 
лет борются против строительства многоэтаж-
ного жилого комплекса по улице Колхозной. 
Люди требуют привести проект в соответствие 
с градостроительными нормами — кстати, 
принятыми самим же московским областным 
правительством — и строить дома, согласно 
этому законодательному акту, не выше 3–4 
этажей, как положено в сельской местности.

Борьба эта носит переменный характер. 
После очередного митинга или критической 
публикации в СМИ власти отзывают разреше-
ние на строительство, встречаются с инициа-
тивной группой жителей, обещают пересмо-
треть проект и обязательно утвердить новый 
на публичных слушаниях. Законопослушные 
граждане уходят ободренными — ждать, когда 
же им представят новый план застройки. И 
ждут, ждут, ждут… А застройщик тем време-
нем бегает по судам, оспаривает решение 
администрации о приостановлении стройки 
— и выигрывает. И вот уже опять завозят на 
стройплощадку материалы, роет котлован 
экскаватор — работа кипит. Граждане воз-
мущаются: как же так, стройка идет, а новых 
публичных слушаний не было? Что строят, 
сколько будет этажей? В ответ — молчание. И 
жители садятся писать письма: губернатору, 
прокурору, президенту и далее по привыч-
ному списку.

А в Селятине ситуация еще круче. Там жи-
лищную застройку пытаются втиснуть на уча-
сток земли, расположенный в непосредствен-
ной близости от водозаборного узла. А еще 
раньше пытались вырубить под строительство 

многоэтажек местный лес — единственную 
зеленую зону отдыха в поселке. «МК» писал 
об этом в 2012 году — и о том, как активистку 
движения против вырубки леса Татьяну Пав-
лову тогда арестовали на 15 суток за то, что 
девушка встала на пути бульдозера.

Теперь новая история — с водозабором. 
То, что строить вблизи источника питьевой 
воды нельзя, кажется, даже ребенку должно 
быть понятно. А взрослые люди, да еще на госу-
дарственных должностях, кроме того, должны 
еще хорошо знать законы. А строительство в 
непосредственной близости от водозаборного 
узла нарушает требования СанПиН 2.1.4.1110-
02 и представляет серьезную угрозу качеству 
питьевой воды и, следовательно, здоровью 
жителей Селятина. Об этом жители и говорили 
на публичных слушаниях, которые состоялись 
29 декабря 2014 года. Несмотря на то что со-
брание было назначено в канун Нового года, 
селятинцы на него пришли и свое несогласие 
с этими градостроительными планами по-
селковой администрации выразили. Однако 
чиновники мнением народа пренебрегли и 
утвердили, как собирались, измененный вид 
разрешенного использования данного зе-
мельного участка, отдав его под жилищную 
застройку.

Правда, народ в Селятине не менее упер-
тый, чем в Томилине, — сдаваться не собира-
ется. Жители подали в суд на администрацию 
за то, что в ходе публичных слушаний была 
нарушена сама процедура, комиссия пользо-
валась устаревшим положением о публичных 
слушаниях, и в результате люди были лишены 
законного права на осуществление местного 
самоуправления. Вот теперь ждут решения 
суда.

Независимо от того, чем закончатся эти 
две истории в Томилине и Селятине, остается 
системная проблема. Каждый раз, когда про-
тив градостроительных планов выступают 
местные жители, их мнением власть прене-
брегает. Для этого в положении о публичных 
слушаниях есть юридическая лазейка: итоги 
публичных слушаний для представителей вла-
сти носят лишь рекомендательный характер. 
И точка. Иными словами, можете, дорогие 
граждане, митинговать, возмущаться и про-
тестовать сколько душеньке вашей угодно, а 
мы будем делать, как нам выгодно.

Можно, конечно, возмущаться тем, какие 
у нас несознательные чиновники. Ерничать по 
поводу эффективности самоуправления. Но 
если смотреть в корень проблемы, то все дело 
в деньгах. Кто платит, тот и заказывает музыку. 
Если бюджет формируется за счет налогов, 
поступающих от предприятий, то для главы 
поселения в приоритете всегда будет бизнес 
и его интересы. В данном случае — интересы 
застройщика.

Так что пока размер муниципальных 
бюджетов не будет находиться в прямой за-
висимости от того, сколько платят налогов 
жители — имеется в виду, что подоходные 
налоги должны собираться по месту житель-
ства, как это происходит в развитых странах 
Запада — до тех пор публичные слушания 
юридической силы не будут иметь. В Европе 
мнение народа, высказанное на публичных 
слушаниях, — закон. У нас в России — всего 
лишь глас вопиющего в пустыне. 

И НИ ТУДЫ, 
И НИ СЮДЫ
В двух шагах 
от водохранилища 
целая деревня 
в Рузском районе 
два года сидит без воды

ОХ, ТЯЖЕЛАЯ 
ЭТА РАБОТА – 
ДЕЛАТЬ СЛУШАНЬЯ 
ДЛЯ НАРОДА

РЕПЛИКА
Елена БЕРЕЗИНА,

обозреватель
Вчера в Подмосковье отмечали День 
фермера. Планировалось, что пройдет 
он в торжественной обстановке, с под-
ведением итогов и награждением пере-
довиков производства. И хотя достойных 
крестьян в регионе предостаточно, вру-
чать дипломы и грамоты со словами на-
путствия было некому. На мероприятие в 
Каширский район не приехали ни регио-
нальный министр сельского хозяйства, 
ни его заместители...

— Легче нам работать не стало, — признается 
один из егорьевских фермеров. — Хоть про помощь 
государства отечественному селу и говорят на 
каждом углу, помощь эта остается только в ТВ. На 
деле ничего не изменилось...

Среди больших проблем он называет землю, 
которую по-прежнему не получить в собственность, 
и кредитование. Более того — стало даже хуже по 
сравнению с предыдущими годами. Даже в аренду 
в их районе не возьмешь более-менее подходящий 
участок. Тут же в администрации района заявляют, 
что на эту территорию претендует много «охот-
ников», и вопрос будет решаться через открытые 
торги. На самом деле торги только называют от-
крытыми, а побеждают на них кто угодно, только 
не фермеры.

— В прошлую осень мы подготовили к по-
севной 20 га, бывшие у меня в аренде много лет. 
Вспахали, внесли удобрение — в общем, полностью 
подготовили почву к посадке картофеля. А нынеш-
ней весной, в апреле, без всякого предупреждения, 
пришел собственник и выгнал меня с участка…

По части реализации урожая у фермера про-
блем не возникает. Его второй хлеб в районе знают 
хорошо, заключены контракты с детскими сади-
ками и местными учреждениями. Тут сложности 
в основном с производством и развитием. Но как 
развиваться, если землю под расширение не то 
что не выделяют, но даже отбирают?!

Такая же головная боль — и с получением кре-
дитов. Под те проценты, что берут банки, мало кто 

из крестьян даже мечтают их получить. Сплошное 
разорение. Но есть отчаянные головы, которые, что 
называется, всем смертям назло желают приоб-
рести новую технику, семена… Как тут без помощи 
государства?!

Но даже под эти людоедские проценты заявку 
не оформить. Один из основных банков страны с 
порога отказывает фермерам. Под тем предлогом, 
что Подмосковье — зона рискованного земледелия, 
и с местными крестьянами дело лучше не иметь. 
Есть специализированный банк, где, по слухам, все 
обстоит проще. Но у него нет филиалов в области, а 
в Москву, в центральный офис, не наездишься.

— Нет, легче нам не стало, — итожит егорьев-
ский селянин.

Впервые за много-много лет остался без бан-
ковского кредита под развитие один из крупнейших 
в России и Подмосковье фермер Владимир Акатьев. 
Собственно, его позиция точно такая же, как и 
его егорьевского коллеги. «Стало хуже. Кредиты, 
семена, ГСМ — дороже, удобрения — в 1,5 раза 
дороже. Где улучшения?..»

— Я занимаюсь производством элитных со-
ртов семенного картофеля в Раменском районе 
уже около 30 лет, — поясняет Владимир Нико-
лаевич. — Таким производителям государство 

обещало субсидии. Не дали ничего. Сплошное 
бла-бла-бла. Мои семенные клубни стоят 30 ру-
блей килограмм, импортные — 82. Вот и считай, 
как нам помогают.

Кипучая натура Акатьева сподвигла его раз-
вивать село и выполнять продовольственную про-
грамму... аж в Хабаровском крае! Здесь, в Тынде, 
на БАМе, куда мы ему дозвонились, он занимается 
тем, что умеет делать прекрасно: производством 
картофеля и зерновых. Свои подмосковные гектары 
он, конечно же, не бросил. Но уверен: в государ-
стве до сих пор нет аграрной программы, одна 
говорильня.

— Мы нашли правовое понимание и поддержку 
у губернатора Подмосковья и у его заместителей, 
— считает начальник юридического управления 
подмосковной фермерской ассоциации Александр 
Хохлов. — Но как только дело спускается на места, 
в некоторых районах все делают для того, чтобы за-
блокировать постановления регионального прави-
тельства. Даже в тех муниципальных образованиях, 
где сменилась власть, куда пришли «выдвиженцы» 
губернатора, остались старые команды чиновни-
ков, которым закон не писан. Начинать, видимо, 
нужно оттуда…

Владимир ЧУПРИН.

ПРОБЛЕМА ПРИШЕЛ «ХОЗЯИН» 
И ВЫГНАЛ ВСЕХ 
К ЧЕРТОВОЙ МАТЕРИ

Несмотря на то что подмосковные вла-
сти активно взялись развивать сельское 
хозяйство в Московской области, нео-
своенных земель, заросших бурьяном и 
заваленных хламом, здесь еще предо-
статочно. В то же время и на задейство-
ванных территориях не все арендаторы 
и собственники проводят сельхозмеро-
приятия грамотно. К примеру, в погоне 
за быстрой прибылью многие фермер-
ские хозяйства и предприятия засевают 
поля рапсом и картофелем, культиви-
руют свиноводство, избегая развивать 
традиционные для Московии, но бо-
лее трудоемкие направления — мясо-
молочное производство, посев озимых 
зерновых культур. Такой недальновид-
ный подход серьезно обеспокоил под-
московных экологов. Более того, они 
«обеими руками за» развитие этих на-
правлений даже на территориях... за-
казников. Казалось бы, что может быть 
общего у краснокнижных видов птиц и 
представителей крупного рогатого ско-
та (КРС)? Однако экологи убеждены: 
подобный симбиоз помогает не только 
сохранить и приумножить редкие виды 
пернатых в Московской области, но еще 
и получить чистейшую сельхозпродук-
цию. Согласитесь, колоссальные эф-
фект и польза!

О том, что ведение сельского хозяйства на 
территории заказников — вовсе не парадокс и не 
нарушение природоохранного законодательства, 
а мера совершенно необходимая, подтвердила 
нам научный сотрудник РАН, председатель Мо-
сковского областного отделения Русского обще-
ства сохранения и изучения птиц им. М.Мензбира, 
директор государственного природного заказни-
ка «Журавлиная родина» Ольга Гринченко.

— В Талдомском районе, к примеру, сегодня 
много заросшей пустой земли — порядка 20 000 
га. Более трети из них — частная собственность, 
владельца которой регулярно штрафуют за не-
использование земель. Отдельная территория 
— земли «Журавлиной родины»: это почти 4000 
га, а из них больше половины не обрабатывает-
ся. Для сохранения заказника на его землях и в 
окрестностях необходимо развитие сельского 
хозяйства, — говорит Ольга Гринченко. — В по-
следние годы на севере Подмосковья оно стало 
восстанавливаться. Но предприятия предпочита-
ют развивать быстроокупаемые картофелевод-
ство и свиноводство вместо тех направлений, для 
которых нужны луга (например, мясо-молочное 
животноводство). Но именно наличие полей и 
лугов жизненно необходимы для журавлей и дру-
гих редких видов птиц, в том числе занесенных в 
Красные книги Московской области и России. Вот 
уже много лет мы пытаемся достучаться до руко-
водства областных Минсельхоза и Минэкологии с 
конкретными предложениями по рациональному 

природопользованию, но встречаем абсолютное 
непонимание и нежелание вести с нами диалог.

Как поясняет ученый-биолог Татьяна Сви-
ридова, луга и поля важны для жизни журавлей, 
отдыха гусей на весеннем пролете, гнездования 
луни и болотных сов, вывода птенцов у редких 
видов куликов, занесенных в Красную книгу. Но 
технология выращивания картофеля и рапса не 
нуждается в луговых угодьях в принципе. Культи-
вирование овцеводства также неблагоприятно 
для пернатых: выгоны используются настолько 
интенсивно, что гнезда птиц вытаптываются. А вот 
выпас коров на пастбищах позволяет избежать вы-
жигания сухой травы. Весенние палы совпадают с 
периодом насиживания у птиц, поэтому приводят 
к гибели гнезд тех немногих пар куликов, которые, 
за неимением другого, продолжают селиться на 
некошеных лугах. 

— Даже если огонь не затронет гнездо, на 
пепелище останется слишком мало корма: в траве 
и верхнем слое почвы погибают насекомые, мол-
люски и черви. Некоторые пары куликов делают 
повторную кладку на выжженных лугах, но их 
гнезда оказываются без естественного укрытия 
— травы, их легко находят хищники, — говорит 

президент Союза 
охраны птиц России 
Анатолий Зубакин. 
— А вот озимые по-
севы зерновых напо-
минают птицам луга с 
низкоскошенной тра-
вой. Краснокнижные ку-
лики — большой кроншнеп, 
большой веретенник, травник 
и поручейник — устраивают гнезда 
и на пашнях. Так что традиционное сельское хо-
зяйство и сохранение птиц — очень полезные и 
совместимые вещи.

С 2011 г. в «Журавлиной родине» на пашнях 
иногда стал поселяться и редчайший в Москов-
ской области кулик-сорока. Десятилетиями в 
заказнике луга занимали более половины сель-
хозугодий. Чередование болот, лугов и полей с 
зерновыми складывало природно-антропогенный 
ландшафт. Места хватало и для сельского хозяй-
ства, и для гнездования редких луговых птиц и 
журавлей. Долгие годы подобная картина была 
характерна для всей средней полосы России. Но 
в 1960–1980-х гг. широкомасштабное осушение 

и распашка лугов привели к резкому падению 
численности птиц. На сохранившихся лугах вы-
пас и сенокошение часто оказывались настолько 
интенсивными, что птицы не могли вывести там 
потомство: скот топтал гнезда, при раннем сено-
косе под косилками гибли птенцы…

— Из-за уничтожения луговых болот и сырых 
низин — важных мест кормежки птиц — кулики 
стали исчезать. Эта птица, населяющая сельхоз-
земли, наиболее уязвима. Она может гнездиться 
и жить весной и в начале лета на прошлогодних 
сенокосах и выгонах. Для вывода птенцов кули-
кам необходимы обширные луга с умеренным 
сенокосом и выпасом коров. Если луг зарастает, 
куликов на нем не будет, — объясняет Ольга Грин-
ченко. — «Журавлиная родина» оказалась в эти 
годы исключением из правил, оставшись чуть ли 
не единственным местом в Подмосковье, где про-
должали существовать редкие луговые птицы.

Развивавшееся в этот период на севере 
Подмосковья животноводство оказалось бла-
гоприятным для луговых птиц: выпас коров и 
сенокос на лугах начинался поздно, поэтому пти-
цы успевали вывести потомство. В последние 
два десятилетия и в «Журавлиной родине» стали 
происходить крайне неблагоприятные для редких 
птиц изменения.

— В кризисные 1990-е гг. хозяйства сокра-
тили численность скота, поэтому луговые земли 
заросли высокой травой и кустарником. Здесь 

птицам трудно добыть корм, затруднен обзор 
вокруг гнезда, — говорит Ольга Гринченко. 

— После гибели кладки во время весен-
ней распашки и сева (это происходит 

на картофельных и рапсовых полях) 
ни один из редких видов куликов не 
гнездится повторно! Это приво-
дит к исчезновению редких птиц. 
Для выживания редких птиц «Жу-
равлиной родины» совершенно 
необходимо сохранять среди 
пашни существенные площади 

лугов.
Помимо этого существуют и 

другие проблемы.
— В заказнике есть 500 га земли, 

которые обрабатывают представители 
Талдомского филиала агрохолдинга «Дми-

тровские овощи», в том числе и центральное 
поле озимых. Также они сажают в окрестностях 
картофель и рапс. Так вот, это единственное поле 
озимых очень полюбилось гусям и журавлям. Они 
каждый год там ликуют, а в результате держатели 
земли терпят убытки: вместо 33 центнеров с га они 
получают в два раза меньший урожай. Но гуси не 
очень-то виноваты, потому что это единственное 
поле в Подмосковье, где они могут остановиться. 
Все другие места в области, куда гуси когда-то 
садились для отдыха, давно заросли бурьяном. 
А вот если сейчас интенсивно развивать тради-
ционное сельское хозяйство по области, то гуси 
постепенно будут распределяться по разным 
уголкам Московии. Тогда и убытки сократятся.

Но есть еще оборотная сторона медали. У 
нас в стране не разработана система выплата 
компенсаций (а в Европе, Америке — везде есть) 
сельхозпроизводителям, у которых, к примеру, 
краснокнижная живность что-то съела или вы-
топтала. Я не раз предлагала руководству Талдом-
ского филиала агрохолдинга обратиться с этой 
проблемой в Минэкологии, но процесс дальше 
не пошел. У меня создалось впечатление, что 
чиновников подмосковного экологического мини-
стерства вообще эти вопросы не интересуют, хотя 
по логике должны волновать в первую очередь. 
Ведь речь идет о сохранении биоразнообразия 
и редких видов птиц. 

Экологи уверены, что территорию «Журавли-
ной родины» нужно расширять и создавать здесь 
большой природный парк, разбитый на зоны. 
Он может быть создан и на негосударственных 
землях.

— По действующему законодательству 
создание природного парка и режим его охра-
ны, зонирование и хозяйственные ограничения 
должны быть согласованы с землевладельцем 
территории, где этот парк собираются делать. 
Если парк сделают без согласования с землевла-
дельцем, то последнему убытки возмещаются в 
полном объеме, — говорит Ольга Гринченко. — В 
случае ограничения прав землепользователя в 
результате включения его земельного участка в 
границы природного парка без согласования с 
ним ему должны возмещаться в полном объеме 
убытки, причиненные ограничением его прав. А 
поскольку бюджетом не предусмотрены средства 
на возмещение убытков, создание природного 
парка без согласования с землепользователем 
невозможно. Юристы Минсельхоза совершенно 
не в курсе этих тонкостей закона.

Экологи еще раз заостряют внимание на 
том, что для выживания краснокнижной фау-
ны «Журавлиной родины» необходимо: самое 
главное — сохранить достаточные пространства 
сенокосных и выпасаемых лугов как основных 
мест гнездования редких птиц. Не допускать 
сплошной распашки лугов. Сохранять или воз-
обновлять луга близ малопосещаемых людьми 
водоемов, в сырых низинах, в поймах рек — там, 
где есть доступный для куликов корм. Сухие луга 
не подходят.

Не распахивать единовременно слишком 
большую площадь лугов, где находятся поселения 
редких птиц или их многолетние тока, а также из-
бегать любого вида обработки лугов в гнездовое 
время (середина апреля–середина июня).

Не допускать выжигания сухой травы на лугах 
в весенне-летнее время.

Не допускать раннего сенокошения и выпаса 
скота (раньше середины июня) в местах крупных 
поселений птиц.

Избегать перевыпаса скота в местах гнездо-
вания редких птиц, особенно на сырых лугах и забо-
лоченных берегах водоемов; при выпасе надо чаще 
перегонять стадо с одного участка на другой.

Светлана ПЕТРУШОВА.

И ГНЕЗДО 
БОЛЬШОГО 
КУЛИКА33 КОРОВЫ —

Экологи подмосковного заказника 
с редчайшими птицами требуют… сооружать 
в них фермы и вольные выпасы для крупного 
рогатого скота

Подмосковные фермеры 
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— Отец Иоанн, давайте начнем с самого на-
чала: с вашей семьи, родителей. Кто они?

— Мои родители, слава богу, живы и здоро-
вы, хотя достигли весьма преклонного возраста. 
Они живут на острове Сардиния в Италии, где 
родился и я. Мама — математик, отец — врач, 
но несколько лет он занимался политикой и 
даже был министром. Семья глубоко верующая: 
родители, как подавляющее большинство жи-
телей Италии, католики. А еще у меня есть две 
старшие сестры и младший брат. 

— Вы были религиозным ребенком? 
— В детстве да. Но потом был подростковый 

кризис, впрочем, очень важный для становления 
человека, когда все меняется и в нем самом, и 
вокруг, а сам он ищет ответы на главные вопро-
сы жизни. Вдобавок я всегда много читал. Две 
свои первые книжки прочел до поступления в 
школу: «Пиноккио» и историю церкви. В 1-м или 
2-м классе мне подарили книгу «Россия царей»: 
помню репродукцию «Иван Грозный убивает 
своего сына», которая произвела на меня огром-
ное впечатление. В подростковом возрасте 
читал много пессимистической литературы: 
итальянского писателя Пиранделло, Сартра, 
Камю, Кафку и, конечно, Достоевского. После 
школы получил классическое образование в 
лицее: латынь, древнегреческий, философия, 
история, история искусств... Но, закончив ли-
цей, как часто бывает у детей известных людей, 
решил, что хочу кем-то стать сам, а не быть 
«сыном министра». И в 18 лет я уехал в Швейца-
рию. Там начал работать — продавал на улицах 
цветы. На этой своей первой работе и выучил 
французский язык. Через пару лет понял, что 
надо учиться дальше, и поступил в швейцар-
ский университет в Лозанне, где преподавали 
по-французски. И учился, хотя овладел этим 
языком лишь благодаря практике и никогда не 
брал ни одного урока. В университете решил 
взять какой-то язык посложнее — китайский 
или арабский. Но когда узнал, что есть русский, 
вспомнил Достоевского, русскую культуру, и 
моей первой специализацией стали русский 
язык и литература. Потом к ним добавились 

история, история изобразительных искусств, 
философия и др. 

— Когда и как вы впервые попали в 
Россию?

— В 1984 году я поступил в университет, а 
через год получил двухмесячную стажировку в 
Ленинграде. Я приехал в СССР всего через не-
делю после избрания Горбачева генсеком КПСС, 
когда и речи не было о перестройке, демократи-
зации, гласности. Так что помню старый строй 
не по рассказам и лично видел лозунги «Слава 
КПСС». В 1986–1987 годах вновь приехал в СССР, 
уже на годичную стажировку в Институте рус-
ского языка им. Пушкина в Москве. Защитился 
я в Женеве, но потом остался в России — пока 
писал во ВГИКе диплом по творчеству Андрея 
Тарковского, нашел в Москве работу перевод-
чика в издательстве, выпускавшем русскую ли-
тературу на всех языках мира. Там я проработал 
около двух лет, а с 1989-го остался здесь жить 
постоянно. Так что я в России уже 30 лет. 

— Это целая жизнь!
— Больше, чем жизнь, если учесть колос-

сальные перемены, которые здесь произошли. 
И я не только все видел своими глазами, но 
сопереживал происходящему вместе с моими 
русскими друзьями. Вначале эйфорию по поводу 
гласности и перестройки Горбачева. Затем разо-
чарование. Затем интерес к Ельцину, казавше-
муся более последовательным реформатором. 
И новое разочарование. 

— А как вы нашли в России свой духов-
ный путь?

— Мои первые знакомства с православ-
ными священнослужителями завязались еще в 
Ленинграде в 1985 году. А в 1987 году через моих 
друзей я познакомился с отцом Александром 
Менем. Произошло это в Москве на квартире у 
приятеля из «почтового ящика» при крещении 
его дочки и оставило неизгладимое впечатле-
ние. Потом я бывал у отца Александра, хорошо 
помню его выступления на заводах, во Дворцах 
культуры. Он читал очень интересные лекции по 
истории религии, русской философии и говорил 
без предварительной подготовки, экспромтом. 
Но очень часто его приглашали просто говорить 
о Боге. И всегда были переполненные залы. 
Кстати, в этом году исполняется 25 лет со дня 
его гибели, а ему самому исполнилось бы 80. 

— Почему, избрав для себя духовный 
путь, вы стали православным священником? 
В Москве и Петербурге есть и католические 
храмы.

— Выбор православия определил послед-
ние 30 лет моей взрослой жизни, ведь я прожил 
в России значительно больше, чем в общей 
сложности вне ее! Православием же как церко-
вью, его историей, традициями я заинтересо-
вался, когда беседовал с отцом Александром 
Менем. Вначале православие интересовало 
меня как часть русской культуры. А потом стало 

частью моей жизни, и я учился в Духовной ака-
демии Русской православной церкви в Санкт-
Петербурге. Ну а в какой-то момент мне стало 
очевидно, что если хочу служить Богу и людям, 
живя в России, должен это делать в православ-
ной церкви. Догматические расхождения между 
католиками и православными, конечно, есть. Но 
они, на мой взгляд, малозначительны. Так что 
я бы использовал выражение католическая и 
православная традиции. С моей точки зрения, 
они скорее могут друг друга обогатить — во 
всяком случае, для меня это так. Во мне нет 
конфликта между ними: в каком-то смысле они 
во мне сосуществуют. 

— А родители не возражали против ва-
шего перехода в православие?

— Они отнеслись к моему выбору с боль-
шим уважением. 

— Вы владеете русским языком в со-
вершенстве — это не комплимент, а конста-
тация факта. Но в Духовной академии вам 
пришлось изучать церковно-славянский 
— язык очень трудный даже для русских. 
Как вы справились с ним?

— Я — филолог, а потому для меня церковно-
славянский язык не стал такой проблемой, как, 
скажем так, для обывателя. Но для людей без 
филологического образования он, безусловно, 
становится барьером. Поэтому крайне важно, 
чтобы священник объяснял по-русски в том 
числе и какие-то части литургических текстов. 
Иначе для значительной части верующих многое 
остается непонятным.

— Есть ли у вас какие-нибудь любимые 
места в Евангелии?

— Да, прежде всего это Новая заповедь, 
которую нам оставил Иисус Христос: «Да любите 
друг друга, как я возлюбил вас». В Евангелии от 
Иоанна она приводится дважды. Один раз Хри-
стос говорит: «Сия есть заповедь моя». В другой 
раз: «Новую заповедь даю вам». Он называет эту 
заповедь своей и новой, потому что христиан 
должна характеризовать взаимная любовь, в 
то время как практически все остальное было 
и в Ветхом завете. Поэтому, кстати, христиан-
ство предполагает и некую общину — общину 
людей, которые обещают друг другу взаимную 
любовь и действительно хотят любить друг друга 
так, как нас любил Христос, отдавший за нас 
свою жизнь на кресте. Эту общину мы называем 
церковь. Кроме того, очень люблю все запо-
веди блаженства: «блаженны нищие духом» и 
другие, которые в разных редакциях приводят 
евангелисты Матфей и Лука. 

— Я никогда не понимала, что значит 
«нищие духом». Что имеется в виду?

— Есть много разных интерпретаций, на-
пример, так называли людей простых, необ-
разованных. В данном случае имеются в виду 
люди смиренные, которые не превозносят себя, 
живут простой жизнью, а также те, кого не очень 

уважают по человеческим меркам, считают 
слишком простыми, неэрудированными, что ли. 
Но это лишь одна из интерпретаций: это место 
Евангелия и правда не из самых простых. 

— Вы никогда не жалели о своем вы-
боре? Не думали: эх, и чего меня понесло 
в эту Россию?! Ведь наша страна — ох какая 
своеобразная!

— Никогда не жалел! Я очень люблю Рос-
сию, русскую культуру! Правда, чем дольше 
здесь живу, тем больше понимаю, что я италья-
нец. Да и некоторые проблемы для нерусского, 
особенно западного, человека в России есть.

— Например?
— Западный человек всегда четко знает не 

только свои обязанности, но и свои права, на 
которые никто никогда не покусится. Скажем, я 
не должен благодарить работодателя за то, что 
он мне платит зарплату — это его обязанность. 
Или дарить ему бутылку коньяка или конфеты, 
если это женщина, если он меня отпускает в 
отпуск — это мои права. В России же в силу 
исторических причин отношение людей к любой 
власти совершенно иное. Иногда это трогатель-
но, т.к. здесь больше смирения, чем у западных 
людей. Но иногда бывает не совсем здоровое 
отношение. А когда четко не знаешь, каковы 
твои обязанности и права, возникает проблема. 
Впрочем, живи я, скажем, в Германии, там тоже 
были бы проблемы. Просто другие.

— Почему вы выбрали этот храм? Или это 
было решение епархиальных властей?

— В соответствии с церковной практикой 
священников, в особенности монахов, в тот 
или иной храм назначает епископ — в Москве 
это Святейший патриарх. И это его решение. А 
начинал я в церкви Всех Скорбящих Радость на 
Большой Ордынке. 

— Как вам московское житье? Я в этом 
городе родилась и очень его люблю, но умом 
понимаю: жить здесь подчас невозможно.

— Вначале, как часто бывает, я любил Пе-
тербург и не любил Москву. Но живу в Москве 
уже давным-давно, и сейчас это мой город, где 
мне уютно и комфортно. Очень люблю не только 
Москву, но, как ни странно, даже москвичей...

— Нас и правда трудно любить: слишком 
мы жесткие, часто агрессивные...

— Жизнь в мегаполисе любой страны по 
определению не бывает нормальной. А источник 
агрессивности — скопление огромных масс 

людей, особенно в час пик где-нибудь в метро: 
невыспавшихся, когда они едут на работу утром, 
или уставших, когда вечером едут с работы. 
Тогда, как объяснит любой психолог, и вклю-
чаются механизмы защиты, которые и делают 
нас агрессивными. Впрочем, для меня как для 
монаха метро является важным испытанием 
совести. Могу я, несмотря на некоторые про-
явления агрессивности, разглядеть в этих людях 
образ Божий, присутствующий в каждом из нас, 
— значит, я на правильном пути. А если тоже на-
чинаю защищаться и становлюсь агрессивным, 
значит, плохой я монах.

— И как бывает чаще?
— И так и сяк.
— Что любите помимо работы?
— Очень люблю классическую музыку, 

театр. Но выбираюсь на спектакли или в кино, 
к сожалению, редко: очень мало свободного 
времени. А больше всего я люблю своих друзей: 
мне хорошо, когда я с ними, и грустно, когда 
их нет. 

 — У вас в Москве больше русских друзей 
или итальянцев?

— Конечно, русских — за столько-то лет. 
Кроме того, я долго занимался Армянской цер-
ковью, и у меня много армянских друзей. 

— Можете назвать свои любимые рус-
ские фильмы, книги?

— Любимый кинорежиссер — Андрей Тар-
ковский, творчеством которого я долго занимал-
ся. Очень хорошо знаю все его семь фильмов, 
ведь я о них писал. Кстати, к недавнему Дню 
Победы наш храм организовал ретроспективу 
фильмов о войне, в том числе было показано 
«Иваново детство» Тарковского. А вот в отноше-
нии писателей я человек консервативный: очень 
люблю классику — Пушкина и Достоевского на 
первом месте, Ахматову, Лермонтова, Тютчева. 
Много интересного в вашей литературе было 
и в советское время — Булгаков, Шукшин. А из 
современных, пожалуй, Улицкую — она пишет 
очень увлекательно и красиво. Если говорить о 
театре, то люблю Чехова.

— Вы прожили в России целую жизнь, 
но все-таки смотрите на нас чуточку со сто-
роны. Какими вам видятся русские? 

— Непростой вопрос, но в целом русские 
— европейцы. Точнее, восточноевропейцы. Мне 
кажется, наши представления о Европе не всег-
да адекватны. К примеру, во времена СССР 
почему-то считалось, что культурные границы 
между западом и востоком Европы совпадают с 
политическими — с Берлинской стеной. Между 
тем это ерунда, ведь все немцы, независимо от 
того, по какую сторону Берлинской стены они 
жили, — западные европейцы. Да и многие 
другие народы Восточной Европы являются 
западными по культуре: чехи, венгры, румыны. 
Как известно, славянские языки делятся на 
три группы: западнославянские, восточносла-
вянские и южнославянские. Все народы с вос-
точнославянскими языками до сих пор между 
собой очень близки: де-факто русские, белорусы 
и украинцы — это один народ. В свою очередь, 
западнославянские народы являются западны-
ми по культуре, ментальности, мироощущению, 
даже по тому, как они общаются с Богом. А вот 
южнославянские языки и народы делятся на две 
группы. Словенцы и хорваты — западные люди, 
а сербы и болгары — восточные. Так что точнее 
всего разницу между Восточной и Западной 
Европой отражает вероисповедание: право-
славие, кириллица и греческий алфавит — это 
Восточная Европа.

— Выходит, и Греция — Восточная 
Европа?

— По менталитету, я бы сказал, что да. 
Пусть Греция и породила западную культуру, 
но главную роль сыграло православие, право-
славная Византия. Разница в том, что восточ-
ноевропейцы, и русские в частности, встречают 
Бога в своем сердце, а не в уме: часто приходят 
на службу, ничего не зная, но что-то ощущая. 
Вот и в «Повести временных лет» говорится, что 
князь Владимир выбрал для Руси православие 
из-за того, что его посланники, побывавшие на 
церковной службе в Византии, были потрясены 
настолько, что «не понимали, на земле они на-
ходятся или на небе». Для западного человека 
такой подход может показаться сентименталь-
ным, но я считаю, что это не совсем так. Наша 
душевная жизнь столь же важна, как телесная 
и умственная, и это хорошо, что человек на 
богослужении в православном храме пере-
живает какие-то эмоции. Другое дело, что на 
этом нельзя останавливаться, ибо христиан-
ство — это не только эмоции, а прежде всего 
общение с Богом, меняющее всю нашу жизнь 
и помогающее по-другому жить и относиться 
ко всем людям, будь то в метро, на заводе или 
дома: к своим детям, жене или теще. Скажу так: 
для западного человека первичен разум. И если 
восточноевропеец или православный сначала 
переживает что-то в своем сердце, а потом это 
доходит до его разума, то у западного человека 
все ровно наоборот.

— Русское православие как ни одна 
другая ветвь христианства теснейше пере-
плетено с язычеством. Наверное, вы стал-
кивались с этими проявлениями?

— Отчасти могу согласиться: верующие 
люди, даже церковные, иногда бывают суеверны, 
хотя это противоречит заповеди. Но, с другой 
стороны, Евангелие воплощается в определен-
ной культуре, среде и принимает их окраску. Это 
неизбежно и даже неплохо. Но как священник 
я, естественно, пытаюсь объяснить, что бывают 
вещи, несовместимые с Евангелием. 

— Есть ли у вас какая-нибудь мечта?
— Если честно, то в данный момент все мои 

мечты уже осуществились.
— Вы счастливый человек!
— Безусловно! На день моего рукоположе-

ния мама подарила мне сочинение «Кем я хочу 
стать», написанное мной в 1-м классе. Я написал 
тогда, что обязательно стану священником. И 
поставил под сочинением дату: 25 марта 1970 
года. А рукоположен я был 28 марта 2010 года 
— ровно через 40 лет и три дня. Так что любая 
мечта осуществляется! В своей личной жизни 
я действительно считаю себя счастливым че-
ловеком: у меня есть Бог, есть друзья, и мне 
трудно мечтать для себя еще о чем-то. Но в более 
глобальном плане мечта у меня есть. Русскую 
православную церковь я помню еще в советское 
время, и очень многое с тех пор изменилось. К 
примеру, за последние 25 лет строилось по 1 
тыс. храмов в год или по три храма в день. Однако 
Святейший патриарх Алексий в конце жизни 
говорил, что пора переходить от количества к 
качеству: храмы построили, монастыри откры-
ли, теперь надо заниматься людьми, например 
должной подготовкой священнослужителей. 
Время для этого довольно благоприятное: я 
смотрю на церковную, да и на общественную 
действительность с оптимизмом. Но есть еще 
и некоторые проблемы — как оставшиеся с со-
ветских времен, так и новые. Так, если в СССР 
было опасно быть верующим, по крайней мере 
церковным человеком, то потом это стало мод-
ным. А сейчас часто получается наоборот. Кроме 
того, сейчас, как мне кажется, мы переживаем 
определенный нравственный кризис духовен-
ства. Иногда мы, священнослужители, бываем не 
совсем на уровне своего призвания: среди нас 
бывают люди, которые живут слишком хорошо, а 
если священник живет материально значительно 
лучше, чем его прихожане, то это ненормально! 
Я мечтаю о том, чтобы нравственно Русская 
православная церковь могла стать как можно 
лучше. А то сейчас есть ощущение, что многие 
люди все больше разочаровываются в церкви 
и мы их теряем. А этого очень не хотелось бы. 
Вот такая у меня мечта.

Марина ЛЕМУТКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
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5АВТОВЗГЛЯД

ИТАЛЬЯНЦА 
В РОССИИ

ПЕРСОНА

Конец июля и начало августа оказались 
урожайными на различные инициативы 
властей предержащих, связанные со 
снижением аварийности и соблюдением 
ПДД. Да вот беда — большинство даже, 
казалось бы, разумных предложений на 
деле невыполнимы. Впрочем, судите 
сами...

Мимо кассы
Как уже сообщал «МК», московские власти 

до конца года превратят планшетные компьюте-
ры ГИБДД в терминалы по оплате штрафов. Вот 
только оплачивать будет нечего.  Напомним, что 
на днях столичный Департамент информационных 
технологий отрапортовал, что вот-вот оснастит 
планшеты инспекторов ДПС так, что попавшийся 
на нарушении ПДД водитель сможет с помощью 
своей банковской карты оплатить штраф на месте 
(а на руках у московских патрульных ДПС до на-
чала года будет находиться около 2000 служебных 
планшетных компьютеров). Через них полицейский 
всегда сможет проверить водителя и машину по 
базам розыска и учета, оформить ДТП, составить 
протокол или постановление по факту нарушения 
ПДД. И, как выясняется, принять оплату штрафа — 
с кредитки нарушителя. Последняя из названных 
функций, согласно анонсам чиновников, вводится 
потому, что с 1 января 2016 года вступит в силу 
50-процентная скидка на сумму штрафа. Ее можно 
будет получить в случае его оплаты в течение 20 
дней с момента оформления постановления. 

В этом свете превращение полицейского 
гаджета в терминал оплаты выглядит очень даже 
здраво. Но на практике эта функция просто не 
будет никому нужна. Ведь скидка станет распро-
страняться на штрафы за очень немногие виды 
правонарушений. Самое массовое нарушение 
ПДД в Москве — превышение скорости на 20–40 
км/ч (500 рублей штрафа). Но тут скидки не пола-
гается — она действует лишь при суммах штрафа 
более 500 рублей. Да и вообще в столице «за 
скорость», «за выделенку» и т.п. штрафуют с по-
мощью автоматической фотовидеофиксации. 
Живые сотрудники ГИБДД только «письма счастья» 
в тиши кабинетной изготавливают. То есть за эти 
правонарушения скидку с помощью полицейского 
планшета не получишь.

Но и при злостных нарушениях ПДД скидка 
на штраф не положена. А именно их «пасут» живые 
сотрудники ДПС на улицах города. То есть в случае 
«пьянки за рулем», выезда на встречку, проезда 
перекрестка на красный и прочих подобных право-
нарушениях функция «терминал оплаты штрафа» 
в полицейском планшете будет совершенно бес-
полезна. Фактически «стрясти» штрафные деньги 
на месте полицейские смогут лишь... с московских 
пешеходов! Да и то лишь иногда, в ходе очередного 
рейда «Осторожно — пешеход!», «Пешеход на 
переход!» или иного ведомственного обострения 
с похожим названием. Ведь в нормальной жизни 
нормальный сотрудник ГИБДД замечает нару-
шения пешеходом правил только когда «пешик» 
попадает под колеса машины.

Широкой публике неизвестно, сколько денег 
власти собираются потратить на оснащение по-
лицейских планшетников терминальными функ-
циями. Зато уже сейчас понятно, что эта сумма из 
бюджета будет потрачена практически впустую. 
Хотя нет, не совсем: лишняя бюджетная копеечка 
очень пригодится тем, кто ее осваивает в ходе 
этого проекта.

Дорога в тюрьму
Руководителей дорожных служб хотят сажать 

на пять лет за ДТП с погибшими, произошедшие 
из-за плохих дорог. В случае принятия подобного 
закона под угрозой отсидки в тюрьме окажутся 
все, кто отвечает за региональные дороги. 

Зампред комитета по транспорту Михаил Бря-
чак предложил ввести уголовную ответственность 
для дорожников, если из-за состояния дороги в 
ДТП погибли люди.

— После ДТП со смертельным исходом на-
казание должно составлять до 3–5 лет лишения 
свободы. Если нарушения выявили контрольные 
службы или общественность, то для должностных 
лиц должна быть предусмотрена административ-
ная ответственность: штрафы и отстранение от 
должности. На сегодняшний день есть масса об-
ращений по поводу несвоевременного и неполного 
исполнения технологических процессов обслужи-
вания дорог. Это и расчистка, и посыпка, и сво-
евременное устранение заносов и повреждений 

дорожного покрытия. Все это ведет к серьезным 
дорожным происшествиям, — заявил депутат. 

И обещал внести свой законопроект на рас-
смотрение коллег в течение осенней сессии. С 
точки зрения здравого смысла все правильно: 
из-за кого авария произошла, тот и виновник 
смерти в ДТП. На фоне того, что, по статистике 
ГИБДД, за первое полугодие 2015-го почти по-
ловине аварий на российских дорогах, в которых 
пострадали люди, «сопутствовали неудовлетво-
рительные условия содержания и обустройства 
улично-дорожной сети», инициатива выглядит 
вполне здравой. Но не все так просто. Большин-
ство из «сопутствующих ДТП условий» приходится 
на дороги регионального и муниципального ка-
либра. Это ремонт и содержание федеральных 
трасс сейчас финансируется на 100% из денег от 
бензиновых акцизов. А с местными дорогами все 
совсем не так. Статистика утверждает, что на них 
выделяется лишь 13% от необходимого. Основной 
источник финансирования тут транспортный налог. 
Но во многих регионах местные власти тратят эти 
деньги не на дороги, а на всякие прочие статьи 
своих бюджетов. В частности, из-за этого, по дан-
ным гендиректора «Ассоциации территориальных 
органов управления автомобильными дорогами» 
Игоря Старыгина, в 2014 году денег хватило на 
ремонт (о реконструкции и речи не идет) лишь 
2% из 500 000 километров региональных трасс. 
То есть региональные дороги фактически могут 
чиниться у нас не чаще, чем раз в 50 лет. Местные 
прокуратуры и ГИБДД не дремлют и исправно вы-
дают дорожным службам предписания устранить 
ту или иную неприятность на трассах. А денег на 
их выполнение толком и нет. 

— В субъектах сложно отыскать ответствен-
ного дорожника, против которого прокуратура 
или ГИБДД не заводили бы административное 
производство, — уверен Старыгин. — А если в 
таких условиях ввести еще и уголовную ответ-
ственность дорожных начальников, то в течение 
года все они (по всей стране) либо окажутся на 
нарах, либо поувольняются поголовно — от греха 
подальше...

…И вряд ли Михаил Брячак, целый зампред 
комитета Госдумы по транспорту, не в курсе ситуа-
ции с финансированием дорог и прочих смежных 
нюансов. Что приводит нас к выводу о затосковав-
шем по вниманию прессы депутате. Ведь выборы 
в Госдуму не за горами уже!

Береги поезд
А вот идею радикального ужесточения наказа-

ния за выезд на железнодорожный переезд, кото-
рую уже поддержали в Госдуме, РЖД и Минтрансе, 
можно назвать вполне разумной. Эта инициатива 
стала реакцией на недавнее ДТП в Белгородской 
области, в результате которого выехавший на 
рельсы грузовик столкнулся с поездом. 

Напомним, что 31 июля на железнодорожном 
переезде в Прохоровке пассажирский поезд стол-
кнулся с выехавшим на железнодорожное полотно 
«КамАЗом». В результате под откос ушли первые 
шесть вагонов состава, пострадали 11 человек. 
По предварительной версии, виновником ДТП 
является водитель грузовика, пытавшийся про-
скочить переезд на красный сигнал.

И по следам аварии зам.губернатора 
Белгородской области Валерий Серга-
чев предложил депутатам областной думы 
выйти на депутатов Госдумы с инициативой уже-
сточения наказания за нарушение правил про-
езда железнодорожных переездов по аналогии 
с пересечением двойной сплошной или ездой 
в нетрезвом виде — и количество нарушений, 
считает он, сократится...

Пока же за пересечение переезда на красный 
свет предусмотрен штраф в размере 1000 рублей 
или лишение прав на срок до полугода. При по-
вторном нарушении следует безальтернативное 
лишение прав на срок до года. Таким образом, 
действующий штраф может быть увеличен с 1000 
до 5000 рублей, а срок лишения прав — с полугода 
до полутора лет.

В свою очередь, чтобы «автоматизировать 
процесс контроля за соблюдением правила пере-
сечения переездов и обеспечить неотвратимость 
наказания», в РЖД планируют увеличить количе-
ство камер, автоматически высылающих штрафы: 
сейчас они установлены всего на 300 переездах. 
Согласно статистике, в результате установки ком-
плексов фиксации на переезде число происше-
ствий обычно сокращается в два раза.

Алексей БАТУШЕНКО,
Денис ХАЛФИН.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Большинство свежих 
«дорожных» предложений 

депутатов и чиновников —  
не более чем способ попиариться 

и освоить бюджетные деньги 

ЧЬЯ ДОЧЬ АВАРИЯ
C крестником Петром.

Во время службы.

С католикосом Киликийским 
Арамом.

Отец Иоанн Гуайта: 
«Если священник 

живет материально 
значительно лучше, 

чем его прихожане, то 
это ненормально!»

У этого иеромонаха из столичной церкви 
Косьмы и Дамиана в Столешниковом 
переулке очень не типичная для право-
славного священника судьба. Родился 
и вырос на острове Сардиния в семье 
итальянского министра. Закончил фило-
логический факультет швейцарского 
университета. А потом принял правосла-
вие, был рукоположен и стал служить в 
московском православном храме. О том, 
как его вела эта удивительная судьба и не 
завела ли слишком далеко, определив 
местом жительства Россию, «МК» рас-
сказал сам отец Иоанн (Гуайта).

УДИВИТЕЛЬНЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
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6 августа — «черный день №1»: супербомбой 
уничтожена Хиросима.

9 августа — «черный день №2»: жертвой вто-
рой атомной атаки стал город Нагасаки.

— Во время моих неоднократных команди-
ровок в Японию я не раз сталкивался с напоми-
наниями об этих страшных страницах из истории 
страны, — рассказывает Анатолий Григорьевич. 
— Особенно запомнился рассказ старика — вла-
дельца маленького ресторанчика в Нагасаки. 
Встреча с ним произошла совершенно случайно 
весной 1992 года. Я и мой спутник быстро завер-
шили служебные дела, а поскольку время было 
обеденное, то решили где-нибудь перекусить. 
Оказалось, что неподалеку находится ресторан 
русской кухни «Максим». Там неожиданно к нашему 
столику подошел администратор, извинился и по-
просил разрешения, чтобы к нам присоединился 
владелец ресторана, желающий выразить свое 
уважение русским гостям. Появившийся вслед за 
тем человек лет 80–85 представился господином 
Като. Японец сказал, что всю жизнь мечтал по-
бывать в России, но годы и болезнь помешали 
его мечте осуществиться. Теперь он надеется, 
что Россию сможет посетить его дочь. На вопрос, 
долго ли он живет в Нагасаки, последовал ответ: 
«Всю жизнь». «А как же атомная бомбардировка?» 
— не выдержал мой товарищ. После этого мы и 
услышали воспоминания человека, пережившего 
атомный ад...

Последняя исповедь 
Войну господин Като встретил водителем 

на большом предприятии. Оно занималось про-
изводством химических компонентов, которые 
отправляли затем для военных нужд. 

9 августа 1945 года он на своем фургоне воз-
вращался в Нагасаки и вдруг километров за 30 до 
города увидел огромное облако дыма, причем, 
как ему показалось, оно росло вверх над окрест-
ностями городского стадиона. Мелькнула мысль: 
почему так много дыма, что может столь сильно 
гореть в том районе?

Нажав педаль газа, Като поспешил в город. 
Чем ближе подъезжал, тем тревожнее становилось 
на душе: как там родные — старики-родители, 
жена с двумя детишками. Вскоре в кабину стал 
проникать нестерпимый запах гари, и становилось 
все жарче и жарче. Когда добрался до окраины 
Нагасаки, заметил многочисленные пожары, но 
при этом вокруг — полное безлюдье, город словно 
вымер…

Первыми людьми, которых он встретил, были 
мать и ребенок, лежащие на земле, держа друг 
друга за руку. Като остановил машину и бросился 
к несчастным, чтобы помочь, однако то, что он 
увидел вблизи, повергло его в ужас: это были 
обгоревшие тела двух человек, которые еще не 
умерли, но уже и не были живыми. Их рты, рас-
тянутые гримасой обожженного мяса, пытались 
кричать, но ничего не получалось.

Убедившись, что этим двум уже не помочь, 
Като рванул по направлению к своему дому. Однако 
на месте его жилища пылали головешки, то же 
самое было с соседними постройками и со всей 
улицей. Ужас происходящего усугубляла тишина: 
ни криков, ни звуков пожарных и полицейских си-
рен... Только треск горящего дерева и ломающихся 
в огне конструкций зданий.

Долго ли он просидел в оцепенении в кабине 
своего грузовика, господин Като не помнит. Оч-
нулся, лишь когда начался дождь, походивший 
скорее на туманную морось. Такая морось сеялась 
в течение 2 или 3 часов, и все это время он не 
выходил из кабины, что фактически и спасло его 
от гибели. Потому что, как потом стало известно, 
это был «черный дождь» — радиоактивный дождь 
смерти.

В конце концов, не зная, что еще предпринять, 

Като поехал к своему предприятию, которое нахо-
дилось на другом конце города и поэтому уцелело. 
Испуганные сторожа ничего толком не могли объ-
яснить, а только твердили одно: что-то огромное 
сбросили с неба. К вечеру в Нагасаки прибыл 
спасательный отряд, и все уцелевшие машины 
использовали для транспортировки пострадавших 
за городскую черту. Като занимался этой страшной 
работой с тайной надеждой встретить кого-либо 
из своих близких.

Практически все люди, которых эвакуирова-
ли, пострадали от огня и запредельной темпера-
туры. У одних кожа обгорела и слезла с тела, как 
кожура с молодой картошки, свисая бахромой, 
у других зияли кровоточащие раны. У некоторых 
пострадавших не было открытых ран, но все тело 
представляло собой сплошной волдырь: огненная 
вспышка чудовищного взрыва равномерно обо-
жгла несчастных со всех сторон, не оставив на них 
ни обугленных участков, ни едва опаленных. Глаза, 
нос, губы — все превратилось в единую маску-
пузырь, под тонкой пленкой которой просвечивала 
скопившаяся мутновато-белая жидкость. Много 
людей было без рук, без ног, без глаз. Нагасаки 

превратился в город инвалидов...
Господин Като помолчал, затем добавил: 

«Похоже, что богом избранная американская на-
ция проводила эксперимент над живыми людьми 
по различным способам их сожжения. Но те, кто 
выжил среди этого ужаса, зачастую могли поза-
видовать мертвецам. Вся моя семья погибла во 
время атомного удара, сам я позднее женился во 
второй раз, но из-за радиационного облучения уже 
долгие годы страдаю белокровием».

Понимая, как тяжело пожилому человеку 
вспоминать августовские события 1945 года, я 
решил переменить тему и спросил, почему госпо-
дин Като захотел встретиться с нами.

«Русские — настоящие люди, — ответил ста-
рый японец. — Они бы так не поступили. Я удив-
ляюсь нашим руководителям в выборе друзей. 
Разве можно доверять американцам после того, 
что они сотворили в 1945-м?»

Мы распрощались с гостеприимным хозяи-
ном, а по возвращении в Россию выслали при-
глашение посетить нашу страну для его дочери. 
Однако никакого ответа не последовало. И тогда 
я набрал номер телефона в Нагасаки. В трубке 
раздался голос дочери господина Като. Она со-
общила, что через два дня после встречи с нами ее 

отец умер: у него была лучевая болезнь, с которой 
он боролся все послевоенные годы. Так к сотням 
тысяч людей — жертвам ядерных бомбардировок 
Японии, уже умершим к тому времени, приба-
вилась еще одна человеческая жизнь, которую 
забрал «боевой атом». 

Их уже полмиллиона
— Я на протяжении многих лет, в силу «япон-

ского уклона» моей работы, занимаюсь поис-
ком фактов, связанных с той атомной трагедией. 
Чтобы лучше понять то, что случилось в начале 
августа 1945-го, давайте обратимся к предысто-
рии, — предложил Анатолий Иванько. — В канун 
американских ядерных бомбардировок Япония 
находилась в сложных условиях экономической и 
военной блокады. Императорский флот уже не в 
состоянии был достойно противостоять значитель-
но более сильному и многочисленному флоту США 
и Великобритании. Вот почему военно-морское 
командование Японии основной упор делало на 
массовое производство специальных боевых 
средств, управляемых смертниками: взрываю-
щихся катеров, карликовых подводных лодок и 
человеко-торпед, которые должны были по приказу 

«сверху» совершать самоубийственные атаки про-
тив вражеских кораблей. Однако такая тактика в 
конечном итоге не оправдала себя. Страна была 
блокирована флотом союзников, отрезана от им-
порта стратегических материалов.

Комитет США по применению атомного ору-
жия при выборе городов для воздушной атаки с 
его применением руководствовался следующими 
критериями: обязательное наличие вокруг военной 
цели гражданских объектов; важность данного 
города для японцев не только с экономической 
и стратегической точек зрения, но и с психоло-
гической; высокая степень значимости объекта 
бомбардировки, разрушение которого вызвало 
бы резонанс во всем мире. И, наконец, еще одно 
немаловажное условие: цель не должна быть по-
врежденной предыдущими бомбардировками, 
чтобы военные смогли оценить истинную мощ-
ность нового оружия.

— Почему именно Хиросиме и Нагасаки 
выпала столь страшная судьба?

— В число претендентов на получение ядер-
ного удара у американцев попали кроме этих двух 
еще несколько японских городов.

Кокура — место размещения крупнейшего в 
Японии военного арсенала.

Иокогама, являющаяся центром военной 
промышленности.

Ниигата — место сосредоточения предпри-
ятий машиностроения, крупный порт на острове 
Хоккайдо, очень удобный для высадки советских 
войск на японскую территорию (а этому американ-
цы хотели всячески воспрепятствовать).

Киото — важнейший индустриальный, куль-
турный центр и древняя столица Японии.

Именно Киото был определен специалистами 
в качестве наиболее удобной цели для атомного 
удара. Однако, согласно сохранившимся воспоми-
наниям участников событий, тогдашний военный 
министр Соединенных Штатов Стимсон настоял 
на исключении этого города из списка, так как был 
лично знаком с его достопримечательностями и 
представлял их ценность для мировой культуры. 
Дело в том, что мистер Стимсон в молодости про-
вел в Киото медовый месяц и считал этот город 
своим свадебным талисманом. 

Что же касается Хиросимы и Нагасаки, то, 
строго говоря, ни тот, ни другой не являлись «куз-
ницами японского милитаризма», а были мирными 
городами с «элементами военного назначения». 
В Хиросиме, например, находился пункт сбора и 
последующей отправки по частям новобранцев и 
резервистов. А Нагасаки использовался как до-
полнительная верфь для ремонта кораблей. 

Интересно, что оба упомянутых города в аме-
риканском черном списке значились поначалу в 
качестве запасных целей — и всерьез вариант с 
их бомбардировкой не рассматривался. Об этом 

свидетельствует, в частности, тот факт, что еще 
до 9 августа на Нагасаки был совершен авианалет 
— «классический», с использованием обычных 
бомб. Он вызвал беспокойство жителей города и 
вынудил их эвакуировать большинство местных 
школьников в окрестные деревни. Это спасло 
сотни детских жизней.

Но в конечном итоге американское командо-
вание после долгих обсуждений все-таки выбрало 
два основных объекта для атомных бомбардировок 
и две запасные цели на случай непредвиденных 
ситуаций. Ими стали: для первой бомбежки Хи-
росима, а если этот город не удастся поразить, 
— Ниигата; для второй — Кокура, «дублером» 
которой назначили Нагасаки.

Судя по сведениям из американских источни-
ков, ядерный налет на Хиросиму проходил без про-
блем. Погода была более чем благоприятная для 
сброса бомбы, получившей от ученых-ядерщиков 
ласковое прозвище «Малыш». А японцы, когда их 
подразделения ПВО запеленговали несколько 
одиночных объектов, устремляющихся к Хиросиме 
(основной бомбардировщик и сопровождавшие 
его самолеты наведения), решили, что это всего 
лишь очередной разведочный рейд американ-
ской авиации, который не представляет угрозы 
для города.

Совсем не так гладко протекала операция 
по сбросу второй атомной бомбы, которую на-
звали «Толстяк». Надо отметить, что ядерные 
бомбардировки были подготовлены американ-
цами очень тщательно. Единственной помехой 
при их осуществлении могла стать погода. Так и 
произошло. Ранним утром 9 августа с аэродрома 
на острове Тиниан взлетел самолет под командо-
ванием майора Чарльза Суини с «Толстяком» на 
борту — его целью был японский город Кокура. В 
8 часов 10 минут этот бомбардировщик прибыл к 
месту, где должен был встретиться со своим на-
парником — вторым В-29, но не обнаружил его. 
После 40 минут ожидания в воздухе было принято 
решение совершить бомбежку без сопровождаю-
щего самолета. Однако тут выяснилось, что за 
время непредвиденной задержки над Кокурой 
сгустилась 70%-ная облачность, которая могла 
помешать точному выходу бомбардировщика 
на цель. В ход операции вмешалась и еще одна 
«мелочь», уже чисто техническая: буквально перед 
самым вылетом самолета майора Суини на нем 
обнаружилась неисправность топливного насо-
са, ситуацию лишь усугубили 40 лишних минут, 
проведенных бомбардировщиком в воздухе, и 
теперь, при окончательном выборе между основ-
ной и запасной целью, стало очевидно, что тянуть 
до Кокуры рискованно, а потому единственная 
возможность «употребить в дело» «Толстяка» — 
сделать это во время пролета над Нагасаки, рас-
положенном ближе. 

Однако и здесь «бомбер» поджидали капри-
зы погоды. Облака стали заволакивать небо над 
городом, скрывая его от американских летчиков. 
В какой-то момент показалось даже, что майору 
Суини придется разворачивать крылатую машину 
и возвращаться на базу, так и не выполнив боевого 
задания. Но вдруг в облачных клубах образова-
лось «окошко», через которое внизу стал виден 
характерный «маркер» на местности — стадион 
в Нагасаки. Ориентируясь на него, экипаж В-29 и 
сбросил смертоносный груз. К счастью, если такие 
слова вообще уместны в подобном случае, бомба 
упала довольно далеко от густонаселенных квар-
талов, что несколько уменьшило число жертв. 

Эффект от использования «боевого атома» 
оказался ошеломляющим. Согласно свидетель-
ствам очевидцев, все, кто находился в радиусе 
800 метров от эпицентров взрывов, умерли. Из-за 
очень высокой температуры, которая образова-
лась на местах падения «Малыша» и «Толстяка», 
начались массовые пожары, причем в Хиросиме 
они вскоре превратились в огненный смерч из-за 
ветра, скорость которого была около 50–60 км/час. 
Из 245 тысяч жителей Хиросимы сразу погибло 70 
или 80 тысяч человек. В ближайшие дни количество 
жертв еще увеличилось за счет умерших от ран и 
ожогов, а потом... 

Ядерная бомбардировка Хиросимы и Нагаса-
ки познакомила человечество с лучевой болезнью. 
Первыми ее заметили медики. Их удивило, что 
состояние выживших сначала улучшалось, а затем 

они погибали от болезни, симптомы которой во 
многих случаях напоминали диарею. В первое 
время после атомного налета мало кто мог пред-
положить, что те, кто его пережил, будут страдать 
различными тяжелыми заболеваниями и даже 
производить на свет нездоровых детей.

— Как можно оценить чисто военные 
результаты использования американцами 
супербомб?

— 9 августа, после известия о бомбардировке 
Нагасаки и объявления войны со стороны СССР, 
император Хирохито выступил за незамедли-
тельную капитуляцию, при условии сохранения 
в стране своей власти. В тексте заявления, рас-
пространенного японскими СМИ, его величество 
упоминал, что одной из причин такого решения 
является наличие у противника «страшного ору-
жия», использование которого способно привести 
к уничтожению нации.

Казалось бы, это подтверждает заверения 
американского руководства о том, что главная цель 
применения ими атомного оружия — стремление 
быстро окончить войну. Однако такое утверждение 
не выдерживает серьезной критики. Во-первых, 
как говорилось выше, Япония в канун бомбар-
дировки уже перестала представлять собой ре-
альную военную угрозу. А во-вторых, Сталин еще 
летом 1945-го, за две недели до Потсдамской 
конференции, информировал своих союзников 
Трумэна и Черчилля о том, что Япония готова 
вступить в переговоры с ними о капитуляции. К 
сожалению, эта информация не была воспринята 
американским и английским лидерами как сигнал 
к завершению военных действий.

США необходимо было удивить весь мир 
новым видом оружия массового поражения. А 
главное, продемонстрировать СССР это оружие в 
действии и тем самым доказать, что времена, когда 
все три державы антигитлеровской коалиции на 
равных решали судьбы мира, ушли безвозвратно, 
и теперь Соединенные Штаты будут единолично 
решать судьбы человечества.

Еще одной целью атомных бомбардировок 
было не допустить вторжения советских войск в 
Японию и тем самым обеспечить ее оккупацию 
Америкой. Это подтверждает дата бомбардировки 
Нагасаки: 9 августа — в тот самый день, когда Со-
ветский Союз  вступил в войну с Японией и наши 
войска уже начали успешно взламывать оборону 
Квантунской армии в Манчжурии, что означало 
грядущее неминуемое военное поражение армии 
императора Хирохито.

Наконец, следует учитывать, что руководство 
Соединенных Штатов преследовало цели не только 
военного, политического, но и коммерческого 
характера: нужно было оправдать перед налого-
плательщиками 2 миллиарда долларов, ушедших 
на разработку ядерного проекта.

— Известно ли общее количество тех, чья 
жизнь оборвалась до срока по вине «Малыша» 
и «Толстяка»?

— Уже к концу 1945-го количество жертв ядер-
ной бомбежки достигло, по разным оценкам, среди 
жителей Хиросимы — от 90 до 160 тысяч человек, 
а среди населения Нагасаки — от 60 до 80 тысяч. 
Но и после этого люди продолжали умирать. Вот 
уже на протяжении семи десятилетий у японцев 
существует страшное слово «хибакуся». Таким 
термином на островах называют жертв американ-
ской атомной бомбардировки. Согласно имею-
щейся статистике, через 68 лет после трагедии 
— в августе 2013-го, общее количество умерших 
в результате ядерной атаки превысило 450 тысяч 
человек. Но страшный список продолжает по-
полняться и сейчас.

Эти тысячи погибших и заболевших фактиче-
ски выполнили роль подопытных экземпляров для 
проверки воздействия нового оружия на человека. 
Примечательно, что у тогдашнего руководства 
США подобный циничный подход к решению «про-
блемы Японии» не вызывал никаких угрызений со-
вести. Очень красноречиво это доказывают слова 
президента Соединенных Штатов Гарри Трумэна. 
На второй день после бомбардировки Нагасаки он 
сказал: «Единственный язык, который они (японцы) 
понимают — это язык бомбежек. Когда приходится 
иметь дело со зверем, приходится обращаться с 
ним как со зверем. Это печально, но это так...»

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Завершающая нынешний балетный сезон «вторая 
серия» проекта «Соло для двоих» с участием всемирно 
известных балетных звезд — Натальи Осиповой и Ивана 
Васильева — оказалась далеко не такой захватываю-
щей, как первая. Копродукция Сегерстром Центра ис-
кусств и «Ардани артистс», созданная при содействии 
Михайловского театра и английского Королевского 
балета, в течение трех вечеров была показана в Москве 
в Музыкальном театре Станиславского и Немировича-
Данченко при полных аншлагах, однако не содержала в 
хореографическом отношении особых откровений.
Впрочем, откровением стал сам танец бывшей примы 

Большого, а сейчас звезды английского Королевского балета 
Натальи Осиповой. Уже ее первый выход, а точнее, вылет (слов-
но стремительная и насмерть разящая стрела Ахиллеса) из-за 
кулисы «Стасика» в первом балете вечера Zeitgeist вызвал шквал 
аплодисментов. Но обо всем по порядку…

Если первая серия проекта была составлена хоть и из пере-
деланных к случаю, но все же серьезных экспериментальных 
работ таких известных и востребованных хореографов, как 
Сиди Ларби Шеркауи, Охад Наарин или Артур Пита, то «Соло 
для двоих-2» ограничилось в основном повторением пройден-
ного. Потому что балет Facada (буквально «удар ножом»), хит 
прошлого сезона — о женихе, сбежавшем из-под венца и по-
тому придушенном своей невестой, сплясавшей на его могиле 
торжествующей ритуальный танец, — стал самым успешным 
балетом и на нынешних «Соло». Очаровательный черный юмор 
работающего в Англии уроженца Южной Африки Артура Питы 
трагикомическим образом проецировался на возникшую в 
жизни двух этих любимцев публики ситуацию. Все дело в том, 

что некогда шедшая рука об руку и в творчестве, и в жизни пара 
Осипова—Васильев (а ее сравнивали с самыми известными 
парами прошлого столетия), к сожалению, распалась: Иван 
не далее как в мае этого года справил свадьбу с танцовщицей 
Большого театра Марией Виноградовой, а Наталья теперь все 
чаще выступает в паре с главным конкурентом Васильева на 
балетной сцене Сергеем Полуниным, с которым (и это ни для 
кого не секрет) новую звезду Ковент-Гардена также связывают 
романтические отношения.

Впрочем, для Натальи Осиповой роль в балете Facada стала 
попаданием в «яблочко» еще на первой серии проекта. Теперь же 
ее прочувствованная остервенелая пляска на костях задушенного 
несостоявшегося женишка (нелепый, трагикомический образ на 
этот раз лучше вышел и у Васильева) вызвала в памяти слова 
на ломаном русском француза Мариуса Петипа, обращенные 
к балерине Матильде Кшесинской после ее расставания с на-
следником российского престола: «Мадам, а вы — любиль? Вы 
— страдаль?..» В показанном сейчас трагикомическом противо-
стоянии она демонстрировала сложно сочетаемые чувства: 
казалось, пожирала бывшего возлюбленного, как удав кролика, 
и действительно любила и страдала при этом.

Прозвучал в исполнении этой танцовщицы и показанный ею 
вместе с другими артистами Королевского балета одноактный 
бессюжетник Аластера Марриотта на «Первый концерт для 
скрипки» Филипа Гласса, мировая премьера которого прошла в 
театре «Колизей» всего пару недель назад. На фоне абстрактных 
картинок на заднике, напоминающих то раскрытие лепестков 
какого-то диковинного цветка, то рост деревьев, трое атлетичных 
юношей в черных купальниках, а также пара солистов (Наталья 
Осипова и Эдвард Уотсон) в бешеном темпе, в прыжках и вра-
щениях, а также в изысканных хореографических комбинациях 
плели своими телами такие же изысканные узоры. Причем наме-
ренно асинхронная пластика и лексика движений мужской части 
ансамбля (здесь своим соло выделялся темнокожий португалец 
Марселино Самбе), похоже, специально была заимствована из 
женского арсенала, а отточенный энергичный танец их амазонки-
предводительницы Натальи Осиповой раскрывал поистине 
необъятный диапазон возможностей этой балерины.

Самым незрелым сочинением проекта вышел балет Вла-
димира Варнавы «Моцарт и Сальери», созданный специально 
на Ивана Васильева. Используя никоим образом не соответ-
ствующий реальности миф о взаимоотношениях двух культовых 
композиторов, а кроме того, отсылая к одноименной пушкинской 
трагедии и фильму Милоша Формана «Амадей», этот балет, как 
ни странно, создан (так написано в программке) по мотивам не-
сохранившейся совместно сочиненной этими композиторами в 
1785 году кантаты для голоса и фортепиано «На выздоровление 
Офелии».

На музыку Сальери в балете, однако, нет и намека, вместо 
нее используется современный скрежет. Ну а за Моцарта, есте-
ственно, отвечают его гениальные сочинения, данные здесь в 
нарезке. На сцене же по ходу действия кривляются два человека, 
одетые в широченные, не по размеру костюмы. Один, в белом 
(Иван Васильев), — понятно, Моцарт; другой, в черном, — конечно, 
Сальери (эту роль взял на себя сам хореограф). Мол, сочиняют 
два композитора себе потихоньку кантату, но злобный Сальери 
отчаянно завидует и решает извести гениального конкурента.

К сожалению, хореографическое мышление Владимира 
Варнавы крайне скудно, балет местами больше походит на 
старательные этюды студентов циркового училища, нежели на 
сочинение профессионального балетмейстера, и использует 
сплошь клишированные ходы: злобный Сальери напяливает 
себе на голову черный мешок, изображая черного человека, за-
совывает себе в рот принесенную Моцартом партитуру, ползает 
на карачках, а в заключение плюет зеленой жидкостью прямо в 
лицо своему сопернику (домысливай — травит ядом зависти 
и клеветы). Два героя балета, напоминающие клоунов Бима и 
Бома, в несоразмерных дозах применяют приемы цирковой экс-
центрики и клоунады. И если б не вставленные в балет, скорее 
всего по настоянию Васильева, его фирменные технические 
трюки да природная пластика самого Варнавы (одинаковым 
образом эксплуатируемая из балета в балет) — никакого танца 
тут вообще бы не было.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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БАЛЕТПОДПИСКА-2016

ЭКСЦЕНТРИЧНЫЙ 
ТАНЕЦ НА КОСТЯХ

В Москве состоялась 
премьера «второй серии» 
проекта «Соло для двоих»

ТАЙНЫ XX ВЕКА
В этом году число «70» — праздничное. Таким его сделали уже отгремевший 
семидесятый День Победы и еще предстоящее 70-летие окончания Второй ми-
ровой войны и победы над Японией. Однако между этими юбилеями вклинива-
ется дата трагическая: 70 лет назад человечество впервые познало страшную 
силу атомного оружия. О случаях и случайностях, сопровождавших адскую ак-
цию американцев, о том, что испытали, что увидели жертвы выпущенного на 
свободу «боевого атома», корреспондент «МК» услышал от Анатолия ИВАНЬКО 
— востоковеда, переводчика, много времени проведшего в Японии.

ЭТО СТРАШНОЕ 
СЛОВО 

Семьдесят 
лет назад 

американцы 
сбросили атомные 

бомбы на 
японские города

«ХИБАКУСЯ»

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мимическая складка на 
лбу. 4. «Сито» для вареных макарон. 10. Отзыв 
недалекой блондинки о свидании с ботаником. 
11. Метание пули-дуры по бункеру. 13. Род-
ственница, «приобретенная» после крестин. 
14. «Среда обитания» тридцати трех богаты-
рей в сказке Пушкина. 15. Почитатель таланта 
певицы. 16. Доблестный воин в Древней Руси. 
18. Человек, отрицающий существование Бога. 
20. «Превращение» мешка крупы в пятьде-
сят килограммовых пакетов. 22. И дворцово-
парковый комплекс, и музыкальный коллек-
тив. 23. «Чертежник», чьи огрехи уничтожает 
ластик. 24. Философское учение о сущности 
и формах прекрасного. 27. Оригинал романа 
с авторскими пометками. 30. «Карета» для 
группы туристов, которые совершают обзорную 
экскурсию по городу. 32. «Шрам» на зубах от 
конфет. 34. Нейлоновый «нерв» гитары. 35. 
«Бал», где отрывается современная молодежь. 
36. Клетчатое покрывало на кресле-качалке. 
38. Пушечный снаряд. 39. Агент, помогающий 
клиенту продать квартиру. 40. Мытье рук перед 
едой. 41. Философское сочинение. 42. Обо-
стренное самолюбие.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Оранжевые звездочки, пла-
вающие в супе. 2. Рыба, под чьим «надзором» 
не дремлет карась. 3. «Известняк» на стенках 
чайника. 5. Наведение марафета в квартире. 6. 
Золотой артефакт, за которым охотился Доцент 
в фильме «Джентльмены удачи». 7. Тяжелое 
чувство, вызываемое бедой или неудачей. 8. 
Черта характера нежданного гостя, съевшего 
все продукты у хозяев. 9. Вооруженный автомо-
биль «в доспехах». 10. Человек, который вносит 
раздор в коллектив. 12. «Мясорубка» для тупых 
карандашей. 17. Подхватывание инфекции. 19. 
Отрасль народного хозяйства, связанная с пере-
возкой людей и грузов. 20. Группа,  где раньше 
пела Сати Казанова. 21. «Отец» урюка и кураги. 
25. Стрелок на беговой дорожке. 26. Продавец 
пилюль и лекарственных порошков. 27. Глава 
семьи, вкалывающий с утра до ночи. 28. Миг, 
о котором не стоит думать свысока. 29. Спе-
циалист, дающий заключение при рассмотрении 
данного вопроса. 31. Единица, подсчитываемая 
диетологом. 33. «Деловое соглашение» с дьяво-
лом. 34. Наслаждение чужими страданиями. 37. 
Ватный «кругляш», удаляющий с лица макияж. 
38. Прозвище американцев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Чувство. 10. Планшет. 11. Огрызок. 13. Роль. 14. Каша. 15. 
Заработок. 16. Истина. 18. Аспект. 20. Гримаса. 22. Скважина. 23. Антиквар. 24. Памятник. 
27. Симулянт. 30. Контакт. 32. Приказ. 34. Ставка. 35. Амплитуда. 36. Джип. 38. Унты. 39. 
Католик. 40. Начинка. 41. Адмирал. 42. Галстук.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дворник. 2. Киль. 3. Заноза. 5. Улыбка. 6. Срок. 7. Область. 8. Страница. 9. 
Росомаха. 10. Плотник. 12. Кафедра. 17. Неваляшка. 19. Спекулянт. 20. Грибник. 21. Автомат. 
25. Алхимик. 26. Конфликт. 27. Сластена. 28. Нирвана. 29. Впадина. 31. Затылок. 33. Забота. 
34. Сатира. 37. Пари. 38. Укус.
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 «МК» спешит поздравить!
Дорогие жители Подмосковья!

Газета «Московский комсо-
молец», сохраняя многолетнюю 
традицию, проводит суперль-
готную подписку для всех 
желающих!

8 августа, в субботу, 
подписные пункты «МК» будут 
работать в городах Зарайск и 
Озеры. 

В Зарайске подписаться 
на любимую газету можно будет 
на площади Революции с 9.00 
до 15.00. В Озерах оформить 
подписку можно будет у ДК, ул. 
Ленина, д. 20, с 11.00 до 15.00. 
Кроме того, в праздничной 
программе на Дне города вы-
ступят экс-солист легендарных 
ВИА 70—80-х Игорь ОФИЦЕ-
РОВ и очаровательная певица 
Виктория ЛАНЕВСКАЯ.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 
года, д. 7, вход со стороны сквера, 
вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ  
ПУНКТАХ «МК»

6 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
р-н Марфино, ул. Ботаническая, 
д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский,  
ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево,  
м. «Тушинская»,  
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный,  
ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, 
д. 17, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Северный,  
9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1

р-н Выхино-Жулебино, Рязанский 
просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», 
ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров,  
д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 августа с 9.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
8 августа с 11.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры,  
ул. Ленина, д. 20
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией, 
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ,  
в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
на площади у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО,  
площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении  
Москвы и Подмосковья, а также в редакционных пунктах  

подписки можно досрочно подписаться на издания «МК»  
на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю 
(понедельник–пятница)

на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год
в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год

«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю 
(понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

Информация по телефону 8(495)665-40-80  
и е-mail: podpiska@mk.ru.

Ядерный гриб над Нагасаки.

Август 1945-го. После удара 
«боевого атома».
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Дом, где жила и погибла семья Бело-
вых, — на окраине Нижнего Новгоро-
да. Но не в маргинальной ее части, а 
в так называемой «элитной». Помимо 

частных коттеджей здесь на каждом шагу — све-
жеокрашенные детские площадки, новые детские 
сады — райский уголок для детей и родителей. 

Но Юля Зайцева чувствовала себя здесь чужой, 
хоть и прожила в районе почти восемь лет.

Квартиру в десятиэтажке Зайцева получила 
не за красивые глазки. Троих нарожала, чтобы за-
селиться для начала в муниципальную одноком-
натную квартиру. 

— Четыре года ютились они впятером в кро-
шечной комнатке, — рассказывает соседка. — Как 
они там все помещались, ума не приложу. Медсе-
стра, которая приходила к ним иногда, чтобы про-
ведать детей, в ужасе была — квартира завалена 
шмотками, игрушками, дышать там нечем.

Не хватало воздуха и главе семьи Олегу Бе-
лову. По словам их знакомых, именно он пенял 
жене: «Давай еще скорее рожай, чтобы расширить 
жилплощадь». 

Несмотря на то что мужчина страдал шизоф-
ренией, он хорошо знал свои права. А уж пункт, где 
оговариваются права и обязанности многодетных 
семей, вызубрил наизусть. 

В 2014-м Беловы–Зайцевы жилплощадь рас-
ширили. Выбили-таки себе бесплатные квадратные 
метры. Перебрались в трехкомнатную квартиру в 
том же подъезде, этажом ниже. На тот момент Юлия 
уже разродилась шестым ребенком. Но супруг 
решил не останавливаться на достигнутом. Где-то 
услышал, что за десять детей государство выделяет 
дом с участком.

— Всеми правдами и неправдами он заставлял 
Юльку рожать, — говорит сосед по подъезду. — Не-
однократно слышали мы разговор, когда девушка 
в слезах убеждала его: «Может, не будем на этот 
раз оставлять ребенка? Не могу больше я рожать, 
устала!» Он лишь огрызался: «Родишь, никуда не 
денешься». Юлька иногда соседке по лестничной 
клетке жаловалась, просила помочь, узнать у кого, 
как сделать так, чтобы не беременеть. Кроме как к 
пожилой женщине, обратиться ей было не к кому. 
Возможно, раньше у девушки были подружки, 
но супруг запретил жене с кем-либо общаться, 
встречаться.  

Юлия после знакомства с Олегом не толь-
ко резко ограничила себя в общении с друзьями, 
она вообще отгородилась от внешнего мира. Так 
велел муж. 

— Юля редко гуляла на площадке с детьми, 
обычно они с супругом уходили подальше от людей. 
Причем у Олега была своя система воспитания. 
Странная очень. Например, он запрещал жене 
поднимать детей на руки. Как только маленькие 
начинали делать первые шаги, он не позволял их 
возить на коляске. «Пусть с малолетства привы-
кают к трудностям, — бросил он однажды соседке, 
проходившей мимо и удивившейся такой большой 
нагрузке на малышей. — Сладкой жизни им никто 
не обещал». 

О сладкой жизни старшие дети и не мечтали. 
Слышали про счастливое детство только из сказок. 
Младшие, те и вовсе не узнали даже, что такое 
чужое счастье.

— Олег запрещал своей жене покупать по-
дарки детям. Все игрушки, которые были у них в 
доме, — это благотворительная помощь из разных 
соцфондов. Олег не позволял супруге тратиться на 
себя. Так и говорил: «Мы улучшаем демографиче-
скую ситуацию, государство нам должно, обязано 
помогать. Чем беднее мы будем выглядеть, тем 
больше помощи придет». Все пособие на детей, 
пенсию он забирал себе. Еженедельно выдавал 
Юле тысячу рублей на продукты. Как хочешь, так 

и вертись. Продукты она покупала в самых де-
шевых магазинах. Много им не надо было. Дети 
питались в садике, мясо, сладкое Олег запретил 
есть. Хлеб, овощи — вот и вся еда этой семьи, — 
рассказывает Екатерина, которая познакомилась 
с Зайцевой в женской консультации. — Мы с Юлей 
только у кабинета врача и пересекались, больше 
она никуда не выходила. Единственный выход в 
свет, который позволял ей супруг, — это поход в 
церковь. Он никогда не отпускал от себя жену. И 
по ее рассказам, самоутверждался за ее счет. Мне 
казалось, что мстил он ей за свою испорченную 
жизнь, за болезнь, за отсутствие друзей. Мать ведь 
его тоже не любила. После того как он познакомился 
с Юлей, она отреклась от него вместе с теми пред-
ставителями церковной организации, которую они с 
Олегом посещали. Мать называла сына не иначе как 
«дурачок» и мечтала, чтобы Олег стал служителем 
церкви. А его потянуло на женщин.

■ ■ ■

Во дворе дома, где произошло громкое убий-
ство, возятся в песочнице дети. Рядом стоят на стра-
же родители. Вот уже второй день не умолкают здесь 
разговоры про убийство многодетной семьи.  

— Я видела Юлю не часто, но выражение лица 
у нее всегда одно и то же — замученное. Молодая 
девка вроде, но бесконечная усталость прибавляла 
ей лет десять, — разговорилась одна женщина. — И 
забитая она была. Слова из нее не вытянешь. Сядет 
иногда рядом с нами, но в сторонке, и помалки-
вает. В общие разговоры по воспитанию деток не 
вступала. На вопросы отвечала односложно. За-
помнила, что лицо она все время прятала, волосы 
у нее свисали на глаза. Будто стеснялась чего. И 
голос еле слышен был.

Хорошо помнят жители района и супруга 
Юлии.

— Странно они смотрелись вдвоем. Он никогда 
не улыбался. Жесткий был. Когда они сюда перееха-
ли, мы как-то пытались наладить контакт с семьей, 
пару раз задали какие-то несущественные вопросы. 
Девушка только рот открыла ответить, так Олег ее 
одернул: «Мы спешим», — вспоминают соседи. 

— Господи, бедная девочка, детки, а ведь та-
кая красавица, могла себе хорошего парня най-
ти, — вступает в разговор старушка из соседнего 
подъезда. 

— Разве красивая была Юля?
— Да, в самом соку. С большой грудью, до-

родная. Разве такие могут не нравиться? Вот только 
беременная всегда ходила. Сколько ее помню, все 
время живот голый торчит. В одной и той же майке и 
спортивных штанах, кажется, круглый год ходила. 

Тем временем в квартире погибших проводят 
следственные действия. 

Пригласили понятых. Женщину и молодого 
человека. 

Поднимаюсь на второй этаж. Оперативники, 
представители СК, судмедэксперты. Суета. На меня 
никто не обращает внимания. Но тем не менее в 
квартиру не пускают.

— Поверьте, ничего интересного там нет, — 
докладывает один из полицейских. 

Дверь в квартиру раскрыта настежь. Рядом на 
стуле сидит в полуобморочном состоянии женщина-
понятая в халате. 

— Плохо мне от запаха этого, не могу больше. 
И так всю ночь глаз не могла сомкнуть после такого 

события, — причитает. — Я ведь худо-бедно с се-
мьей этой общалась, иногда пересекались во дворе, 
в лифте. В нашем магазине Юлю видела. И все время 
поражалась, она из продовольственного выносила 
всегда лишь небольшой кулек. Я еще удивлялась, 
чем же она всю ораву кормит?

— Мать Юлии здесь жила?
— Нет, никогда она здесь не жила. Я вам боль-

ше скажу: мы ее здесь за 7 лет ни разу не видели. 
Познакомились в тот день, когда трупы в квартире 
обнаружили. Она приехала. Вежливая такая жен-
щина, деловая. Никакой скорби на ее лице не было. 
Сразу взялась нас расспрашивать, что видели, 
знаем. Мы плечами пожимаем. 

— Она плакала?
— Нет. Ни слезинки не проронила. Повздыха-

ла, мол, предупреждала она дочку, что добром не 
закончится ее брак. Ну а про зятя — одно слово: 
«Сумасшедший».    

— Какие-то родственники еще у них 
были?

— Мать Юли сказала, что зять сам не знался 
со своей родней и жене запретил общаться со 
своими. 

— А мать Юли не сказала случайно, зачем 
ее дочь рожала детей от сумасшедшего?

— Олег супругу в страхе держал. Она супротив 
него слова не могла молвить. В случае ее малей-
шего неповиновения он тут же: «Сделаешь не по-
моему — убью». Несколько лет назад настала та 
самая точка кипения, когда Юля уже, видимо, не 
могла находиться рядом с тираном. Тогда мать 
Зайцевой написала заявление в суд, попросила ли-
шить зятя родительских прав. Причину даже нашли. 
Юля тогда слова на суде не молвила, инициативу 
свалила на мать. Олег вышел сухим из воды. Но 
не простил жене, что та захотела избавиться от 
него. И с тех пор запретил супруге общаться с 
родной матерью. 

Стоять даже в пяти метрах от «нехорошей» 
квартиры невыносимо. Мухи роем кружат под по-
толком. Тяжелый запах до сих пор не выветрился. 

— Я вот этажом выше живу. Скажу одно — семья 
была нелюдимая, дикая, — сердито рассказывает 
пожилой мужчина. — Как-то я попытался пару раз 
руку протянуть мужику Юльки, так он демонстратив-
но отвернулся. Даже головой не кивнул. С тех пор 
я с ним больше и не здоровался. Дома у них никто 
из соседей не был. Даже когда ответственная по 
подъезду ходила по квартирам, оповещала народ 
о собрании, о сборе денег, эта семья дверь никог-
да не открывала. Из собеса к ним наведывались, 
стучали-стучали — толку ноль.  

К разговору присоединяется второй понятой. 
Мужчина лет 30.

— Я давно за этой семейкой наблюдал. После 
случившегося пытался про них что-то выяснить. 
Поверьте, никто в нашем огромном доме про них 
ничего не знал. Большинство даже имя Белова не 
знали. Так я вам больше скажу, во всем Нижнем 
Новгороде я не нашел людей, которые хоть как-то 
были бы посвящены в проблемы их личной жиз-
ни. У них будто стерто прошлое. Да и настоящего 
не было. Они сами выбрали жизнь отшельников. 
Огородились от всего мира. Что подтолкнуло их 
к такой жизни — одному богу известно. Чем они 
занимались за запертой дверью — непонятно. 
Телевизора в квартире я не заметил, книжек нет, 
компьютер отсутствует. Да и дома у них всегда 
тишина была — никаких криков, скандалов, но и 
смеха я тоже не слышал. В квартире даже дети 
замолкали. Люди-тени.

— Неужели никто из соседей за все эти 
годы не заметил каких-нибудь странностей 
за Беловым?

— Честно говоря, когда я услышал, что у него 
диагноз, решил, что таким образом его выгора-
живают. Мы не то что не знали, что рядом с нами 
проживает шизофреник, но даже подумать не 
могли. Одевался он нормально, на работу даже 
ходил какую-то, впечатление производил нелю-
димого, но вполне адекватного. Уверен, он четко 

продумал свое преступление, все рассчитал за-
ранее и в момент убийства вряд ли пребывал в 
состоянии аффекта.

Неподалеку от дома Беловых–Зайцевых тот 
самый детский сад №39, воспитатели которого 
последний раз видели детей живыми. 

— Пятеро деток у нас успели провести только 
две недели. Не по годам самостоятельные они 
нам показались, — говорит заведующая детским 
учреждением. — Маму мы видели только один раз, 
когда она первый раз привела ребятишек. Похоже, 
все остальные разы они приходили самостоятельно. 
Просьба к воспитателям у нее была одна: «Детей 
мясом не кормить, мы вегетарианцы». Старшие 
детки сами знали, что мясо кушать нельзя, и не 
прикасались к нему. А вот у младших приходилось 
забирать. 

Детский сад №58 — здесь дети Юлии Зайцевой 
и Олега Белова провели не один год. Меня встречает 
заместитель директора. 

— Пока идут следственные действия, нам веле-
ли особо не распространяться, на территорию сада 
никого не пускать, — берет под козырек мужчина. 

В детской поликлинике участковый педиатр 
и медсестра детей Зайцевой неожиданно дружно 
«ушли» в отпуск.

Заведующая женской консультацией, куда как 
к себе домой ходила погибшая, тоже держит рот 
на замке. «Следственный комитет запретил нам 
распространяться на тему погибшей семьи», — от-
чеканила заведующая.

Роддом №1, где одного за другим рожала Юлия, 
тоже не желает светиться в громкой истории.

■ ■ ■
Ответ за всех чиновников, которые каким-либо 

боком оказались причастны к трагедии, пришлось 
держать заместителю главы администрации Нижне-
го Новгорода по социальным вопросам Екатерине 
Кутовой на брифинге, собранном на скорую руку.

— Почему Белова не лишили родительских 
прав, ведь Юля хотела этого?

— В 2011 году мы обратились в суд с иском 
— лишить родительских прав Олега Петровича. 
Однако суд отклонил все наши ходатайства. Судья 
не назначила никаких дополнительных экспертиз в 
отношении Белова, решение было окончательно и 
бесповоротно — родительских прав мужчину не ли-
шать. Сама Юля тоже просила не лишать детей отца. 
С этой инициативой тогда выступила ее мать.

— К вам поступали заявления, что Белов 
поднимал руку на детей?

— До 2011 году не было ни одного заявления 
ни от Юлии, ни от других членов семьи, что Белов 
угрожал супруге и детям. 

— Тем не менее эта семья стояла у вас на 
учете и вы наблюдали за ней. Значит, что-то 
было не так?

— Это была многодетная малообеспеченная 
семья. Не более того. С марта 2012 года мы взяли 
ее на контроль. Посещали их, оценивали ситуацию. 
5 июля были у них — сделали маме замечание по 
поводу уборки дома. 18 июля снова пришли. Дома 
находилась только Юлия с 1,5-годовалой дочерью, 
которая не посещала детсад. Остальные дети были 
в саду. Когда пришли 22 числа, нам не открыли 
дверь. Не могли мы попасть внутрь и 23, и 24 июля. 
Но мы не волновались, заведующая детсадом 
сообщила, что все детки в саду. Оснований для 
тревоги не было.  

— И часто они не открывали вам дверь?
— Часто. Например, 9 апреля принесли им 

материальную помощь, продукты. Дверь нам ни-
кто не открыл. Продукты мы оставили около двери. 
Соседи потом сообщили нам, что Юля с супругом 
все забрала после нашего ухода. 

— Разве они имеют право не пускать про-
веряющие органы в квартиру?

— Имеют. У нас не вызывал тревоги этот факт, 

потому что мы знали, где находятся дети.
— Когда должен был состояться очередной 

визит к Беловым–Зайцевым?
— 6 августа.
— Правда, что в отношении вашего на-

чальника районного управления образования 
Нижнего Новгорода Игоря Крючкова возбуж-
дено уголовное дело о халатности? Ему грозит 
до 7 лет.

— У нас пока нет официальной информации по 
этому поводу. Но Игорь Сергеевич срочно прервал 
свой отпуск. Вернулся в город. 

— Вы чувствуете свою вину за 
случившееся?

— Мир несовершенен. Поймите, чтобы пред-
принимать меры в отношении Белова, нужно, чтобы 
поступил сигнал от соседей, прохожих, близких. 
Но с 2011 года никто на него не жаловался. Всем 
казалось, что ситуация в семье нормализовалась. 
Мать Юли тоже больше не кричала: «Спасите моих 
внуков!» 

— Заведующая детским садом сказала, 
что однажды заметила синяки на теле дочери 
Белова. Сообщила об этом факте вам.

— Мы провели тогда проверку. На дом к семье 
вызвали детского педиатра, который не подтвердил, 
что синяки у ребенка от побоев. 

— Вам был известен диагноз Белова?
— Да, мы знали, что у Олега Петровича ши-

зофрения. Но по закону данный факт не является 
основанием для лишения человека родительских 
прав. И когда дело Белова рассматривали в суде, 
то данные о его состоянии здоровья даже не при-
крепляли к материалам дела. 

Ирина БОБРОВА, Нижний Новгород.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен;
радиолампы,
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ отдых!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
в салоне и на дому 
т. 8-964-780-82-77

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

 отдых!
Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ прекрасный
отдых
по Москве 
т. 8-964-780-72-17

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-929-900-10-44

❑ релакс  
м. "Преображенская пл.", 
м. "Первомайская" 
т. 8-964-780-70-85

❑ релакс 
м.  "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

“Московский коМсоМолец”    
6 августа 2015 года 

  стр.

ШОК 7

ЭКСПЕРТ: «БЕЛОВ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ НА СВОБОДЕ»
Как рассказала «МК» адвокат Оксана Михалкина, 
дальнейшая судьба Белова зависит от судебно-
психиатрической экспертизы, которая должна 
показать, отдавал ли он отчет своим действиям 
в момент совершения преступления или нет.
— Если в период предварительного расследо-
вания психиатрическая экспертиза покажет, 
что на момент совершения преступления по-
дозреваемый был вменяемым и обострение 
у него наступило уже после совершения пре-
ступления, а также он предоставляет опасность 
для окружающих, то сначала, по решению суда, 
он будет помещен в специализированную пси-
хиатрическую лечебницу. То есть суд назначит 
ему принудительное лечение и каждые полгода 
будет ему его продлевать.
Как только выяснится, что он выздоровел, его пе-
реведут в колонию, где он продолжит отбывать 
наказание, назначенное судом. Каждый день, 
проведенный в психиатрической лечебнице, 
равен одному дню лишения свободы. Напри-
мер, если его приговорят к 20 годам лишения 
и 10 из них он отбудет в больнице, то в колонии 
ему останется отбыть 10 лет.
В случае, если экспертиза покажет, что подозре-
ваемый на момент совершения преступления 
не отдавал отчета своим действиям и будет 
признан невменяемым, тогда, по словам Ми-
халкиной, его вообще освободят от уголовной 
ответственности. 
— В данном случае он также будет направлен 
на принудительное лечение. Но не будет под-
лежать уголовному преследованию, — пояснила 
адвокат.
Если же, чисто гипотетически, у него в ходе 
лечения вдруг наступит полное выздоровление, 
то он вполне может оказаться на свободе. Мак-
симум, что ему грозит, — учет в ПНД. Впрочем, 
уверяет Михалкина, судя по уже имеющим-
ся данным, подозреваемый вряд ли избежит 
наказания:
— Как показывает практика, большая часть 
психиатрических экспертиз устанавливает, что 
на момент совершения преступления тестируе-
мые осознавали, что творят. В данном случае 
попытка скрыть следы преступления (мусорные 
мешки, в которые он прятал останки жертв), по-
бег, выслеживание тещи, которую намеревался 
убить, говорят о том, что он действовал вполне 
осознанно.

Дарья ФЕДОТОВА.

А КАК У НИХ?
Законодательство большинства стран 
мира предусматривает принуди-
тельные меры медицинского харак-
тера в отношении душевнобольных 
преступников.
Принятые на первом Конгрессе ООН по 
предупреждению преступности и обра-
щению с правонарушителями 30 авгу-
ста 1955 г. минимальные стандартные 
правила обращения с заключенными 
предусматривают положение о том, что 
лиц, сочтенных душевнобольными, не 
следует подвергать тюремному заклю-
чению, поэтому необходимо принимать 
меры для их скорейшего перевода в 
заведения для душевнобольных. 
В большинстве стран принудительные 
меры медицинского характера рассма-
триваются как разновидность иных мер 
уголовно-правового характера.
В Финляндии для отправки на при-
нудительное лечение необходимо 
наличие у преступника психического 
заболевания с ослабленным рассуд-
ком опасения, что отсутствие лечения 
ухудшит состояние пациента или будет 
угрожать безопасности его самого и 
других людей, а также неэффектив-
ность других способов лечения. Если 
человек, совершивший преступление, 
признан психически нездоровым, он 
не может быть приговорен — его на-
правляют в Национальный институт 
здравоохранения для принудитель-
ного лечения. На принудительном ле-
чении психически больных преступ-
ников специализируется старейшая 
действующая в Суоми психбольница 
Ниуванниэми (Niuvanniemi), располо-
женная в городе Куопио. По состоянию 
на 2010 г. более половины пациентов 
этой клиники были лицами, совершив-
шими серьезные преступления. Эта 
клиника не является исправительным 
учреждением, и содержащиеся здесь 
люди являются пациентами, а не за-
ключенными, потому срок их содер-
жания здесь не лимитируется. Среди 
самых известных пациентов больницы 
— Санна Силланпяа, без видимых при-
чин расстрелявшая в 1999 году троих 
мужчин в стрелковом клубе. Здесь же 
содержался маньяк Ямму Силтавуо-
ри, убивший двух 8-летних девочек. 
За эти убийства он был приговорен 
к 15 годам в тюрьме с возможностью 
освобождения через 10 лет, потому 
что экспертиза умственного здоровья 
юридически установила, что он был 
частично безумным. В 2000 году его 
поместили в психбольницу, где он и 
умер в 2012 году в возрасте 85 лет.
В Нидерландах психически нездо-
ровый обвиняемый может быть при-
говорен к принудительному психиа-
трическому лечению в специальном 
учреждении (т.н. клинике tbs — в стране 
их насчитывается 12). С точки зрения 
закона такой приговор расценивается 
не как уголовное наказание, а как спе-
циальная мера. Обвиняемый, направ-
ляемый на принудительное лечение, 
должен соответствовать следующим 
условиям: наличие психиатрического 
расстройства, возможность рецидива 
и невозможность обвиняемого нести 
ответственность за преступление. 
Пациенты клиник могут временно 
покидать стены учреждения после 
определенного времени, проведенного 
там, или в случае прогресса в лечении 
(это рассматривается как важная часть 
лечения и возвращения в общество). 
Сначала пациента выпускают на волю 
в сопровождении врача на несколько 
часов, потом могут отпускать на день 
без сопровождения — чтобы тот мог 
заняться поиском работы или образо-
ванием. Впрочем, был зафиксирован 
ряд случаев, когда такой либеральный 
подход выходил боком. В 1999 г. пре-
ступник, проходивший принудительное 
лечение, убил случайно попавшегося 
мужчину в Гронингене. В 2005 г. па-
циент сбежал от сопровождающих 
во время отлучки из клиники — его 
арестовали через несколько дней за 
убийство человека. Готовившийся к 
выписке из клиники преступник в 1996 
г. убил владельца гаража, находясь под 
действием наркотиков.
Среднее время пребывания пациентов 
в «клиниках tbs» составляет немно-
гим более 8 лет. Для неизлечимых и 
представляющих общественную угрозу 
пациентов предусмотрены «долгосроч-
ные палаты». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Олега Белова, подозреваемого в убийстве шестерых своих детей, 
жены и матери в Нижнем Новгороде, сотрудники МВД задержали 
в ночь на среду во Владимирской области по горячим следам. 
«В течение нескольких часов после обнаружения тел убитых 
сотрудники главного управления уголовного розыска при под-
держке коллег смогли установить местонахождение подозре-
ваемого в убийстве, который успел добраться до Владимирской 
области, где спрятался в одном из садовых домиков в городе 
Ковров», — сказала официальный представитель МВД Елена 
Алексеева.
Полиция окружила постройку и предложила мужчине сдаться, 
однако тот попытался прорваться с ножом в руках и напал на 
оперативников. Сотрудникам полиции пришлось применить 
оружие. Белов получил ранение в живот.
Раненого доставили местную в больницу, где он был проопериро-
ван. Позже его увезли в одно из лечебных учреждений Нижнего 
Новгорода. Там, по словам представителя медучреждения, «он 
просил прощения у всех».
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Теща убийцы.

В этот детский сад 
ходили дети Беловых.

Место задержания.

Семья Беловых в полном сборе.

Здесь прятался убийца.

Олег Белов.



По опросам обще-
ственного мне-
ния, большинство 
россиян поддер-
живают расстрел 
большинства 
россиян.

Маршру тка — 
единственное ме-
сто в России, где 
финансовый по-
ток может пройти 
трех посредников 
и никто не возьмет 
откат.

Пенсионная си-
стема России 
д ае т у в е р е н-
ность в завтраш-
нем дне. Дно нам 
обеспечено.

Мама запрещала 

Пе т е д е рж а т ь 
руки под одеялом, 
поэтому он их 
отморозил.

— Вчера у сестры 
на даче пила само-
гон! Наутро как за-
ново родилась!
— Это как? 
— В к а п у с т е 
нашли!

1

2

3

4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 06.08.2015):
1 USD — 62,7184; 1 EURO — 68,1435.
По курсу ММВБ (на 05.08.2015):
1 USD: спрос — 62,44; предложение — 63,26.
1 EURO: спрос — 67,92; предложение — 69,00.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Будашкин Николай (1910—1988), композитор
Левашов Валентин (1915—1994), композитор-
песенник («Соловьи России», «За околицей»), 
телеведущий («Песня далекая и близкая»)
Могилевская Марина (1970), актриса («Марш 
Турецкого», «Русские амазонки», «Кухня»)
Робинсон Дэвид Морис (1965), знаменитый 
баскетболист
Шьямалан М. Найт (1970), кинорежиссер («Ше-
стое чувство», «Неуязвимый», «Знаки»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман. Ночью тем-
пература в Москве 9...11° (в центре города до 
15°), по области 6...11°, днем в Москве 22...24°, 
по области 20...25°. Ветер северный, ночью 3–8 
м/с, днем 5–10 м/с. Восход Солнца — 4.43, заход 
Солнца — 20.26, долгота дня — 15.43.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День Хиросимы.
День железнодорожных войск РФ.
Международный день «Врачи мира за 
мир».
Всемирный день борьбы за запрещение 
ядерного оружия.
1890 г. — убийца Уильям Кеммлер стал пер-
вым казненным на электрическом стуле (Нью-
Йорк).
1925 г. — умер Григорий Котовский.
1940 г. — Эстонская ССР вошла в состав 
СССР.
1940 г. — арестован Николай Вавилов.
1945 г. — бомбардировка Хиросимы.
2000 г. — умер поэт Анатолий Жигулин.
2014 г. — зонд «Розетта» достиг кометы 
Чурюмова-Герасименко и стал первым косми-
ческим аппаратом в истории, который сумел 
выйти на орбиту кометы.
2014 г. — Владимир Путин распорядился на год 
запретить или ограничить ввоз продуктов из 
стран, которые ввели санкции против России.
2014 г. — на Украине погиб фотокорреспондент 
МИА «Россия сегодня» Андрей Стенин.
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ДО СТАРТА ИГР XXXI ОЛИМПИАДЫ 
В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО ОСТАЛОСЬ 
365 ДНЕЙСПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

Прорыв в борьбе со 
СПИДом: от ВИЧ избавили 

15 человек?

Восьмиклассник из 
Москвы придумал 

летающий автомобиль

Ученые вышли на следы 
самого древнего на Земле 

сексуального контакта

ГОСТИ

6 августа, 
четверг
С 13.00 до 14.00 прой-

дет онлайн-конференция 
советского и российского 
актера театра и кино, на-
родного артиста Российской Федерации 
Валентина СМИРНИТСКОГО.

Тяжело ли быть актером? Как часто на съем-
ках в кино случаются ситуации, опасные для 
здоровья актера? Какое место должна зани-
мать семья в жизни? Что украшает настоящего 
мужчину? Наш гость ответит на самые важные 
и откровенные вопросы и расскажет о своих 
творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность 
задать свои вопросы Валентину Георгиевичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

НАСТОЯЩИй МУЖЧИНА 
ПО ВАЛЕНТИНУ СМИРНИТСКОМУ

Молдавский певец Arsenium, завоевавший в 
этом году всевозможные музыкальные на-
грады и ставший победителем в номинации 
«Дуэт года» премии ZD AWARDS-2015, рас-
сказал журналисту «МК», что его самочув-
ствие близко к катастрофическому. А виной 
всему явилось то, что певец бросил курить.

В начале тысячелетия молодежь сходила с ума 
по молдавской группе O-Zone, в которой было три 
молодых парня. Группа распалась, а известным остался 
только Арсений Тодераш, сейчас именуемый не иначе 
как Arsenium. Он принимал участие в «Евровидении», 
где представлял Молдову, и затем его сольная карьера 
начала набирать обороты.

Прошлой весной он записал песню «До рассвета» 
вместе с Сати Казановой. И им, конечно же, припи-
сывали роман. Недавно мы столкнулись с Арсением, 
который на страницах светской хроники мелькает как 
белозубый красавец. А тут он был небритым, изрядно 
уставшим и замученным; стоял при входе в концертный 
зал и хмуро смотрел на асфальт:

— Да, это я, — увидев наше удивление, сказал 
певец. — Мне скоро выступать, и я пытаюсь собрать-
ся с мыслями. Ничего в голову не лезет, кроме того, 

что очень хочется курить. Две недели назад бросил 
пагубную привычку, а до этого курил очень много и 
долго. И вот сейчас перешел на электронные сигареты. 
Смысла в них, конечно, вообще не понимаю. Только 
напоминает о том, что я что-то держал в руках раньше. 
И все. Никакие таблетки не употребляю, пластырями 
не пользуюсь, наверное, поэтому мне очень тяжело, 
— подытожил певец.

Напомним, что многие звезды пытались бросить 
курить. К примеру, писательница Мария Арбатова, 
бросив дымить, без конца грызла семечки — с той 
лишь целью, чтобы руки и рот были заняты и не было 
возможности брать сигареты. Андрей Ковалев с 
такой же целью скупал тоннами леденцы. Алла 
Пугачева, по ее собственному признанию, курящая 
с 13 лет, не раз пыталась завязать с пагубной привыч-
кой. Но каждый раз это приводило к набору лишнего 
веса, поэтому, глядя на себя в зеркало, певица снова 
бралась за сигареты. И после рождения двойняшек 
Гарри и Елизаветы она сделала очередную попытку. 
Даже ее дочь Кристина Орбакайте радостно рас-
сказывала, что ей удалось отучить маму от пагубной 
привычки. Примадонну заставали на светских раутах 
с электронной сигаретой в руках, а позже и без нее. 
Тогда Пугачева заявляла, что она уже не выносит за-
паха табака и с курением покончено.

Радость поклонников и Кристины Орбакайте по 
этому поводу была недолгой. В скором времени бли-
жайшее окружение развеяло этот миф. А недавно и 
вовсе папарацци застукали Примадонну, которая, 
находясь на крыльце своего дома, с наслаждением 
вдыхает табачный дым. Как нам удалось выяснить, 
Алла Борисовна перестала испытывать на себе раз-
личные способы борьбы с курением — она просто стала 
меньше курить. Возможно, на это повлиял и супруг 
Максим Галкин — ярый противник табачного дыма.

Кстати, многие артисты даже на сцену выходили с 
сигаретами. Такие, как Ирина Аллегрова, Григорий 

Лепс и Лолита. Милявская перед курением на сцене 
даже говорила:

— Я так сильно волнуюсь сегодня, что, наверное, 
даже брошу курить… Поэтому, с вашего позволения, 
прямо сейчас закурю свою последнюю сигарету.

Но это был всего лишь пиар-ход. Были и случаи, 
когда звезд вынуждали курить. Как Филиппа Кир-
корова, у которого никогда не было этой пагубной 
привычки, в фильме «Любовь в большом городе» его 
герой — Святой Валентин — выкуривал по несколько 
пачек сигарет в день.

— Это был кошмар, — рассказывал Филипп. — В 
кадре я смолил одну за другой, хотя раньше не увле-
кался сигаретами. Мне кажется, за время съемок я 
выкурил свою жизненную норму. Теперь даже смотреть 
на сигареты не могу.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

АЛЛОЧКА, БРОСЬ СИГАРЕТУ! КОМУ ГОВОРЮ: БРОСЬ!

Сегодняшние музыканты балуют публику самыми разными клипа-
ми. Зачастую  их привлекательность для зрителей усиливают другие 
звезды, которые не поют, а просто снимаются как артисты. Но рок-
бард Александр Чернорай, чьи концерты недавно с успехом прошли 
в Москве в Доме музыки и Театре на Серпуховской, пошел дальше и 
снял в своем новом клипе культовую Снежную королеву — ту самую, 
от которой замирали в волнении и страхе сердца детей всего Совет-
ского Союза. И знаменитые мультяшные герои — Кай и Герда — впи-
сались в клип, снятый на одну из лучших работ Александра — песню 
«Наваждение» — так удачно, как будто их для этого задумывали изна-
чально.

— Когда возникла идея снять клип на эту песню, автор сценария Андрей Еро-
феев как-то сразу нашел связь между историей, рассказанной в песне, и сказкой 
Андерсена. Тут и родилась идея использовать фрагменты мультфильма в клипе, 
чередуя их с игрой актеров. Я позвонил в «Союзмультфильм» и выяснил стоимость 
авторских прав на использование фрагментов мультфильма, приобрел их, и дальше 
начались съемки в Нижнем Новгороде и в Подмосковье, — рассказывает Александр. 
— А сцена у костра снималась в конце марта в Подмосковье, в Кореневском лесу, 
у высоковольтной линии. Мы с трудом добрались туда посреди ночи и всё искали 
фрагмент леса, в котором сохранился бы снег, как вдруг совершенно неожиданно, 
будто по заказу, началась настоящая метель. Это было просто фантастическое 
зрелище, а для нас еще и удача, посланная нам, видно, свыше, которую мы по-
считали по-настоящему добрым знаком. Что до меня самого, то мне досталась в 
клипе роль Оле-Лукойе…

Клип появился в ротации в середине июля и уже собрал почти двадцать тысяч 
просмотров. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Рок-бард Александр Чернорай выкупил права 
на использование любимых мультяшных 
героев детей всего Советского Союза

СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА 
«СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМА» 
СНЯЛАСЬ В КЛИПЕПугачева никак 

не может расстаться 
с пагубной привычкой, 
Киркоров не может 
к ней пристраститься, 
а Arsenium бросил 
курить и очень страдает

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

  «Главный тренер сборной России 
по футболу определен», — заявил 
в понедельник министр спорта, 
а в скором будущем и президент 
Российского футбольного союза 
Виталий Мутко. Выходит, наши 
спортивные руководители уже 
остановились на одном из канди-
датов на пост нового наставника 
национальной команды, но не спе-
шат это имя озвучивать. Впрочем, 
это-то как раз вполне понятно. Не 
секрет, что основным претенден-
том на этот пост являлся Леонид 
Слуцкий, а объявлять о его на-
значении накануне или тем бо-
лее в день сверхважного матча со 
«Спартой» было бы неправильно. 
Сейчас, когда де-юре о назначении 
Леонида Викторовича пока не объ-
явлено, еще остается возможность 
обмерить и взвесить кандидата на 
место у руля самой любимой ко-
манды страны. «МК» решил выде-
лить основные достоинства и недо-

статки Слуцкого.
Не секрет, что выбор тре-

нера национальной сборной 
— прерогатива президента 
РФС, которым без пяти минут 
как является Виталий Мутко. И 

пусть выборы пока не состоя-
лись, именно с Виталием Леон-

тьевичем будут связывать нового 
наставника сборной, кто бы им ни стал. 

А теперь представьте себе картину, на ко-
торой футбольное руководство отчитывается о 
проделанной работе перед болельщиком номер 
1. «Количество иностранных игроков в россий-
ских клубах высшего дивизиона снижено. На 
пост главного тренера приглашен лучший из 
возможных кандидатов, соответствующий всем 
трем обязательным требованиям: россиянин, 
молод, эффективен». Идеально. Даже в случае 
громкого провала можно будет сказать, что 
было сделано все возможное.

При этом Слуцкий действительно молод. 
Несомненно эффективен, что подтверждает-
ся успехами на внутренней и международной 
арене с ЦСКА, с которым Леонид Викторович 
дважды выигрывал чемпионат России, Кубок 
и Суперкубок. А еще в четвертьфинале Лиги 
чемпионов с армейцами побывал, чего не уда-
валось ни одному отечественному клубу именно 
в турнире нынешнего образца. И абсолютно 
точно россиянин. Пазл собран.

Стремление к совмещению 
постов в сборной и ЦСКА не 
единственный, но однознач-
но самый значимый минус в 
футбольной карме Леонида 

Викторовича. Если вы думае-
те, что президент ЦСКА Евгений 

Гиннер настолько не хочет отпускать 
своего тренера, что предлагает вариант с со-
вмещением, то сильно ошибаетесь. Эта инициа-
тива изначально исходила именно от тренера. 
Объясняется сие стремление довольно проза-
ично — Слуцкий, отдавая себе отчет в том, что 
работу в сборной ему предлагают отнюдь не на 
условиях пожизненного контракта, элементарно 
хочет подстраховаться. 

Вспомните, как в свое время уходил спа-
сать сборную из «Локомотива» Юрий Семин, 
обратно в Черкизово уже не вернувшийся. Вот 
и Леонид Викторович хотел бы иметь запасной 

аэродром в виде тренерского кресла в ЦСКА. 
По заверению наших источников, именно Слуц-
кий стал инициатором встречи с футбольными 
боссами, на которой и высказал пожелание о 
совмещении. Причем сделал это Леонид Викто-
рович, не поставив в известность своего непо-
средственного начальника и работодателя Ев-
гения Гинера. Говорят, что Евгений Леннорович 
сильно на это обиделся, так что рассчитывать 
на запасной аэродром в ЦСКА теперь едва ли 
приходится.

Впрочем, эти обиды напрямую нас, бо-
лельщиков, не касаются. А вот сам факт того, 
что возможность совмещения двух постов в 
клубе и сборной всерьез обсуждается на всех 
уровнях, не может не настораживать. И ведется 
это обсуждение даже несмотря на то, что ни 
одного положительного примера совмести-
тельства в истории отечественного футбола 
зафиксировано не было. Если Слуцкому по-
зволят сидеть на двух стульях, то ему придется 
сражаться одновременно на трех фронтах — в 
чемпионате страны и еврокубках, а заодно и 

в отборочном цикле Евро-2016. Вы верите в 
успех такой аферы?

Футбольная сборная, по-
жалуй, самая скандальная ко-
манда страны. И не из-за того, 
что все сборники-футболисты 
исключительные истерики, 

просто внимание, направлен-
ное на национальную дружину, в 

разы превышает любые другие спор-
тивные аналоги. Находясь под микроскопом 
в прямом и переносном смысле этого слова, 
футболисты нервничают, дергаются. Леонид 
Викторович умеет наладить атмосферу внутри 
команды, он славится своей бесконфликтной 
репутацией. За все время его работы в фут-
боле можно вспомнить разве что размолвку с 
Дзагоевым. Но та ссылка Алана в армейский 
дубль носила скорее воспитательный характер, 
чем была местью.

Слуцкого приятно слушать. Нет сомнений, 
что после пресс-конференций Леонида Викто-
ровича не будет оставаться открытых вопросов 
как относительно тактики и стратегии игры, так 
и бытовых процессов. Другое дело, что при всем 
этом ЦСКА является одним из самых закрытых 
от прессы клубов РФПЛ. Как бы и сборная не 
закуталась в кокон и не взяла на вооружение 
обет молчания.

При этом хотелось бы отметить, что ре-
путация плюшевого тренера закрепилась за 
Слуцким несправедливо. Это по телевизору он 
производит впечатление душки. Да и любовь 
к КВН, в котором он даже принимал участие в 
номерах на сцене, сделала свое дело. Игро-
ки ЦСКА знают, что Леонид Викторович умеет 
быть жестким. А вот остальные сборники — нет. 
Впрочем, подобные вопросы разрешатся уже 
после первой же тренировки, так что заострять 
внимание на этом не стоит.   

При всем уважении к до-
стижениям ЦСКА, армейский 
клуб может выходить на поле в 
разной форме и с разным под-
бором игроков, но одно остает-

ся неизменным — игровая схе-
ма. И если на уровне чемпионата 

страны это работает практически 
бесперебойно, то на уровне международном 
далеко не всегда. Способен ли Слуцкий, как 
тот же Хиддинк, в необходимый момент снять с 
игры пару защитников и выпустить вместо них 
пару нападающих — большой вопрос.

Приверженность любимой схеме сама 
по себе не порок. В конце концов и Капелло 
в сборной не особо радовал нас тактическим 
разнообразием, но в финальную стадию чем-
пионата мира пробился. А вот для Слуцкого это 
может стать проблемой. Возьмем, к примеру, 
позицию опорного полузащитника, на которой в 
ЦСКА играет Понтус Вернблум. В России игрока 
такого плана просто нет. Попробуйте поставить 
в ЦСКА на место шведа Глушакова. Совсем 
другая картина.

Но есть и несомненный плюс в армейском 
опыте Слуцкого. Если Вернблума в сборной 
России нет, то есть такая привычная тренеру 
ЦСКА проблема, как отсутствие центрального 
нападающего. Последние несколько лет Леонид 
Викторович с честью выходит из этой ситуации 
в клубе, превращая в центрфорварда Мусу, 
единственным достоинством которого по сути 
является взрывная скорость, и, перекладывая 
роль, забивал на полузащитников. То, что сбор-
ной и нужно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Достоинства и недостатки 
основного претендента 
на пост главного тренера 
сборной России по футболу

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Олимпиада в Рио — это:
■ 34 летних вида спорта и 306 комплектов медалей.
■ 4 спортивных кластера: Маракана (открытие/закрытие, футбол, легкая атлетика, регби-7 

и волейбол), Барра (водные виды спорта, спортивная и художественная гимнастика, батут, 
велотрек, теннис и настольный теннис, бадминтон, бокс, баскетбол, борьба, дзюдо, тхэк-
вондо, гандбол и гольф), Деодоро (конный спорт, пятиборье, фехтование, гребной слалом, 
маунтинбайк и BMX, стрельба) и Копакабана (парусный спорт, триатлон, гребля, велошоссе, 
спортивная ходьба, марафон и плавание на открытой воде). Футбольный турнир примут и 
другие города: Белу-Оризонти, Сан-Паулу, Бразилиа и Салвадор.

■ Почти 11 000 атлетов из более чем 200 стран (информация предварительная).

История вопроса: 
■ Рио-де-Жанейро, исторический центр Бра-

зилии, был сенсационно выбран столицей 
Игр-2016 на 121-й сессии Международного 
олимпийского комитета 2 октября 2009 года 
в Копенгагене. Фаворитами считались Чика-
го (США) и Токио. Но в 1-м туре 28 голосов 
собрал Мадрид, 26 — Рио, 22 — японская 
столица, а Чикаго с 18 баллами выбыл из 
борьбы. Во 2-м раунде голоса Чикаго практи-
чески полностью отошли культурной столице 
Бразилии: 46 против 29 у Мадрида и 20 у 
Токио. «Перестрелка» в 3-м туре между Рио 
и Мадридом завершилась c подавляющим 
преимуществом бразильцев — 66:32.

■ «Январская река» (так с португальского пе-
реводится название города) стала первым 
городом, проводящим Игры на южноамери-
канском континенте. Олимпиаду Бразилия 
получила с 4-й попытки.

■ Именно Рио выпала честь поприветствовать 
возвращение в программу таких видов спор-
та, как гольф (после 1904 года) и регби (после 
1924 года), но уже в формате 7 на 7.

■ В 2014 году вердикт оценочной комиссии МОК 
был безрадостным: Рио не укладывался в 
график подготовки. По некоторым данным, в 
качестве резервных городов назывались Лон-
дон (столица недавних Игр-2012) и... Москва, 

выставлявшая кандидатуру на проведение 
Олимпиады-2012. Но внешнеполитические 
конфликты заставили разговоры о Москве 
стихнуть. Что самое интересное, в качестве 
города-аппликанта (первая стадия заявки) 
фигурировал Санкт-Петербург, но после по-
беды заявки Сочи в 2007 году город свою 
кандидатуру резонным образом снял.

■ Россия и Бразилия, будучи партнерами по 
BRICS, стали двумя странами, проводящими 
два крупнейших состязания в сжатые сроки. 
И если между ОИ в Сочи и чемпионатом мира 
у России 4 года, то у Бразилии — всего 2. По 
поводу подготовки прошедшего мундиаля 
ФИФА нервничала не меньше, чем МОК, но 
ЧМ все же успели подготовить в указанные 
сроки.

■ Летняя Олимпиада пройдет зимой (31-е 
летние Игры современности открываются 
5 августа и завершаются 21 августа 2016 
года), что облегчит участь атлетов. Темпера-
тура не должна превышать 30 градусов по 
цельсию, но при этом сохранится высокая 
влажность. 

■ Путевки на Игры (кроме бразильских спор-
тсменов на правах хозяев) стали разыгры-
ваться в мае 2015 года, а окончательный 
список будет готов к концу июня-2016.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Происшествие
Президент Федерации фридайвинга России пропала без вести

На испанском острове Форментера пропала 23-кратная чемпионка мира по фридайвингу, 
установившая 41 мировой рекорд, Наталья Молчанова. 

53-летняя Наталья занималась фридайвингом на испанском побережье, но отделилась от 
группы, и, по всей вероятности, ее унесло подводным течением (группа погружалась на глуби-
ну 30–40 метров). Водолазы вели поиск Молчановой 3 дня, но результатов они не дали. После 
этого поиски были прекращены.

Лолита держит 
незажженные 
сигареты в руках 
для душевного 
спокойствия.

Примадонна заказывает фирменные 
пачки сигарет со своим изображением.

Алла Пугачева 
борется 
с привычкой 
курить всю 
жизнь.
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